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F. BARTOLOMÉ

A VER si hoy sí tiene tiempo el Presidente
para explicar su plan de militarización del país,
porque ayer apresuró su conferencia mañanera,
no permitió que le preguntaran del tema y, de paso,
dejó a los lopezobradoristas haciendo maromas
para defender lo que antes criticaban.

EN EL COLMO de las piruetas retóricas, algunos
voceros de la 4T han llegado al extremo de decir
que el regreso de las tropas a las labores de patrullaje
es un paso... ¡a la desmilitarización! Su argumento
es que el acuerdo emitido por la Presidencia concluye
en marzo de 2024, así que nomás estará vigente...
todo el sexenio. ¡No, pos' sí!

• • •

VOLVER o no volver, esa es la cuestión. El eventual
regreso de los alumnos a las aulas marcaría,
en los hechos, el fin de la cuarentena en México.
Sin embargo, no hay claridad ni certeza sobre
este proceso.

POR UN LADO el Consejo de Salubridad General
anunció que se reactivan las actividades escolares
en municipios que no tengan registrados contagios
de coronavirus y que sean colindantes con otros
también libres del Covid19.

EN TANTO, en la SEP, se comenta que Esteban
Moctezuma no está muy de acuerdo con reabrir
la totalidad de los planteles educativos el lo. de junio,
pero tampoco quiere confrontarse con su jefe,
el Presidente. La "solución" dicen que será dejarles

a los padres la decisión de llevar o no a sus hijos
a la escuela.

Y POR si fuera poco, Nuevo León, Coahuila
y Jalisco ya decidieron que todos los alumnos
deberán terminar el ciclo de manera virtual,
para evitar nuevos brotes de la pandemia.
Así que todo indica que se avecina un nuevo
encontronazo entre la Federación y los estados,
ahora por la educación.

• • •

QUIEN quedó muy mal parado con el fallo de
la Suprema Corte en contra de la "Ley Bonilla"
fue Ricardo Peralta. Y es que el subsecretario
de Gobernación fue de los que defendió
públicamente la falsa legalidad de la reforma
que ampliaba de dos a cinco años el gobierno
del morenista en Baja California. A ver si ahora
que se recupere del coronavirus también recupera
la memoria sobre el tema.

¿ALGUIEN sabe cuántos empleos faltan para
llegar a los dos millones que prometió crear
AMLO? Es que ya faltan otros 655 mil 314, que
fueron los que se perdieron de enero a abril.
De hecho, los cálculos de los especialistas
hablan de que podrían ser hasta tres millones
de personas las que perdieran su trabajo por
la crisis del coronavirus y, claro, por la ausencia
de un plan de apoyo de parte del gobierno federal.
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CIRCUITO
INTERIOR

A DIFERENCIA de

otros ocho estados que
prefirieron terminar el
ciclo escolar a distancia,
cuentan que la CDMX
trae todas las ganas
de volver a las aulas

el lunes 22 de junio.
TODAVÍA NO es
anuncio oficial, pero es
lo que ya comenzaron a
decir a ciertos sectores
desde lo más alto del

Antiguo Palacio
del Ayuntamiento.
ALGO SABRÁN
—o estarán haciendo

como que no lo saben—
como para ver el final
del túnel... ¡cuando justo
estamos entrando en él!

APENAS SE dio
a conocer el sistema
de abasto de frutas,
verduras y abarrotes
que lanzó Miguel
Hidalgo... y ya salieron
los negritos en el arroz.

EL ALCALDE, Víctor
Hugo Romo, lanzó este
programa para ofrecer
productos de primera
necesidad a bajo costo
que se pueden pagar
en efectivo o...
mediante los vales

llamados "hidalgos",
que reparte la Alcaldía.

INCLUSO, se abrió
la posibilidad para
que estos documentos
canjeables se repartan
entre trabajadores
ambulantes, el sector
más castigado
en la pandemia.
PERO, organizaciones
de este sector dicen

que no es una ayuda
universal, sino dirigida
sólo a la Alianza Nacional

de Organización en
Defensa del Comercio,
cliente del... perdón...
muy afín al Gobierno
miguelhidalguense.
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Primero los pobres
"Dicen que hay en el mundo

demasiadas bocas que alimentar;
olvidan que por cada boca

hay dos brazos".

Joao de Castro

No a todo el mundo le ha caí
do la actual coyuntura como
anillo al dedo. Si bien el presi

dente López Obrador celebra "la crisis
del modelo neoliberal", porque piensa
que le ayudará a impulsar la transfor
mación que desea, hay buenas razo
nes para pensar que los pobres serán
las principales víctimas.

El Coneval, el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo
Social, ha señalado en un estudio que
"La contingencia sanitaria interna
cional provocada por la enfermedad
COVID19 en México puede revertir
los avances en desarrollo social de
la última década y comprometer la
capacidad de recuperación econó
mica de los hogares y las unidades
económicas".

Según el Coneval, "La pobreza por
ingresos se podría incrementar entre
7.2 y 7.9 puntos porcentuales, teniendo
un incremento de la pobreza extrema
por ingresos entre 6.1 y 10.7 millones de
personas para 2020, mientras que para
la pobreza laboral se estima un au
mento de 37.3 a 45.8% en los primeros
dos trimestres del 2020".

La idea de que en el "periodo neo
liberal" solo hubo deterioro para los

pobres es falsa. "Entre 2008 y 2018
señala el Coneval, México logró una
disminución de la pobreza de 2.5 pun
tos porcentuales, al pasar de 44.4 por
ciento a 41.9. Las carencias sociales
que presentaron mayores reducciones
fueron el acceso a los servicios de salud,
pasando de 38.4 por ciento en 2008 a
16.2 por ciento en 2018, así como la ca
lidad y espacios de la vivienda, que en
2008 era de 17.7 por ciento y en 2018
fue de 11.1 por ciento".

La pandemia genera riesgos sanita
rios importantes, pero la caída econó
mica tendrá efectos más devastadores
entre los pobres. "Las crisis de 1994
1996 y 20082010 muestran cómo la
población se ve afectada por el aumen
to en el desempleo y disminución de
los ingresos... Los grupos de población
que enfrentan mayores adversidades
suelen ser los de menores ingresos".

La crisis económica es mundial.
No podemos responsabilizar al gobier
no de López Obrador por un desplome
de tal naturaleza. Pero la actual ad
ministración ha tomado medidas que
provocaron una caída de la inversión
productiva y de la actividad económica
aun antes de la llegada del Covid19.

La economía nacional registró un
descenso, pequeño, pero descenso, en
2019 de 0.1 por ciento, después de
una década de crecimiento modera
do, pero crecimiento. Ya en los tres
primeros meses de 2020 nuestro país
tuvo un tropiezo trimestral de 1.6 por
ciento, que anualizado se traduce en

una caída de 6.5 por ciento, bastante
mayor que el 4.8 por ciento anuali
zado de Estados Unidos. La actividad
industrial bajó 4.9 por ciento en los 12
meses concluidos en marzo.

La caída de la economía mexicana
se adelantó a la pandemia debido a una
serie de decisiones gubernamentales,
como las cancelaciones del aeropuer
to de Texcoco, de las nuevas plantas
privadas de electricidad, de las licita
ciones de proyectos de petróleo crudo
y de la planta cervecera de Mexicali.
En febrero hubo una baja de 10.2 por
ciento anual en la inversión fija bruta.
Solo en abril se perdieron 555,247
empleos formales registrados en el
IMSS. Los costos sociales empiezan ya
a notarse.

Si el gobierno quiere realmente po
ner primero a los pobres, es momento
para rescatar lo más que se pueda de
la inversión productiva. Una parte de
la caída es inevitable, por la pandemia;
pero en aquellos campos en que el
gobierno puede promover la inversión,
debe hacerlo de manera vigorosa.

• MILITARIZACIÓN
Las Fuerzas Armadas son, al pare
cer, la única opción en este momento
para combatir al crimen organizado.
Pero todos recordamos el rechazo
de AMLO y de los morenistas, como
Mario Delgado, a la militarización de la
seguridad pública. Hoy están haciendo
lo que rechazaron en el pasado.
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Conciencia nacional
Con su atinado fallo en contra

de la ley Bonilla, la Corte defendió
la integridad de la nación.

¦ ¦ " ¦ ¡¡ lap, clap, clap, clap,
I 1 I 1 I V ¦ clap' clap' clap'
II I I I clap, clap, clap,
clap, clap, clap, clap, clap!!!!! ¿A quién
dedicas ese aplauso, columnista, dado
además con ambas manos para mayor
efecto? A los ministros de la Suprema
Corte al decir "ministros" quedan
incluidas las ministras por su atinada
determinación de echar abajo la llama
da ley Bonilla Con ello no sólo impi
dieron que se consumara un atentado
grave contra el orden jurídico: evitaron
también, sobre todo, que la integridad
política de la Nación quedara en riesgo
por el insano precedente que se ha
bría sentado si hubiera salido avante
"pervivido", dijo alguien esta torpe
intentona reeleccionista La decisión
de la Corte, contundente por la una
nimidad de votos de sus integrantes,
dejó igualmente a salvo la esperanza
de seguir perfeccionando la vida de
mocrática de México, esperanza que
de otro modo se habría frustrado del
todo. Lo sucedido muestra que existe
una conciencia nacional que está por
encima de todo autoritarismo, de to
da voluntad absolutista; una concien
cia vigilante que se mostrará cuantas
veces la legalidad constitucional y el

ejercicio democrático sean puestos
en situación de riesgo. Los ministros
de la Corte, al dar oídos a la voz de
esa conciencia pública, prestaron un
importante servicio a la República Si
actúan siempre con autonomía e inde
pendencia se fortalecerá el sistema de
frenos y contrapesos que a los ojos de
algunos estaba ya en vías de extinción,
y habrá en los ciudadanos la certidum
bre de que el Estado de derecho y la
vida democrática de la Nación preva
lecerán sobre cualquier individuo o
régimen que los amenace. Aplausos
otra vez, y reconocimiento general
La curvilínea paciente le dijo al doctor
Duerf, siquiatra "Quiero que me trate,
doctor. Soy ninfómana, ardo siempre
en ignívomo fuego de pasión carnal".
"Recuéstese en ese diván y cuénteme
su problema le indicó el célebre ana
lista Antes voy a poner a enfriar una
botella de champán"... Doña Panoplia
de Altopedo, dama de buena sociedad,
le contó a su amiga doña Gules: "Ano
che tuve una espantosa pesadilla Soñé
que me atacaban los animales de don
de salieron las pieles de que está hecho
mi abrigo". "¡Qué sueño tan absurdo!
comentó doña Gules. ¡Los conejos
no son nada agresivos!"... El conferen
cista preguntó a su público: "¿Quién
creen ustedes que es el mejor hom
bre que ha existido sobre la faz de la

tierra?". Las opiniones se dividieron.
Uno dijo que San Francisco de Asís,
otro que Gandhi, un tercero se inclinó
por Miguel AngeL Levantó la mano un
pequeño señor y afirmó que el hombre
más perfecto que en el mundo había
vivido era Leovigildo Patané. El confe
renciante se desconcertó: "No he oído
hablar de él". 'Yo tampoco lo conocí
admitió el señorcito Fue el primer
marido de mi esposa"... Expresó con
acento evocador un joven: "Me gusta
ría encontrar una mujer como aquélla
con la que se casó mi abuelo: hermosa,
simpática, modosa". Dijo uno: "¿Como
tu abuelita?". "No precisó el mucha
cho, Como aquélla con la que se casó
la semana pasada"... "Estoy ya muy
cansada se quejó la señora con su es
poso. Lavo y plancho todo el día; frie
go los pisos; hago la comida; cuido a los
niños, y todavía en la noche tú me pi
des ya sabes qué. Necesito que me con
sigas una ayuda". Está bien accedió
el marido. Tú sigue lavando y plan
chando, fregando los pisos, haciendo
la comida y cuidando a los niños, y yo
conseguiré quién por las noches me
haga ya sabes qué"... Ante el juez de los
divorcios manifestó el marido: 'Yo me
quedaré con el negocio. Ella no aportó
nada para tenerlo". Declaró la esposa
"Entonces yo me quedaré con los hijos.
Él no aportó nada para tenerlos"... FIN.
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COLABORADOR INVITADOLa pandemia hizo evidente la debilidad
JUANPABLO CALDERÓNde nuestro federalismo, toca revisar el
PATIÑOPacto Federal y el ftscal con templanza.

;México balcanizado?
Balcanizar es mucho más que una

palabra que tiene su origen en
Los Balcanes, epicentro de la

Primera Guerra Mundial y a finales del
siglo pasado, del regreso de los horrores
bélicos en Europa, en lo que fue la ex
Yugoslavia cuyo origen etimológico es
"los eslavos del sur". El Mariscal Tito,
el fundador de la segunda Yugoslavia y
líder de los partisanos contra el fascismo,
se ufanaba de que el Estado que creó
tenía seis repúblicas, cinco nacionalida
des, cuatro idiomas, tres religiones, dos
alfabetos y un partido político. En el
estudio del poder se acuñó la "balcani
zación" como sinónimo de atomización
e implosión de una estructura territo
rial y los componentes del Estado. La
lección yugoslava aporta un mensaje:
no basta amalgamar diversas unidades
territoriales en la figura del líder úni
co y más cuando los equilibrios étnicos,
productivos, religiosos e históricos son
frágiles. Una vez muerto Tito y ante la
falta de un mecanismo legal y político
para regular las disputas entre repúbli

cas, la atomización se volvió disolución
y desintegración a sangre y fuego. A ello
contribuyeron los intereses del exterior
en desmembrar un Estado que había
sido modelo.

Frente a la actual pandemia que po
ne en jaque al propio Estado, el mundo
ha recibido una sacudida En México
se exhibe la mayor debilidad que es la
fiscal, solo reducida a misceláneas que
han imposibilitado tejer ciudadanía para
hacer frente a la atroz desigualdad social,
una de las más profundas del mundo.
Bajo el manto del Pacto Federal, que
nos recuerda que somos una República
Federal, algunos gobernadores ensalzan
la necesidad de revisar el pacto fiscal
justo ahora

En una crisis que pone al límite
a la sociedad, existe una emergencia
que trasciende al gobierno federal y a
los gobiernos estatales. Algunos gober
nadores olvidan que sus antecesores
tuvieron arcas jugosas y que con poca
o nula supervisión, se les permitió hacer
y deshacer. Se desfragmentó lo regional
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en virreinatos unipersonales. Mientras
estuviera alto el precio del petróleo, u
otros fondos (como el FONDEN), y
convertidos en au
ténticos virreyes, los
gobernadores, inclu
so los que vistieron
el pluralismo político
en nuevas alternan
cias, no pedían ni una
miscelánea fiscal. A la
pandemia se le suma
la irresponsabilidad
política de lanzar una
"idea" que en realidad
exhibe una balcani
zación a la mexicana
Si el coronavirus ha
demostrado la debilidad de nuestro
federalismo y ante el letargo federal
muchos gobernadores se han movili
zado por su lado, la cordura se exige
a los dos órdenes de gobierno.

México ¿ha presentado una balca
nización productiva que en las últimas
décadas se ha acrecentado? o ¿los con

trastes regionales son piedra de toque
para la fragmentación nacional, como
Italia o España? Las principales turbi
nas de la economía inician de Puebla
al Norte. ¿Olvidan ciertos sectores del
Norte al sector primario del Sur y su
matriz energética? Entre aportaciones
y asignaciones para los estados, ¿cómo
tejer certidumbre evitando segregar
frente a la mayor caída del PIB desde
1930? ¿Bastan los voluntarismos en el
Sureste cuando la red caciquil sólo se
muda de partidos? ¿A quién conviene
soltar el tema en la agenda nacional de

una balcanización en
donde perdemos to
dos? Revisar el Pacto
Federal y fiscal es un
deber desde la tem
planza democrática
y la visión del paisaje
nacional, no desde el
rincón de desventu
ras desfragmentado
ras. En su Diccionario
del Siglo XXI, el filó
sofo francés Jacques
Attali sostiene que el
reto de México será

mantener su unidad; si lo hace, apunta,
será un ejemplo manifiesto de civiLego,
terminaba el también asesor de Fran^ois
Mitterrand. No hacerlo es entrar
en la pesadilla de una balcanización.

El autor es intemacionalista.

@balajucapitan

En México se exhibe

la mayor debilidad
que es la fiscal, solo

reducida a misceláneas

que han imposibilitado
hacer frente a la atroz

desigualdad.
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Un hombre echó una botella al mar.

Las olas llevaron la botella por los siete
mares.

Después de muchos años otro hombre
la recogió en una playa al otro lado
del mundo.

De nada sirvió que la encontrara.

El que la echó al mar no había puesto
nada dentro de la botella.

Ni una carta.

Ni un mensaje.
Nada.

¿De qué sirvió entonces que el hombre
hubiera echado la botella al mar?

¿De qué sirvió que el oleaje la hubiera
arrojado a aquella remota orilla?
De nada.

Esta historia tiene una moraleja.
Si vas a arrojar una botella al mar
pon algo de ti en ella.
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BAJO RESERVA
Los pleitos presidenciales
Médicos, periodistas, arquitectos, empresarios, economistas.
Nos hacen ver que en un año y medio de gestión el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha cargado contra estas pro
fesiones. En todos los casos ha puesto el estigma de la corrup
ción y el conservadurismo a quienes ejercen estos oficios. Ge
neralizando, en la mayoría de los casos el mandatario no solo
los ha denostado públicamente, sino que cada vez que se en
cuentra entrampado en un tema polémico la salida siempre
pasa por señalar que si las cosas no funcionan como debiera
ser es por culpa de alguno, o algunos, de estos sectores que
buscan impedir la transformación del país. Sin embargo, nos
dicen que lo más grave es que conforme pasan los días se su
man los sectores de la sociedad con los que el Presidente bus
ca la confrontación. El último caso, el de los médicos, nos di
cen, tuvo un doble insulto. Primero dijo que durante el perio
do neoliberal, es decir hasta antes de que él fuera presidente,
en los médicos y el sector salud predominó el mercantilismo,
la deshonestidad, la falta de humanismo y el trabajo en favor
del dinero, no en favor del pueblo. Y después, la "disculpa" es
tuvo peor, pues dijo que no hubo insulto, que todo fue una
maniobra de sus críticos y adversarios para distorsionar sus
palabras. La interrogante es cuál será la próxima profesión a la
que el Presidente le caiga a palos.

¿Y dónde está Vicente Fox?
Qué lejos quedó aquel 24 ele septiembre del año pasado, cuan
do en una Asamblea Nacional del PAN el expresidente Vicen
te Fox llamó a los panistas a "darle en la madre a la Cuarta
Transformación". Nos hacen ver que el expanista guanajuaten
se prácticamente desapareció de la escena pública, y que aho
ra muy esporádicamente da entrevistas en medios, y cuando
las da ya no es el critico de antes. Su cuenta de Twitter se con
virtió solamente en un canal para reproducir algunos mensajes
de personajes afines. La última mención que tiene Fox Quesa
da en su cuenta de esta red social fiie el pasado 12 de diciem
bre y fue una felicitación para el titular del Ejecutivo por haber
firmado el nuevo Tratado de Libre Comercio con Estados Uni
dos y Canadá, el llamado TMEC. Muchos se preguntan qué
habrá pasado con don Vicente que pasó de crítico y activista
antiAMLO a estar ahora callado como momia.

Su pasado persigue a la senadora
Nos dicen que los mensajes que la se
nadora CitMli Hernández publicó en
el pasado en sus redes sociales la persi
guen. Y es que en su afán de defender
la nueva militarización de la seguridad
pública, ahora bajo gobierno morenista,
la senadora explicó que la medida de
cretada por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador podría ser la úni
ca viable para poder detener "la heren
cia del calderonato", en materia de in
seguridad. Sin embargo, le reviraron
con mensajes que ella misma publicó
en el pasado, como en el que pide que
le avisen al expresidente Felipe Calde

rón "que me purga ver al ejército en las calles", fechado el 29
de enero de 2012. La senadora sólo contestó que "desde nues
tra comodidad centralista, podríamos opinar que no deberían
estar las fuerzas armadas en dichas labores", pero —parafra
seando al propio presidente— dijo que no ve otra solución. Las
benditas, y con muy buena memoria redes sociales.

Las cifras que preocupan a la Coparniex
En la Coparmex, nos dicen, observan algunas cifras preocu
pantes referentes a la pandemia, y no, no se trata de los tan
cuestionados números de contagios que ofrece a diario el sub
secretario Hugo LópezGatell, sino de sus proyecciones de
pérdida de empleos a consecuencia de la emergencia sanitaria
Consideran que al ritmo que se han perdido empleos formales
en México en marzo y abril, al terminal' mayo habrán desapa
recido 1.3 millones de ellos. La confederación de patrones se
ñala que los números oficiales del desempleo dejan ver que las
medidas ejecutadas por el gobierno para proteger el empleo
formal son a todas luces insuficientes. Insisten en que si se
aplicara la idea que ellos han planteado, de un subsidio al em
pleo a través del Salario Solidario, se podrían proteger los aún
restantes 19.9 millones de empleos formales. Sin embargo, ese
escenario, en realidad, se ve muy cuesta arriba.
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Las quejas de trabajadores del Metro
En el Sindicato Nacional ele Tra
bajadores del Sistema de Trans
porte Colectivo, nos dicen, están
inconformes por la actuación del
director de Mantenimiento y Ma
terial Rodante, Jairo Berlín Flo
res, al que acusan de "maltrato y
amenazas" contra los empleados.
Además, aseguran que en el Me
tro no se han tomado las medi
das de prevención necesarias pa
ra evitar contagios de Covid19
entre los empleados y que mues
tra de ello es el hecho de que la
dependencia se ubica entre los

primeros lugares de personas contagiadas en la adminis
tración pública capitalina Piden a la directora del Metro,
Florencia Serranía, poner más atención en este aspec
to y que se asegure de que se cumpla con el envío a sus
hogares del personal vulnerable pues los agremiados
aseguran que no ha sido así, aunque algunos funciona
rios digan lo contrario.

Florencia
Serranía

Néstor
Vargas
Solano

Pandemia no ha rebasado servi
cios, afirma, la Consejería
En la Consejería Jurídica y de Asuntos
Legales del Gobierno de la CDMX, a
cargo de Néstor Vargas, nos dicen que,

hasta el momento, las cinco oficinas de los juzgados en
cargados de expedir las actas de defunción por casos de
Covid19 funcionan sin problema alguno y no han regis
trado saturación. Lo mismo, comentan, sucede con la
operación de los seis crematorios de los panteones pú
blicos de la capital del país. Refieren que en un principio
las funerarias apartaban lugares esperando que tuvieran
que atender algún caso, pero ya no permiten esa situa
ción, por lo que esperan salir bien librados en este pico
de la pandemia que vive la Ciudad

En Toluca, más vale tarde que nunca
Cuando se está en el punto más alto de la pandemia el
alcalde de Toluca, el morenista Juan Rodolfo Sánchez,
tomó la decisión de que los mercados sin actividades
esenciales bajen las cortinas. Para que se cumpla con la
medida en los principales centros de abasto se desplegó
a todo el personal de seguridad y que los negocios de
ropa, zapatos, cosméticos, hasta veladoras y sortilegios
no vendan sus productos. Más
vale tarde que nunca, conside
ran algunos residentes de la ca
pital mexiquense con las accio
nes adoptadas por el edil,
sobre todo cuando la gen
te sigue saliendo.
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Encargada de despacho sin rival para fiscalía
A menos que suceda algo inesperado,
desde Veracruz nos cuentan que la pró
xima titular de la Fiscalía General del

Estado, para un periodo de nueve años,
será la actual encargada de despacho
Verónica Hernández Giadáns, ante la
desafortunada lista de aspirantes que se
registró en el Congreso del estado. Do
ña Verónica, nos recuerdan, fue desig
nada en septiembre del año pasado,
luego de que fuera destituido el fiscal
Jorge Winckler Ortiz. Nos detallan
que entre los aspirantes está Gabriel

Alejandro Williams Mendoza, un abogado que llegó al Con
greso con batucada y poixa como en campaña política; tam
bién Alejandro Lagunes Toral, a quien le gustaba ser consi
derado como doble de Javier Duarte de Ochoa y es inte
grante de varias organizaciones, pero también están personajes
con negro pasado. Doña Vero, al parecer, la tiene fácil.

Verónica
Hernández

Les sale lo generoso a diputados
Nos comentan que en Tamaulipas, con la
pandemia quienes la están pasando como ni
ño en juguetería son los diputados locales,
pues varios de ellos han aprovechado esta

temporada para ejercitar su "activismo social". Nos cuentan
que, por ejemplo, en Reynosa, el diputado Rigoberto Ramos
(Morena) lleva despensas, desayunos y comidas a diversos sec
tores de la ciudad, mientras que los panistas Javier Garza
Faz, Javier Garza de Coss y Juanita Sánchez regalaron to
neladas de tomate, al igual que Alberto Lara Bazaldúa,
quien hasta obsequió varias consolas de videojuegos por el Día
del Niño y organizó un festival virtual del Día de las Madres.
¿Será que ya se encariñaron con sus votantes?

Entrega de
consolas y
videojuegos

Sacan plan de empleo, a pesar de la 4T
Mientras en el país se dan a conocer cifras de empleos perdi
dos por la pandemia, en Sinaloa, nos comentan, el secretario
de Pesca y Acuacultura del estado, Sergio Torres Félix, logró
poner en marcha un programa de Empleo Temporal entre
pescadores, a pesar de resistencias de la 4T. Nos detallan que
se prevé que este programa va a beneficiar a más de 25 mil fa
milias y generará una derrama económica de 40 millones de
pesos. Nos cuentan que don Sergio afirmó que "en su austeri
dad franciscana el gobierno federal redujo 80% el presupuesto
de la Conapesca, condenando a los pescadores a la sobreviven
cia", y agregó que "el enojo del sector pesquero ya es manifies
to y existe desconten to porque se siente traicionado por la
administración federal de Morena, que navega sin rumbo".
¡Pum!

Góber sale al quite
En Zacatecas, nos platican, no cayó bien el tijeretazo de 7%
que se planea al presupuesto estatal. Nos dicen que el primero
que se paró de pestañas fue el magisterio que acusó que el
ajuste violentaba sus derechos laborales; luego, se sumaron los
consejeros del Instituto Zacatecano de Acceso a la Informa
ción. Nos cuentan que como los diputados se lavaron las ma
nos, el gobernador Alejandro Tello tuvo que
salir al quite a tranquilizar a los maestros,
además de hacer una serie de reuniones

con los inconformes y ofrecerles que la
iniciativa será revisada. A ver si la cobija
alcanza para tapar a todos.
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El presidente López Obrador tiene razón cuando
señala las desigualdades en los ingresos y lo in
dignante que es que pocas personas tengan mu

cho dinero mientras muchas personas tienen muy poco.
Su gobierno tiene como una de las premisas principales
querer acabar con esas desigualdades. Hasta ahí todo
bien. El problema vienecuandosurecetaparaelloes que
su gobierno se va a dedicar a atender al 70 por ciento
de la población regalándole dinero sin intermediarios a
los que menos tienen, y dejar que el otro 30 por ciento
le haga como pueda
Si quiebran las empresas es responsabilidad del

empresario. "Se tiene que poner por delante el interés
general, el interés de la mayoría de los ciudadanos y,
de manera humanitaria, atender conpreferencia a los
pobres", declaró el presidente.
Esta receta será un desastre para el país. Para ejem

plificarlo podemos irnos a los extremos. Tomemos al
hombre más rico del mundo actualmente, Jeff Bezos,
dueño de Amazon, Su fortuna está valuada en 130 mil

millones de dólares. Esto lo hace ser 36 por ciento más
rico que lamonarquíabritánicay vale por sí solo más que
el PIB combinado de Islandia Luxemburgo y Chipre.
Para que un empleado de Bezos que gana 31 mil 200

dólares al año logre acumular la riqueza de su jefe, Jeff
Bezos, tendría que trabajar 4.15 millones de años sin gas 
tar un solo dólar. Así la desigualdad tan extrema Pero
si hoy JeffBezos, en un arranque de filantropía quisiera
repartir su fortuna entre los 7.7 mil millones de habi
tantes del planeta nos tocaría a cada uno $17 dólares.
Esta es una cantidad insignificante que no cambiaría la
vida de absolutamente nadie, más quede JeffBezos, que
se quedaría solo con $17 dólares en la cartera
Me voy aeste extremo pararegresar aMéxico y anues

tro presidente que quiere acabar con la enorme desi
gualdad que sin duda existe y es insultante, regalando

dinero. El viernes pasado se publicó en el Diario Oficial

de la Federación que queda como mandato constitu
cional los programas sociales del actual gobierno: las
pensiones para adultos mayores; las becas para Jóvenes
Construyendo el Futuro; los apoyos para la población
afromexicana y un largo etcétera
El presupuesto 2020 del gobierno es de 6,107 miles

de millones de pesos. Si el presidente Andrés Manuel
López Obrador va a regalar poco dinero a los que me
nos tienen, el resultado será el mismo: el presupuesto
no alcanzará para hacer un cambio significativo para
los beneficiarios, pero el gobierno mexicano se que
dará sin recursos y eso ocasionará que a la larga todos
los mexicanos estemos en peores circunstancias.
Siguiendo con el ejemplo de Jeff Bezos, si el pre

supuesto completo se dividiera entre el 70 por ciento
de los 123 millones de mexicanos, cada uno recibiría
5 mil 910 pesos mensuales aproximadamente. Esta
cantidad es insuficiente para resolver las necesidades
de los mexicanos.

Es un círculo vicioso: regalas poco dinero a mu
chos; las empresas que aportan a la economía y ge
neran empleo, sin apoyo no tienen cómo sobrevivir
a la emergencia. En el extremo cierran y por ello, se
pierden fuentes de empleo y pago de impuestos; el
gobierno recibe menos dinero y con ello tiene menos
para regalar al año siguiente.
El círculo vicioso ya arrancó. Ayer el IMSS dio a

conocer la cifra de desempleos y tan solo en abril se
perdieron 555 mil 247 empleos formales. Esta cifra,
como mucho en estos tiempos, no tiene precedentes.
Evidentemente el desempleo es mayor si pudiéra
mos conocer el del sector informal.

Y ¿cuál es el plan del presidente? Seguir por la ruta
de regalar dinero al 70 por ciento y que los demás se
rasquen con sus uñas. •
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En tres oleadas asesinas que
recorrieron el mundo entre la

primavera de 1918 y el verano
de 1919, la gripe española mató a 50
millones de personas. Ha sido la ca
tástrofe sanitaria más aterradora
que el mundo ha vivido en más de
un siglo, y lo más aproximado a lo
que el nuevo coronavirus ha traído
a los habitantes del siglo XXI.
Lo que en 1918 parecía una simple

gripe, terminó convertido en algo to
talmente desconocido y siniestro.
Personas que parecían sanas pre
sentaban de pronto dificultades pa
ra respirar, y morían de un día para
otro. La gripe pasó de ese modo por
todos los lugares del mundo, y el
mundo no volvió a ser el mismo des 

pués de la gripe.
Hoy nos preguntamos qué vamos

a encontrar: cómo será "la nueva nor
malidad" cuando todo esto termine.
En un siglo, nadie intentó indagar có
mo se transformó el planeta tras la ca
tástrofe de 1918. Finalmente esa pre
gunta se la hizo la escritora y perio
dista estadunidense Laura Spinney,
en un libro poblado de revelaciones:
El jinete pálido (Crítica 2017).
"En 1918, si oías toser a un vecino

o a un pariente, o le veías desplomar
se delante de ti, sabías que era muy
posible que tú también estuvieras
enfermo", escribe Spinney. "Nunca
antes ni después he olido algo igual.
Era horrible, porque había veneno
en ese virus", dijo una enfermera al
referirse al olor de los enfermos.

Para colmo, a la pandemia le llevó
años remitir: siguió apareciendo aquí
y allá, matando gente hasta1928. "La

ciencia no ha sido capaz de proteger
nos", cabeceó The New York Times.
Uno de los primeros efectos de la

pérdida de confianza en la ciencia se
reflejó en el auge que la medicina al
ternativa tu voenlos años 2ft lagente
se sometió a toda suerte de trata
mientos novedosos, en un intento
por borrar las secuelas de la epide
mia, que muchas veces duraron para
siempre: el compositor Bela Bártok
quedó sordo de un oído; la aviadora
Amelia Earhart padeció sinusitis por
el resto de sus días; la escritora Kat
herine Anne Poner fue víctima de la
ola de melancolía que sacudió al
mundo tras la gripe, yrevelóquedes
de su lecho de convaleciente la luz

del sol le parecía incolora (el virus
provocó discromatopsia en muchos
enfermos, cuenta Spinney).
Todo esto fúe lo de menos. La ver

dadera tragedia fúe el desastre social
que la gripe dejó atrás. Como se cebó
sobre todo en hombres de entre 25 y
40 años, el mundo quedó lleno de

viudas y de huérfanos.
La influenza, dice Spinney, ensom

breció las vidas de mucha gente. Me
dio millón de niños quedaron huér
fanos en Sudáfrica En el archipiélago
de Vanuatu, en Oceam'a murió el
90% de la población y 20 lenguas na
tivas se extinguieron para siempre.
En Alaska perecieron los chamanes y
los viejos: al irse los depositarios del
conocimiento, el pueblo quedó "cul
tural y espiritualmente paralizado".
Durante la Segunda Guerra se

comprobó que los reclutas que en
1918 estaban en el vientre de su ma

dre eran un centímetro y medio más
bajos que los gestados en otros años.
Esa generación fúe perseguida por
la depresión, lamelancolíay el ham
bre. Tuvo problemas para concluir
los estudios y para obtener trabajo
estable: murió de males cardiacos al
alcanzar los 60 años.
Así que el virus de lainfluenza tam

bién dejó una generación perdida
De "El jinete pálido" que devastó

al mundo quedaron solo algunas
anécdotas: historias sepultadas en
viejos diarios o en archivos cargados
de telarañas.

Walter Benjamín escribe que los si
lencios públicos ayudan a dejar atrás
las ruinas del pasado. Resulta extraño.
Aunque nadie recordaba ya esa epi
demia el síndrome posviral condujo al
mundo a una "nueva normalidad".
No conocemos el desenlace que

tendrá nuestro encuentro con el Co
vid19. Tal vez en un siglo alguien
reunirá en viejos documentos todas
las cosas que el coronavirus cambió
en el mundo. •
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Militarización, llamemos a
las cosas por su nombre

El presidente que habla diario y de
todo, no quiere hablar de la milita
rización de la seguridad pública. In

cluso ayer evadió el tema en su monólogo
diario de la mañanera, mientras su secre
tario de Seguridad Pública, Alfonso Dura
zo, trató de justificar el decretazo para mi
litarizar la seguridad pública y la persecu
ción de los delitos en el país con un argu
mento tan falso como rebatible: que el
"apoyo de las fúerzas armadas" a la segu
ridad civil "siempre estará subordinado a la
Guardia Nacional".

Y es que ahí está precisamente el proble
ma; la Guardia Nacional siempre ha estado
supeditada, en los hechos, al mando militar
de la Secretaria de la Defensa Su coman
dante Luis Rodríguez Bucio es militar y obe
dece y le responde al secretario de la Defen
sa, Luis Cresencio Sandoval, y no a Durazo,
al igual que lo hacen los generales que di
rigen alos guardias nacionales enlos estados
del país, quienes reportan y obedecen órde
nes solo de la Zona o Región Militar de don
de se encuentren y no necesariamente del
gobernador ni de la Secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana a nivel federal.
El mismo Alfonso Durazo comentó en una

plática reciente con periodistas y directivos
de un diario, en la que tuve la oportunidad de
escucharlo, que él y su Secretaría de Segu
ridad no son los rectores ni los que mandan
en la labor de dar seguridad a los mexicanos.
'Yo sólo tengo un papel normativo (en la es 
trategia de seguridad federal) el mando ope
rativo lo tienen las Fuerzas Armadas".

¿Entonces, lo saben bien y siempre lo su
pieron, si el mismo presidente se lo pidió
al Congreso de la Unión en su iniciativa ori
ginal donde queria una Guardia Nacional
completamente militarizada y bajo las ór
denes del Ejército, aunque el rechazo ele la

oposición lo obligó a negociar una "tran
sición de 5 años" para el regreso de los mi
litares a los cuarteles, que es lo que ahora
pone en marcha por decreto, por qué no
reconocer que, al igual que Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, decidieron echar
mano de la fuerza militar para controlar la
inseguridad y la violencia porque no tenían
otra opción ante la gravedad del proble
ma y la capacidad armada de los cárteles
del narco?

Ayer me explicaba el Consejero Jurídi
co de la Presidencia que en realidad el de
creto no es algo nuevo y que "siempre es
tuvo contemplado en el artículo 5 tran
sitorio de la ley que creó a la Guardia Na
cional". "No hay tal militarización, sólo se
está aplicando lo que preveía la reforma
constitucional", comentó el abogado Ju
lio Scherer Ibarra.

Se puede entender la reticencia a reco
nocer la militarización de la seguridad, así
sea con un mandato constitucional; se pue 
de comprender que viniendo algunos de
ellos de la izquierda les cueste mucho ad
mitir que son parte de un gobierno que se
apoyó en los militares ante la incapacidad
civil de frenar la violencia delincuencial,

Al final lo que tenemos a partir de ayer en
la seguridad pública del país es a militares
en las calles haciendo labores de policías,
deteniendo ciudadanos, patrullando ciuda
des y municipios, cateando domicilios e ini 
ciando denuncias y hasta interviniendo co
municaciones privadas con orden de un
juez, todo eso con mandato constitucional.
Eso, aquíyen China se llamamilitarización,
con los matices y atenuantes que quieran
ponerle Comodina el test del pato: "Sigraz
na como pato, camina como patoy se com
porta como un pato, entonces seguro que es
un ganso...militarizado". •
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Desde hace más de una semana, empecé a re
cibir varias denuncias de personas que me
pedían investigar si el subsecretario estrella

del gobierno federal ante la pandemia Hugo Ló
pezGatell, realmente era doctor. Usados de redes so
ciales cuestionaban el asunto, adjuntando páginas
web y capturas de pantalla que aparentemente mos
traban que no tenía cédula profesional en la SEP, y
un listado de egresados del doctorado en la Univer
sidad Johns Hopkins en el que no aparecía el nombre
del alto funcionario mexicano.
Imagínense el escándalo que seria: "el doctor Ló

pezGatell... no es doctor". Pues noes cierto: el doctor
LópezGatell sí es doctor.
Según su biografía oficial, la que se publica en el

sitio web del gobierno de México, el doctor Ló
pezGatell se define como "Médico Cirujano, espe
cialista en Medicina Interna, maestro en Ciencias
Médicas y doctor en Epidemiología". En el apartado
de "Educación" hay más detalles: Médico cirujano
por la Facultad de Medicina de la UNAM Especia
lista en Medicina Interna por el Instituto Nacional de
Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán,
Maestro en Ciencias Médicas por la UNAM, y Doctor
en Filosofía (Epidemiología) por la Escuela Bloom
berg de Salud Pública de la Universidad Johns Hop
kins en Baltimore, Estados Unidos.
El primer y principal cuestionamiento surge de una

lista de egresados de Johns Hopkins que ha circulado
mucho en redes sociales, en la que no aparece el nom
bre del epidemiólogopolítico mexicano. Itero esa lista
si bien pertenece a la prestigiada universidad, coires
ponde al Departamento de Bioestadística El doctora

do (PhD) lo obtuvo en el Departamento de Epidemio
logía de la Escuela Bloomberg de Salud Pública de Jo

hns Hopkins University. Hicimos la solicitud de veri
ficación a través de un correo electrónico que respon
dió Leslie A. Nicotera directora de Récords y Registros
de dicha Escuela Señaló: 'Les puedo confirmar que el
doctor LópezGatell obtuvo un PHD en el Departa
mento de Epidemiología el 25 de mayo de 2006".
Así que el doctor López Gatell sí es Doctor.
El segundo cuestionamiento surgió porque al con

sultar en línea el Registro Nacional de Profesionistas
de la SEP no aparecía más que su cédula profesional
de la Licenciatura como Médico Cirujano, pero nada
de su maestría o especialidad en Medicina Interna,
que expresa haber estudiado en el Instituto Nacional
de Nutrición y por lo tanto, en la UNAM. En el Di
rectorio de Médicos Certificados del Consejo Mexi
cano de Medicina Interna aparece LópezGatell, pero
su estatus de certificación tiene una vigencia de 1999
a 2004. Una explicación lógica de ello, me explican
varios doctores, es que el subsecretario LópezGatell
no haya homologado sus estudios y no haya reno
vado su cédula puesto que no se dedica a eso (ser
internista en un hospital). Además, en la biblioteca
digital de la UNAM sí figuran sus tesis de ambos gra
dos: la maestría en Ciencas Médicas y la especialidad
como internista.
'Tan tán", diría el clásico. •

Imagínense el escándalo que sería: "el
doctor LópezGatell... no es doctor".
Pues no es cierto: el doctor

LópezGatell sí es doctor.
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La reapertura: ¿cuándo,
dónde y cómo?
Hoy muy temprano el gobierno dará a cono

cer el plan de reapertura de las actividades
del país en medio aún de la pandemia de

coronavirus que de lunes a martes sumó mil 997
nuevos casos confirmados para totalizar 38 mil 324;
y353 muertes más para sumar tres mil926, en ambos
casos los registros más altos en 24 horas.
Por lo pronto puede adelantarse que actividades

como la construcción, la minería y la industria au
tomotriz serán consideradas ya como esenciales, por
lo que podrán reanudar operaciones, según acordó
anoche el Consejo de Salubridad General.
AMLO ha dicho que la reapertura será gradual y

regionalizada, conforme a los datos de menor con
tagio y riesgo que arrojen el monitoreo sanitario de
la enfermedad y los modelos matemáticos con que
se han previsto los picos de incidencia Le ha llamado
el regreso a la "nueva normalidad", yano ala anterior
porque la realidad cambió.
Los más recientes informes de la Secretaría de Salud

confirman que los brotes han tenido y tendrán mo
mentos diferentes en las distintas regiones del país, que
el Valle de México está en los días previstos de mayor
contagio pero que estiman un declive para finales de
junio; que ciudades como Canción, Culiacán, Villaher
mosa y Tijuana muestran ya una clara tendencia de
descenso; y que otras, como Monterrey y Guadalajara
están por alcanzar sus puntos de contagio más alto.
La gran duda sigue siendo si los modelos y sistemas

de medición aplicados diagnostican con tocia claridad
y precisión el tamaño y riesgos de la pandemia; y si
las pocas pruebas realizadas aquí, en comparación con
otros países, no nos llevarán a caminar a ciegas al mo
mento de decidir en qué lugares levantar la cuaren
tena para reabrir la economía y en cuáles reforzar el
aislamiento para contener la propagación del virus.
Esto en medio de advertencias nacionales e interna
cionales de que reabrir prematuramente podría dar
lugar a peligrosos repuntes de la enfermedad
El caso es que hoy conoceremos a detalle el plan

de regreso a la "nueva normalidad".
¿Cuándo? Desde el 17 de abril, cuando se anunció

que la Jomada Nacional de Sana Distanciase extendía
hasta finales de este mas, se precisó que la reapertura
económica podría empezar antes, el 18 de mayo (lunes
próximo), en aquellos municipios de baja transmisión
del Covid19 y sin vecindad con otros que registran
altos niveles contagio. En esos municipios, incluso, se
podrían liberar a partir del primero de junio restric
ciones para actividades escolares y laborales.
¿Dónde? En el país hay dos mil 457 municipios.

Unos 400 están completamente limpios y sin ve
cindad con otros muy contagiados, la mayoría en
Oaxaca donde las comunidades, con el apoyo del go
bierno estatal, fueron muy estrictas en impedir la
entrada a personas ajenas a esas localidades. Otros
mil 100 no registran casos, pero al ser vecinos de los
que sí los tienen, debe discernirse sobre los riesgos
y tamaño de la reapertura. Muchos de ellos están en
regiones como el Bajío y las zonas norte y centro.
¿Cómo? Con diversas medidas de protección sani

taria para, los trabajadoras en las que las empresas se
han comprometido a ser parte de la solución. Un ejem
pío as el de la actividad minera que resintió los estragos
del paro al no ser considerada actividad esencial. Aun 
que se trata de un aslabón chico que genera 670 mil
empleos directos, su cierre ha afectado grandas cade
nas de valor como las de la industria automotriz. El

subsecretario de Minería, Francisco Quiroga, ha ela
borado con las empresas protocolos de operacióny ac
tuación para reducir al mínimo los riesgos de la rea
pertura Con modelos como este, empresas y estable
cimientos quedarían obligados a aplicar medidas sa
nitarias definidas por la Secretaría de Salud Y a ello se
sumaría la creación de un semáforo semanal para cada
entidad, mediante el cual, las autoridades sanitarias
permitirían ciertas actividades económicas, educativas
y sociales con niveles de intensidad específicos.
Ejemplos como los anteriores dan una idea de có

mo será el regreso a la "nueva normalidad". •
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Tenía planeado dedicar este es
pacio al futuro distópico que
nos espera mientras no haya

vacuna o tratamiento para el Covid19.
Pero se atravesó el decreto que legitima
la participación de las fuerzas armadas
en tareas de seguridad pública Y eso
obliga a hacer algunos comentarios rá
pidos sobre la decisión presidencial:
1. Este decreto estaba cantado desde

la reforma constitucional de 2019 que
dio origen a la Guardia Nacional, Allí se
lee, en el artículo quinto transitorio del
dictamen, que "durante los cinco años
siguientes a la en trada en vigor del pre
sente Decreto, en tanto la Guardia Na
cional desarrolla su estructura, capaci
dades e implantación territorial, el Pre
sidente de la República podrá disponer
de la Fuerza Armada permanente en
tareas de seguridad pública ele manera
extraordinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complementaria." En
ese momento se cargó la pistola y solo
faltaba que decidieran jalar el gatillo.
2. Esto tampoco sorprende cuando se

observa lo que ha venido sucediendo con
la Guardia Nacional. Excluyendo lo que
heredó de la Policía Federal, ese cuerpo
no tiene una sola plaza presupuesta!.
Aproximadamente 80% de sus integran
tes tienen plazay cobran sueldo en la Se
deña o la Semar. Tbdo el reclutamiento

es responsabilidad del Ejército o la Ma
rina la GN no ha reclutado por sí misma
a un solo elemento. Prácticamente todo

el equipo de la GN ha sido adquirido por
las fúerzas armadas. Sus cuarteles han si
do construidos por la Sedeña en predios
donados ala Sedeña no ala Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana (SS
PC). En la práctica la GN no as más que
la sucursal del Ejército en otra depen
dencia Era solo cuestión de tiempo para
que se revelara la farsa y empezarán a
usar la casa matriz y no la filial.
3. En concreto, toda la reforma de

2019 se redujo a cambiarle el nombre a
la Policía Federal, ponerla bajo control
militar y ampliar su tamaño con per

sonal comisionado del Ejército y la Ma
rina. Nada de eso requería reforma
constitucional: se podría haber hecho
con cambios legales relativamente sen
cillos ¿Por qué entonces la insistencia
del gobierno de López Obrador en mo
dificar la Constitución? Por una razón

sencilla: el objetivo central no era la
creación de la GN, sino la instituciona
lización de la participación militar en
tareas de seguridad pública. El corazón
delareformaerael artículo quinto tran
sitorio. La GN no era más que disfraz de
ese objetivo.
4. Los defensores de la reforma dirán

que esto no es más que un momento de
transición, que hay una fecha perento
ria para que las fuerzas armadas dejen
de participar en tareas de seguridad pú
blica. Eso es formalmente correcto, pero
políticamente ingenuo (o cínico). Como
se lee en el propio artículo transitorio, el
uso de las fúerzas armadas en tareas de
policía está vinculado al desarrollo de
capacidades de la GN. Pero lo segundo
depende de lo que haga o deje de hacer
la Sedeña. Si esa dependencia no comi
siona personal o transfiere recursos ma
teriales, la GN no crece. Punto. Y ese
apoyo puede ser suficientemente lento
para que, en dos o tres años, las Fuerzas
Armadas regresen al Congreso, aleguen
que desgraciadamente no se pudo con
solidar la GN y que eso no deja más que
una alternativa extender por varios
años más la excepción establecida en el
artículo transitorio.

Para concluir, no hay que llamarse a
sorpresa el uso abierto y directo de las
Fuerzas Armadas en tareas de policía es
lo que querían tanto el Presidente como
los mandos militares desde el principio.
No optaron por esta vía porque "fraca
só" la GN: aso no ha sido más que una
distracción. Este es el proyecto. •

Era solo cuestión de tiempo
para que se revelara la
farsa, y empezarán a usar
la casa matriz y no la filial
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ILa unión hace la fuerza. El presidente Andrés Manuel
•López Obrador y el senador Ricardo Monreal Ávila,

presidente de la ¡unta de Coordinación Política, se encon
traron para actualizarse sobre la estrategia para enfrentar
el COVID19 y analizar sus repercusiones. El senador preci
só que se tiene claridad y optimismo para vencer la adver
sidad y pidió a los mexicanos confiar en las decisiones ante
la emergencia sanitaria. También hablaron de los asuntos
pendientes en el Senado, que recientemente acordó una tre
gua política y ha mediado entre el sector empresarial y el
gobierno federal en pro de establecer acuerdos. Dos cabe
zas piensan más que una. En esta lucha hay muchos aliados,
salvo los opositores, quienes no creen en las estrategias que
están sacando adelante a México.

2 Venganza o cambio real. La iniciativa de reforma elec
toral propuesta por el gobernador Cuitláhuac García

fue aprobada con 34 votos a favor, haciendo historia al re
ducir el 50% de recursos a los partidos políticos, lo que se
traducirá en un ahorro de más de 2,000 mdp en cinco años.
Tan sólo el primer año, el próximo y hasta el 2024 habrá una
reducción superior a los 1,200 mdp, dinero que será redirigi
do para diversos sectores, como salud, educación, infraes
tructura y obra pública, además del campo veracruzano; un
uso efectivo, mejor que el electoral. Tanto el Congreso local
como el gobierno estatal quieren lavarse la cara con esta
medida de ajuste de cinturón. Una de cal por la buena can
tidad que llevan de las de arena. ¿Algo en contra de las ins
tituciones políticas o austeridad republicana de corazón?
3 Insistencia pertinente. Desde el inicio de la pandemia

•por coronavirus en México, casi medio centenar de
personas que trabajan en el área de la salud han sido agre
didas, lo que pone en riesgo el acceso al derecho a la salud
y a la vida de toda la población. ¿Qué imaginan los agreso
res, a quiénes acudirán cuando ellos necesiten hospitalizar
se? La mayoría de los ataques han sido contra enfermeras.

Por esta razón, el Comité Internacional de la Cruz Roja, la
Cruz Roja Mexicana y el Instituto Mexicano del Seguro So
cial ratifican su solicitud de protección para el personal de
salud y unen esfuerzos en el lanzamiento de una campaña
de sensibilización pública sobre la importancia del respeto
al personal de salud en medio de la emergencia sanitaria. La
discriminación y los ataques no llevan a ningún lado.

. No se precipiten. Integrantes del gabinete federal, en
M*cabezados por los secretarios de Gobernación, Salud,

Educación, Hacienda, Trabajo, Relaciones Exteriores y Eco
nomía anticiparon a las y los gobernadores algunas acciones
que incluirán el llamado plan de regreso a la nueva norma
lidad, tras la Jornada Nacional de Sana Distancia, que será
anunciado oficialmente hoy miércoles en Palacio Nacional.
El plan busca ponerse en marcha a partir del 17 de mayo, en
primer lugar en las regiones donde no se han registrado ca
sos, o han sido mínimos, de COVID19. Los funcionarios fe
derales aceptaron la propuesta del gobernador de Guerrero,
Héctor Astudillo, de conformar un grupo de trabajo espe
cial. Pretenden reanudar lo más pronto posible las activida
des económicas. ¿El dinero por la salud? Cuidado.

f1 Hagan caso. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
..^•descartó que la presencia en esta capital de personal de
las secretarías de la Defensa Nacional y de MarinaArma
da de México para apoyar a la Guardia Nacional sea el co
mienzo de la militarización de la seguridad pública. Aseveró
que los integrantes de las fuerzas federales sólo reforzarán
el orden y la protección que está a cargo de los elementos de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Fiscalía Gene
ral de justicia capitalina. "En la ciudad hemos ido fortale
ciendo a la policía de la Ciudad de México, que ha sido una
labor muy importante, este año, aun con las condiciones de
reducción de recursos evidentes que vamos a tener por la
atención de la pandemia y, sobre todo, también por la si
tuación económica que vive todo el mundo. Con la cabeza
puesta en lo que nos espera. Eso es una ventaja.
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En estos tiempos de muchos populismos de izquierda y de
derecha que se combinan con una emergencia sanitaria y
económica de proporciones globales solemos dejar de lado
las consecuencias políticas del momento y las venideras.
Vidal Romero y Pablo Parás acaban de hacer público

el informe Cultura política de la democracia en México y
en lasAméricas. Tomándole el pulso a la democracia. Una
guía imprescindible que explora las tendencias democráti
cas y el sentir de los ciudadanos.
Para México, el pulso es preocupante: su ritmo

disminuye.
El estudio está basado en el Barómetro de las Américas,

un ejercicio que no es un mero divertimento intelectual
ni producto de la ciencia neoliberal. Su objetivo es alertar
a los encargados de formular políticas públicas sobre los
desafíos clave y proporcionar información sobre los valores
y las experiencias democráticas. Permite, también, identi
ficar retrocesos democráticos y resaltar las mejoras en las
normas y actitudes entre finales de 2018 e inicios de 2019.
Las mejoras son pocas.
^En la anterior edición (2016

2017) ya se registraba una dis
minución en el apoyo a la
democracia. El panorama ahora
es peor. El problema mayor no
es sólo la baja satisfacción pú
blica con el funcionamiento de
la democracia, sino que el apoyo
a lo que llaman los golpes de Es
tado ejecutivos, es decir, que el
Ejecutivo anule o desconozca al
Congreso (supongo que de jure o
de facto), ha aumentado

Si bien la mayoría de los mexicanos apoya la democra
cia desde los inicios de la medición en 2004, la propor
ción ha observado un descenso de 70% a 63% en 2019.
El valor más bajo se obtuvo en 2016 con tan sólo 49.3%
de apoyo, seguido por una recuperación en 2019 produc
to, seguramente, de la esperanza generada por un nuevo
gobierno. Habrá que esperar a la siguiente encuesta para
juzgar el apoyo a la democracia en el contexto del gobierno
de López Obrador.

Pero el bajo apoyo a la democracia o la insatisfacción
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con la misma no parecen ser lo más importante. Como
mencionan los autores, las preocupaciones por la demo
cracia en la región giran en torno a otras formas de re
trocesos democráticos: los poderes excesivos de quienes
lideran el poder, el socavamiento del Estado de derecho, la
corrupción y la violencia. Todas estas reflejadas en mani
festaciones de "tendencias autoritarias y populistas".
Quiero resaltar los tres hallazgos que me parecen los

más relevantes para nuestro país.
La tolerancia a los golpes militares. En México, 44% de

los ciudadanos apoyaría un golpe militar en caso de ex
¿trema delincuencia y 42.5% lo haría en situación de altos
Aniveles de corrupción. En ambos easos nuestro país ocupa
j;un deshonroso 5Q lugar de los 18 países de la muestra.

La tolerancia a los golpes del Ejecutivo. Este porcentaje
•es muf ho menor que el del apoyo a los golpes militares,
pero preocupa que vaya en ascenso. Ante la pregunta de
!¿Cree usted que cuando el país enfrenta momentos muy
difíciles, se justifica que el Presidente del país cierre el
Congreso y gobierne sin Congreso?, el 28% de los mexica
nos contestó que sí se justificaría. El nuestro es el segundo
ais —sólo Perú le gana— que mayor tolerancia muestra
acia este tipo de acción. La primera vez que se midió en
éxico (2010), sólo el 17% contestó que bajo condiciones

^difíciles se toleraría un golpe del Ejecutivo. Un aumento
de 11 por ciento.
J Finalmente, está el hallazgo de la "presentación del
¡¿deterioro de la economía, como defecto del régimen
¡•democrático". Como bien señalan los autores, "esto es
preocupante especialmente en el contexto de un nuevo
¡fgobierno que no ha dudado en intentar influir en el trabajo
¡£y composición de las instituciones autónomas en México",
íf Desgraciadamente, cada uno de estos elementos pue
•:de crear las condiciones propicias para que prosperen las
í alternativas autoritarias.
'• Hace unos días, Lorenzo Córdova subrayó que la de
£mocracia se sobrepondrá a la realidad de la pandemia, pero
también que ha habido quien ha querido aprovechar la si

tuación de emergencia e inseguridad sanitaria como una
Amanera para robustecer y fortalecer el ejercicio del poder
¿¡de manera incontrolada. Ojalá que la primera declaración
;*sea la verdadera y la segunda, sólo una figuración.

En México,
44% de los
ciudadanos

apoyaría un
golpe militar en
caso de extrema
delincuencia.
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Morena desprecia
a los pobres
Algunos pejlstas están haciendo creer a su coordinadora
legislativa local, Martha Ávila, que se está empoderando
rápidamente en Donceles, lo que no lograron sus antece
sores... y lo peor es que ella se lo está creyendo.

Ávila es la tercera dirigente de la bancada morena en lo
que va de la actual legislatura y, efectivamente, es quien ha
unificado a la diputación, pero porque es una marioneta a
la que todos mangonean.

La primera coordinadora fue Ernestina Godoy, que por
haber sido una imposición presidencial creyó que todos
se le iban a cuadrar. Duró apenas tres meses y Claudia
Sheinbaum la tuvo que rescatar en la Fiscalía de la Ciudad
de México.

jamás tuvo el control ni el respeto de su bancada y salió
por la puerta de atrás; llegó Ricardo Ruiz, eterno suplente
de Alejandro Encinas, que también se la creyó que iba a
coordinar y no duró ni un año.
Su problema fue que se resistía a ser mangoneado,

pero su nula fuerza y escasa ca
pacidad política terminaron por
hacer crisis y acabó —como la
muñeca fea— olvidado en un
rincón de Donceles.

Fue entonces que Valentina
Batres y José Luis Rodríguez,
quienes, tras bambalinas, se dis
putan el poder en Donceles, se
decidieron por Martha Ávila y
no se equivocaron: su compañe
ra resultó completamente dócil.
Ella cree que se está empo

derando porque la dejan hablar,
pero dice exclusivamente lo que
le dictan. Por eso no tiene pro
blemas, es un auténtico florero. Cuando la oposición o el
gobierno quieren arreglar algo, no es con ella.
Lo que Ávila percibe como empoderamiento no es

más que la manipulación que de ella hacen sus compa
ñeros para que dé la cara sobre el sucio actuar pejlsta en
Donceles.

Apenas el lunes denunció que el panista Mauricio Tabe
tiene secuestrada la Junta de Coordinación Política, máxi
mo órgano de gobierno, y que, como presidente, se niega

convocar sesiones y, cuando lo hace, las corta al momento
que se le da la gana.

Nada más falso, pues si alguien ha buscado integrar to
das las propuestas que surgen en el Congreso es precisa
mente Tabe, quien incluso siempre está buscando la forma
de combatir el escandaloso rezago legislativo.

Los morenos no van bien, pues, en automático, se han
negado a apoyar incluso a sus aliados, quienes, en la sesión
del lunes, pidieron reuniones virtuales con funcionarios de
Sheinbaum para buscar apoyo a tianguistas y comerciantes
locales que ya pasan hambre.

La propuesta vino de Miguel Ángel Meló, del PES, que
es su aliado, quien fue apoyado por Circe Camacho, otra
aliada del PT, que, ante la negativa pejtsta, de plano dijo
que Morena ha abandonado a quienes votaron por ellos.
Por eso dicen que Ávila cree que empoderarse es ve

tar acciones para los más necesitados y servir de tapete al
gobierno; lo que no ve es que sus compañeros la ponen al
frente para que sea el fusible cuando llegue la descarga.

Mientras tanto, los pobres sufren el desprecio moreno.

CENTAVITOS

Quienes apostaban a que Octavio Campos llegaría a Co
municación Social de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana acertaron, pues el próximo viernes toma
posesión del cargo. Campos ya se reunió con funcionarios
de alto nivel en esa dependencia, a la que le hacía falta
alguien que le supiera al asunto, sobre todo por los días
tan complicados que se avecinan para Alfonso Durazo y
su equipo.

Martha Ávila,
efectivamente,
es quien
ha unificado

a la diputación,
pero porque es
una marioneta

a la que todos
mangonean.

Fecha: 13/05/2020

Página: 19

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 19,768

Página 13



Los gobernadores de una buena parte del
país no le creen a las autoridades sanitarias
ni están conformes con las medidas que hoy
anunciará Andrés Manuel, por lo que, como
al inicio de la contingencia, armarán bloques
y asumirán acciones diferentes para sus res
pectivas poblaciones.

Ayer, los gobernadores se quedaron con
un mal sabor de boca, pues los convocaron
a una videoconferencia para anunciarles
que se reanudarán actividades en el país, de
manera parcial, apartir del 18 de mayo, y en
su totalidad desde el primero de junio, esto
sin tomarlos en cuenta y sin explicarles qué
municipios serían los primeros en salir de la
cuarentena. Para varios de los gobernadores,
de acuerdo con sus equipos de trabajo, sería
un gran error que se reabrieran todas las ac
tividades porque todavía no llegamos al pico
más alto de esta epidemia y porque hay es
tados que no cuentan con la infraestructura
hospitalaria necesaria para atender a los pa
cientes afectados por el virus SARSCoV2.

Pero, ante lo que asumieron como un he
cho consumado que se va a materializar hoy
en la mañanera, una buena parte de los go
bernadores prefirieron ya no intervenir en la
sesión. Sólo hubo casos aislados, como el del
gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, quien
les dijo que en su entidad el pico más alto de
contagios se espera para mediados de junio
y que la federación no ha cumplido con la
apertura de los hospitales COVID19 que le

habían prometido de la Secretaría de la De
fensa Nacional, de Marina ni los hospitales
nuevos del IMSS, los cuales se iban a adaptar
para la atención del coronavirus. En respues
ta, le dijeron que el caso de su entidad se te
nía que ver a parte. También el gobernador
de Oaxaca aprovechó para informar que los
maestros de la CNTE le habían informado

que, contrario a lo dispuesto por el gobierno
federal, ellos no regresarían este 1 de junio.

De ahí que después de la reunión virtual
lo único que quedara claro es que, como al
inicio de esta epidemia, los gobernadores van
a adoptar medidas diferentes y hasta opues
tas a las que establezca el gobierno federal
a través del Consejo de Salubridad General,

pues desconfían de la información del equipo
de LópezGatell.

Algunos gobernadores insistieron en que
es necesario que se autoricen las pruebas rá
pidas, aunque Gatell los bateó y les dijo que
es un tema aún en revisión por el Instituto
de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos.

"ABATELENGUAS
La organización civil Salud Justa Mx docu
mentó que la industria tabacalera se está
aprovechando de la situación de encierro
actual para vender cigarros electrónicos o
vapeadores a domicilio. Ojalá la Comisión
Federal para la Protección contra Riesgos
Sanitarios, que ahorita está focalizada en la

revisión de los equipos médicos que vienen
del extranjero, revise lo que están haciendo
Philip Morris y British American Tobacco.

En especial porque con estas ventas por
internet y a domicilio le están dando la vuel
ta al decreto que emitió López Obrador, en
febrero pasado, con el cual prohibió la im
portación y venta de estos productos por
considerar que pueden generar lesiones pul
monares graves. Situación que se vuelve más
crítica en tiempos de coronavirus.

BAJCJO EL MICROSCOPIO

Nuevos datos sobre el sarampión. Empe
zamos el año con casos importados en la
CDMX. Pero el virus ya alcanzó al Estado de
México y a Campeche. No hay que perder de
vista este tema, pues nuestro país es vulnera
ble a causa de las bajas tasas de vacunación
que se han registrado desde el 2018. Si no
cree, nada más cheque estos datos:
En un estudio reciente, la Asociación

Mexicana de Vacunología advierte que el sa
rampión es más contagioso que el COVID19.
Una persona enferma de sarampión puede
contagiar de 15 a 18 personas, mientras que
el coronavirus es de 2 a 3. Durante el 2019,
el IMSS aplicó 16 millones de dosis, pero su
población objetivo era de más de 31 millones.
De acuerdo al Observatorio Mexicano

de Vacunación, al 29 de febrero del año
2020, sólo el 21.8% de la población objetivo
tienen una dosis de la vacuna de sarampión.
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Héroes hoy, ¿y mañana?
• Tuvo que llegar el coronavlrus para que
entendiéramos la complejidad de ejerce'r una
profesión con tantas carencias, pero de alta exigencia.

Hoy es la pandemia por COVID19, antes han sido otras
tantas enfermedades y en un futuro inmediato y a largo
plazo será todo eso junto. También han sido situaciones
extraordinarias, productos de catástrofes o accidentes. En
salas de espera llenas, en espacios de atención repletos...
incluso en áreas de emergencia a medianoche, un fin de
semana de no confinamiento. Ahí están ellas y ellos. Siem
pre y pocas, muy pocas veces los vemos más allá de su ropa
clínica. Si es trabajador de la salud, tendrá la obligación de
atendernos por encima de sus necesidades, pensamos. Qué
importa que sea domingo de madrugada. Qué importa la
prevención y la responsabilidad por nuestra propia salud,
que para eso están, creemos.

Tuvo que llegar el coronavirus para que entendiéramos
la complejidad de ejercer una profesión con tantas caren
cias, pero de alta exigencia. Po
ner su vida en riesgo para salvar
otras, eso es cualidad de quien
profesa una vocación. Arriesgar
se todos los días a un contagio,
pasar varias horas sin comer
o dormir para atender a heri
dos tras un percance. Ahí están
siempre.

Desde el inicio de la pande
mia en nuestro país, 8 mil 544
trabajadores de la salud se han
contagiado de COVID19. Por lo
menos 111 han muerto. Además,
si no es el virus, algunos más son
víctimas de la otra pandemia, la
de la violencia y la discrimina
ción. Aquí hemos hablado de las
agresiones que se han presen
tado. Desde letreros en la puer
ta de su casa, donde vecinos piden que duerman en otro
lado por miedo a un contagio, o la negación de un servicio,
como el transporte público o hasta ser bañados en cloro o
incluso golpeados. Y a esto hay que sumar que pagan de su
bolsa los insumos necesarios para su larga jomada de tra
bajo. Y, a últimos días, incluso el desdén de un Presidente
que, antes de reconocer su labor, prefirió hablar de los que

mercantilizan la profesión. Y sí, luego sus disculpas, pero
el golpe ahí quedó.

Hoy les llamamos héroes, porque ellas y ellos están ahí
a pesar del zigzagueo de las autoridades para evadir su
responsabilidad en las condiciones del sistema de salud.
Están en pie de lucha y en primera línea combatiendo un
virus que llegó para quedarse y para el que no hay cura ni
vacuna, no al menos en un futuro inmediato. Por ahora,
sólo proyectos en desarrollo y tratamientos bajo estudio,
llenos de preguntas y esperanza. Pero, ¿qué sucederá cuan
do la pandemia se calme? ¿Qué cuando se aplane la curva?
¿Qué cuando nos instalemos en la que ya llaman "nueva
normalidad"?

Los aplausos y reconocimientos, hoy son el vehículo
más inmediato y a nuestro alcance para mostrarles agrade
cimiento. Cuando esos días de reencuentro con el cotidiano

lleguen, también deberán estar acompañados de empatia,
cuando esos mismos que atienden a quienes enferman exi
jan lo mínimo indispensable para ejercer su profesión, así
lo hagan en protesta en las calles; empatia, cuando tomen
un descanso antes de dar atención a un paciente. Son hé
roes, sin duda, pero también tan humanos como todos. Y
este momento que vive el mundo debe servir para darle al
servicio de salud su lugar vital dentro de la sociedad y en
la configuración de políticas públicas, deberá servir para
dejarlo libre de cualquier carencia. Ése, tal vez, incluso más
que los aplausos, sería el mejor homenaje que podríamos
hacer a quienes se juegan incluso su propia vida.
Desde el inicio

de la pandemia
en nuestro

país, 8 mil 544
trabajadores
de la salud
se han

contagiado
de COVID19.
Por lo menos

111 han muerto.
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AMLO prometió la creación de dos millones de empleos, en
nueve meses, durante el último Informe que presentó —solo
y su alma— en el patio de Palacio Nacional, el pasado mes de
abril. Ya estábamos en emergencia sanitaria por la pandemia
del COVID19, pero se le hizo fácil hacer promesas imposibles
de cumplir.

La realidad ya lo pone en su sitio. El IMSS reportó que, sólo
en el mes de abril, se perdieron 543 mil empleos formales a
causa del COVID19. El peor descenso mensual desde julio
de 1997. Me adelanto. No se le reprochan al Presidente los
puestos de trabajo perdidos (la situación en todo el mundo es
parecida por la pandemia), sino la demagogia populista que
utiliza para hipnotizar a la masas.
* No es necesario un sesudo análisis para vislumbrar que se
vienen tiempos difíciles en materia de empleo, derivados de la
contracción del crecimiento que se proyecta en México (6.6%,
según el FMI).

¿Para qué entonces crear falsas expectativas en la pobla
ción de que habrá dos millones de empleos adicionales en
nueve meses? Es pregunta. No se irriten.

La importancia del empleo en las economías del mundo
la establece con claridad la Organización Internacional del
Trabajo (OIT) en su Agenda para el Desarrollo:

"Para todos los países, cualquiera que sea su nivel de de
sarrollo, la base para impulsar la prosperidad, la inclusión y
la cohesión social de manera sostenible y creciente es contar
con una oferta suficiente de empleos.

"Cuando la escasez de empleos o medios de vida dispo
nibles mantienen a los hogares en la pobreza, hay menos
crecimiento, menos seguridad y menos desarrollo humano
y económico". ¿Quedó claro?
* Le doy vueltas y vueltas a la decisión de poner en marcha,
precisamente ahora, el quinto transitorio del decreto por el
cual se crea la Guardia Nacional.

Desde ayer hasta marzo de 2024 las Fuerzas Armadas per
manentes regresan a las tareas de seguridad pública.

¿Por qué abrir la polémica ahora? ¿Es un distractor? ¿Ten
drá que ver con la visualización de un escenario de revuelta
social por el hambre que provoca ya el COVID19?
* Ricardo Monreal, jefe de la bancada de Morena en el Se
nado, reprocha a la oposición cuestionar el quinto transitorio
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del citado decreto.
Esa norma establece una temporalidad de cinco años a

las Fuerzas Armadas para desarrollar tareas de seguridad
pública "de manera extraordinaria, regulada, subordinada y
complementaria".
A la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana

(SSPC), que encabeza Alfonso Durazo, tampoco le gustó la
polémica generada alrededor del regreso del Ejército a labores
de seguridad pública.

"Este objetivo (brindar seguridad pública) no serta posible
si no contáramos con el extraordinario apoyo de las Fuerzas
Armadas", puntualizó la secretarla en un pronunciamiento.
* En la trinchera de enfrente afirman que el decreto publicado
el 11 de mayo en el Diarlo Oficial no respeta las condicionantes
establecidas en el transitorio.

"Le dimos la confianza al Presidente, aprobamos la refor
ma constitucional en materia de Guardia Nacional que esta
bleció, en su régimen transitorio, que por hasta cinco años el
Ejecutivo podría disponer de la Fuerza Armada permanente
en tareas de seguridad pública.

"Pero de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, su
bordinada y complementaria", afirmaron senadores del PAN,
en conferencia de prensa virtual.

Según el azul, nada de ello se respeta en el decreto del 11
de mayo de 2020, por el cual el Ejecutivo pretende regular la
participación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública. Explica por qué:

1 No plantea los elementos de excepcionalidad bajo los
cuales la Fuerza Armada permanente podrá entrar a tareas
de seguridad pública.

2. No se trata de una regulación a nivel de ley, es decir,
emitida por el Legislativo, sino de una norma reglamentaria.
Por lo tanto, el decreto es inconstitucional, ya que se arroga
una atribución que corresponde a otro Poder del Estado.

3  No garantiza que las tareas que en materia de seguridad
pública realice la Fuerza Armada estén bajo un mando civil,
sino todo lo contrario.
* Diputados del PRI, en un comunicado, reconocen que ese
supuesto estaba considerado en el esquema transitorio de la
reforma.

Pero dicen que es preocupante que se aproveche la emer
gencia de salud para emitir un acuerdo sin justificar la situa
ción extraordinaria ni establecer los mecanismos para regular
y fiscalizar la actuación del Ejército.

"La reforma no fue un cheque en blanco para que se use
una facultad sin los controles que establece la propia Consti
tución", puntualizan.
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Inexistente congruencia
• Es verdad que el Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea
gozan de un amplio reconocimiento y credibilidad a
nivel social, sin embargo no justificaría su "uso" por
parte de un poder civil "emproblemado" en busca
de otros propósitos.
Es verdad que salvo en el caso de hcpnrosas excepciones
—el extinto Carlos Abascal Carranza, una de ellas— ni la
consistencia en el discurso, ni la congruencia entre su de
cir y su actuar han sido nunca características a destacar en
los políticos mexicanos, en un altísimo número de ellos al
menos, como sí lo son el inmoral trueque de posturas doc
trinales y/o ideológicas, el tránsito entre fuerzas políticas
disidentes, la compraventa de apoyos o, peor, la mentira
y el cinismo como argumentos para programas de ocasión.

Lo anterior viene a cuento porque a la vista el decre
to expedido por Andrés Manuel López Obrador el lunes
para, con el pretexto de la crisis sanitaria y económica pro
ducto del COVID19, oficializar la presencia y participación
de las Fuerzas Armadas en tareas

propias de cuerpos de seguri
dad pública hasta el cierre de su
gestión parece no sólo deseable,
sino imprescindible saber dón
de es que quedaron los encen
didos pregones "antimilitaristas"
que en el Congreso gustaba pro
nunciar el otrora "culpable del
peor fraude electoral de la his
toria moderna", padre ejemplar
ahora y formador de exitosos
hijos "emprendedores" Manuel
Bartlett Díaz o, incluso, los in
cendiarios discursos y proclamas
para anunciar el retorno de los
soldados (y marinos se entiende)
a los cuarteles apenas asumiera
como Presidente, caracterizaron
la campaña del tabasqueño...
¿Dónde quedaron sus dichos

y reclamos a autoridades en turno?, ¿dónde la oferta de
regresar la facultad del mantenimiento de la seguridad pú
blica a cuerpos controlados por los civiles?, ¿dónde? ¿O
es que, como se especuló desde un primer momento, la
decisión responde a la obvia incapacidad de la Guardia
Nacional y la Secretaría de Seguridad Pública, a cargo de

Alfonso Durazo Montaño, para contener al menos el em
bate del crimen organizado que, vale insistir, convirtió ya a
México en nación prototípica en inseguridad y los tiempos
actuales en los más violentos en décadas? Son preguntas
que reclaman una respuesta oficial, si no es que se quiere
continuar abonando al descrédito del régimen de la 4T y
la creciente incertidumbre social.

Es verdad que el Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea
gozan de un amplio reconocimiento y credibilidad a nivel
social y que su eventual participación en la seguridad pú
blica podría arrojar resultados hasta hoy inexistentes en el
combate a la delincuencia; sin embargo no justificaría su
"uso" por parte de un poder civil "emproblemado" en busca
de otros propósitos.
ASTERISCOS

* Qué tan grave estarán los temas de confianza y credi
bilidad al interior del sector público que hasta personajes
como el impresentable poblano Luis Miguel Barbosa, mo
reno ahora, duda que como dicen las autoridades federales,
el confinamiento pudiera (comenzar a) levantarse el 1Q de
junio. "No hablan claro; se niegan a hablar con la verdad",
sentenció.

* Ahora sí que "de risa loca...", por no decir algo peor, el
actuar del cada vez más cuestionado Hugo LópezGatell
que, amén de tener que soportar los insultos de ya sabemos
quién contra los médicos, él lo es, debió callar al ver que
en la queja que la Asociación Mexicana de Infectología y
Microbiología Clínica dirigió al tabasqueño, se le incluyó
como vocal de la misma que es...
Veámonos el viernes, con otro asunto De Naturaleza

Política.

¿Dónde quedó la
oferta de regresar
la facultad del
mantenimiento

de la seguridad a
cuerpos controla
dos por los civiles?
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Año de la irrupción de la llamada gripe española, 1918 marcó
el ascenso de Estados Unidos como la nueva potencia global.

La hegemonía estadunidense se consolidó con la Segun
da Guerra Mundial y la Guerra Fría, de las que Washington
emergió como claro vencedor.

Poco más de un siglo después, la permanencia de esa
supremacía está siendo cuestionada por la respuesta que
ha dado a la actual pandemia.

El mundo está observando el desempeño de dos nacio
nes frente al COVID19: China y Estados Unidos.

Y China, país en el que surgió la nueva enfermedad, lleva
una incuestionable ventaja.

Los chinos no sólo contuvieron la expansión del corona
virus en su territorio claro, puede ser una impresión, pro
ducto de la manipulación de cifras, pero, en política, lo que
parece es, sino que ahora están exportando los insumos
médicos cuya fabricación les fue cedida por otros países.

No hablo únicamente de lo más mencionado en las no
ticias, respiradores y mascarillas, sino también de los ingre
dientes activos farmacéuticos. La República Popular China
produce 40% de ellos a nivel mundial. Por ejemplo, un por
centaje muy importante del paracetamol que se toma para
combatir los síntomas del COVID19 es fabricado allí.

China ha proyectado eficiencia en el manejo de la enfer
medad. Su proceso de desconfinamiento es el más adelanta
do del mundo. En cambio, Estados Unidos, actual epicentro
de la pandemia con sus más de 82 mil muertos, frente a los
4 mil 60d del país asiático ha ido de tropiezo en tropiezo.

Pese a que hay una evidente competencia entre los dos
países, los estadunidenses son los que se muestran más
desesperados. Sin dar pruebas, el gobierno de Donald
Trump ha acusado a China de fabricar el coronavirus en
un laboratorio de biotecnología. La mala sangre entre los
dos ya se había generado con motivo de las sanciones co
merciales que Washington impuso a China en 2018.
A diferencia de la rápida acción de las autoridades chi

nas, el presidente Trump desestimó el problema presenta
do por el COVID19. De la incredulidad pasó a la burla. Se
filtró que en privado llamaba "kung flu" a la enfermedad.
Pero la sorna del inquilino de la Casa Blanca devino en
enojo. El lunes, durante una rueda de prensa, sugirió a una
reportera de origen chino que dirigiera su pregunta a las
autoridades de ese país. Ante el reclamo de ella, Trump
dio por terminada la conferencia.

En lo interno, los chinos construyeron una mejor res
puesta al coronavirus sobre la base de un sistema políti
co autoritario, que les permitió cerrar ciudades y regiones
y aplicar una vigilancia electrónica masiva. Eso ha hecho
parecer a los ojos de muchos que el modelo de gobierno
chino es más eficaz que la democracia occidental. El ar
tista y disidente Ai Weiwei ha dicho que el autoritarismo
chino se está reforzando con pretexto de la lucha contra la
enfermedad (The Independerá, 22/IV/2020).

En lo internacional, Pekín ha jugado mucho mejor sus
cartas que Washington. A diferencia de lo que sucedió con
el gran tsunami que devastó las costas del océano índico en
2004, ha sido China y no Estados Unidos el país que más
rápido salió a ofrecer ayuda a otras naciones, incluido México.

La deficiente respuesta de Estados Unidos al coronavi
rus lo ha mostrado como un país que tiene muy poco que
ofrecer al mundo. Eso puede significar que Europa se sienta
menos inclinada por seguir directrices estadunidenses en
temas como la tecnología 5G, motivo de gran controversia
en los meses que precedieron al brote epidémico.

Nuestro vecino del norte aún tiene la oportunidad de re
cuperar el terreno perdido en el escenarlo global, pero de
penderá de su manejo del levantamiento de la cuarentena.

Si lo hace tan mal como en la etapa de contención del
coronavirus y Trump pierde la reelección ante Joe Biden,
un hombre que inspira poco liderazgo y respeto en el mun
do, seguramente la hegemonía estadunidense de un siglo
empezará a vivir el principio de su fin y a sobrevivir de vie
jas glorias, como ya le sucedió al Imperio Británico.
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DOGGY BAGS/JOSEL INE

A veces me da pena pedir el doggy bag
cuando estoy en un restaurante en un bu
fete o un banquete, pero veo gente que sí
lo hace. ¿Hay reglas de etiqueta para esto?
R. En un restaurante elegante, si siente que
sería incómodo salir con las sobras, no lo
haga. Algunos restaurantes pueden tener
una política establecida sobre la comida,
pero, si no, puede elegir.
Nunca en una comida de negocios.
Tacos, comida pegajosa, líquida o si el me
sero le pregunta si está seguro de que quiere
que se les coloque una determinada comida
mejor déjelo para otra ocasión.
Nunca en una gala o evento especial.
En general, los buffets no lo permiten, así
que evítese una escena embarazosa. No lo
pida ni lo haga. Mejor tome porciones más
pequeñas.
Por supuesto cuando salga con amigos
cercanos.

Cuando conoce muy bien a las personas con
las que está cenando.
Como podrá ver, esto del doggy bag es cir
cunstancial y lo mejor, aparte de estas re
glas, es aplicar buen sentido común, que
sabemos, es poco común.
XAVIER

Mi fecha de cumpleaños es el 5 de septiem
bre y he podido observar que el 16 de ma
yo siempre coincide con el día de la sema
na. aunque el año sea bisiesto, por ejem
plo: En 2019 ambos fueron en jueves y en
2020 (año bisiesto) el día es sábado para
ambos. Lo anterior sucede en cualquier año.
¿Cuál sería la explicación o estoy en un
error?
R. Don Xavier, estuve recorriendo fechas en
el calendario, las suyas y algunas mías y en
contré exactamente lo que usted describe.
Existe un algoritmo conocido como la regla
del día del juicio final y es de determina
ción del día de la semana para una fecha
determinada. Proporciona un calendario
perpetuo porque el calendario gregoriano
se mueve en ciclos de 400 años. El algo
ritmo para el cálculo mental fue ideado por

John Conway en 1973, basado en el
dario perpetuo de Lewis Carroll y aprovecha
que cada año tiene un cierto día de la sema
na, llamado el día del juicio final, en el que i*
caen ciertas fechas fáciles de recordar, por
ejemplo, 4/4,6/6,8/8.10/10,12/12 y el último
día de febrero, todos ocurren el mismo día
de la semana en cualquier año. La aplicación
implica tres pasos: determinación del día del
ancla para el siglo, cálculo del día del juicio
final para el año a partir del día del ancla y
selección de la fecha más cercana de las que
siempre caen en el día del juicio final, por
ejemplo, 4/4 y 6/6, y el recuento del número
de días (módulo 7) entre esa fecha y la fecha
en cuestión para llegar al día de la semana.
La técnica se aplica tanto al calendario gre
goriano como al calendario juliano, aunque
sus días del juicio final suelen ser diferentes
días de la semana.
El algoritmo es lo suficientemente simple
como para que se pueda calcular mental
mente con ciencia y práctica. Es lo más cer
cano que encontré para explicar su (espero
ya no) misterio.
ANIMALES QUE MATAN/GERD/WHITE

Animales e insectos que matan en promedio
más personas al año. mosquitos. 750 mil; ví
boras, 50 mil; perros (rabia) 25 mil; mosca
tse tse, 10 mil; cocodrilos, mil; hipopótamos,
500; leones, 100; tiburones, 10 y lobos 10.
R. Y las vacas, don Gerd, no me las discrimi
ne, ya que éstas matan como a 22 humanos
al año.

ETIQUETA, OTRA
¿Cómo puedo hacerle para que mi vaso o mi
copa no estén tan manchados al terminar
una comida? Los de mí esposa siempre es
tán limpios y los míos terminan muy sucios.
R. Dos sugerencias: la primera es que apli
que la etiqueta básica de la servilleta que la
gente a veces no conoce: si está comiendo
y quiere tomar un sorbo, limpie su boca con
la servilleta para evitar manchar el borde del
vaso; la segunda es que siempre beba del
mismo sitio en donde colocó sus labios por
primera vez.
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Somos lo que hacemos día a día.
De modo que la excelencia no

es un acto, sino un hábito.
Aristóteles

¡La excelencia se logra a través de buenos
hábitos. Hábito significa, según la Real Aca
demia de la Lengua Española, "modo espe
cial de proceder o conducirse adquirido por
repetición de actos iguales o semejantes, u
¡originado por tendencias instintivas".
¡ La excelencia, por su parte, significa, se
gún la misma fuente, "superior calidad o
bondad que hace digno de singular aprecio
y estimación algo".
jf El buen auriga lo sabe, por eso trabaja
diariamente en perfeccionar las elecciones
Sque habrá de convertir en sus hábitos. Bus
icar la excelencia no radica, únicamente, en
ser el mejor en lo que hacemos, sino, y más
importante, en vivir de la mejor manera po
sible. La excelencia, tanto como la felicidad,
%e forma a través de buenos hábitos,
f La vida no sólo se trata de hacer, sino de
ser y de vivir y vivirse a uno mismo lo mejor
que sea posible. Porque no son las experien
cias las que nos hacen ser quienes somos,
sino cómo elegimos vivir esas experiencias.

Nuestra fortaleza consiste en ser autén
ticos, en saber elegir en cada momento y en
cada circunstancia qué es lo que mejor con
viene a nuestra vida. Ante la realidad del día
a día, elegir lo que queremos sentir, pensar,
decir o hacer es lo que marca realmente la
diferencia entre ser y tener una buena vida y
no tenerla, entre alcanzar nuestros objetivos
o no alcanzarlos, entre lograr o no la exce
lencia y entre ser feliz o no serlo.

Puede parecer sencillo pensar que sólo
se trata de elegir, lo cierto es que elegir pa
recería ser fácil. Hacerlo correctamente es
lo complicado. Elegir, en todo momento,
lo mejor para nuestra vida depende de la
capacidad que tengamos de conocernos a
nosotros mismos, de conocer nuestras for
talezas, pero, sobre todo, nuestras debilida
des, las cuales son nuestros puntos frágiles
y vulnerables.
Se trata, también, de la fortaleza y

valentía que tengamos para cambiar, trans
formar o perfeccionar tanto esas fortalezas,
como esas debilidades. Debemos tener un
autoconocimiento profundo de quiénes
somos, lo que queremos y lo que estamos
dispuestos a hacer para tener eso que que
remos alcanzar y, aun así, no será suficiente
si no somos capaces de automotivarnos y de
sentir satisfacción personal por el ser huma
no que somos y lo que hacemos.
Autoconocimiento, automotivación

y satisfacción personal... todo eso es nece
sario para tener y mantener buenos hábitos
y buenas elecciones. Ésos son los elementos
indispensables para lograr la excelencia y,
sobre todo, la felicidad.

Y no, no se trata de ser perfectos, no so
mos finitos, somos infinitos en posibilida
des e imaginación, tantas como la vida nos
presente. Y sí, se trata de ser eficaces en esa
infinidad.

Por eso, hoy lo invito a conocerse más
y mejor, a ver su existencia a partir de sus
máximos y no de sus mínimos, a pensar en
grande, a sentir en grande, a hacer en gran
de, a ver más allá de la realidad circundante,
a aprender de lo vivido, de lo pensado y de
lo sentido.
Hoy, más que nunca, necesitamos ver

más allá de nosotros mismos y de nuestras
capacidades y habilidades, hoy necesita
mos ser más y mejores seres humanos, en
búsqueda de más y mejores oportunidades
para todos.
Aproveche este tiempo para generar

mejores hábitos, para cambiar aquellos que
vedan su evolución, para repensar sus con
ductas, sus actos, sus palabras, su forma de
razonar y de sentir la vida y, sobre todo, de
elegir sobre ella.

Aún tenemos mucho por hacer, por vivir,
por soñar, no permita que la realidad actual
limite sus posibilidades, porque el confina
miento tendrá que terminar en algún mo
mento. Mejor, aprovechemos este tiempo,
para repensar, revaluar, reinterpretary rein
ventarnos a nosotros mismos. Como siem
pre, usted elige.

¡Felices hábitos, felices vidas!
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En el último tramo del gobierno de Felipe Calderón la estra
tegia de seguridad, con todos sus errores y altos costos, esta
ba comenzando a tener éxito, las organizaciones criminales
estaban asfixiadas económica y operativamente y la mayoría
de ellas descabezadas.

Cuando asumió Peña Nieto, durante su primer año cam
bió la estrategia de seguridad, hizo retroceder al Ejército y la
Marina en esas tareas: pensó, con otras palabras, que atenuar
la presión sobre los cárteles aligeraría la violencia y la insegu
ridad. Lo que ocurrió fue exactamente lo contrario: durante
ese año los cárteles se reorganizaron, se volvieron a armar,
reemplazaron sus liderazgos y todo lo avanzando se perdió.
Hubo que volver a las Fuerzas Armadas.

Apenas el presidente Peña Nieto pudo sacar
una ley de seguridad interior que daba un margen
legal mucho más sólido para el accionar militar
en tareas de seguridad pública e interior.

Pero la ley de seguridad interior fue deroga
da, luego de una intensa campaña desarrollada
por el candidato López Obrador, quien acusó al
Ejército y la Marina de "reprimir al pueblo" en la
lucha contra el crimen y de cometer "masacres",
todo enmarcado en una propuesta de seguridad
que definió como de "abrazos, no balazos", in
cluso habló de una potencial amnistía para los
integrantes del crimen organizado.
Ya en el gobierno, el presidente López

Obrador se encontró con que no tenía ni ins
trumentos ni condiciones para llevar a cabo esa
estrategia, pero insistió en ella. Rápidamente, co
menzó a implementar la Guardia Nacional, ba
sado en el mismo modelo que un sexenio atrás
le había propuesto la Sedeña al presidente Peña
Nieto para conformar la Gendarmería y que fi
nalmente fue desechada para convertir a ésta en
un cuerpo más de la Policía Federal. En el cami
no desapareció de buenas a primeras a la Policía
Federal, sin que la propia Guardia Nacional ter
minara de estar plenamente integrada.
Los resultados de la estrategia de seguri

dad han sido desastrosos. La violencia y la inseguridad han
aumentado y se han profundizado; los vacíos dejados han
sido llenados por los grupos criminales que, en estos días de
emergencia sanitarias, con fuerzas de seguridad y militares
ocupadas en otras tareas, han actuado con toda impunidad
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en un plan de relaciones públicas con reparto de despensas,
juguetes, préstamos, que va de la mano con una política de
extrema violencia. Marzo y abril han sido unos meses atroces
en términos de seguridad pública con los números más altos
de asesinatos de la historia.

Con el decreto publicado el lunes, las Fuerzas Armadas en
tran de lleno y con protección legal mucho más amplia que en
el pasado a asumir tareas de seguridad pública. El decreto es
tan amplio y confiere tantas atribuciones, al no especificarlas,
que implica que pueden ser de todo tipo. La coordinación de
las Fuerzas Armadas será con la Guardia Nacional, que en los
hechos es una instancia con un perfil preponderantemente
militar.

Muchos han dicho que ello implica el fracaso de la Guardia
Nacional. No es así: la GN es una institución en formación,
pero ni plenamente consolidada, como hemos dicho en este
espacio, podría estar en condiciones, por sí sola, de garantizar

la seguridad en todo el territorio nacional.
Lo que sí implica la decisión de regresar con

más poderes y protección legal a las Fuerzas Ar
madas a la seguridad pública es la confirmación
de que la estrategia de seguridad ha fracasado y
que se requiere de mayor fuerza, inteligencia y
capacidad de operación para sacar al país de la
crisis de inseguridad, que se verá agravada por las
consecuencias económicas y sociales de la emer
gencia sanitaria. Y salvo las Fuerzas Armadas,
ninguna institución tiene hoy esas capacidades.

Pero la presencia militar tampoco alcanzará
para garantizar el éxito de la lucha contra el cri
men. Debe cambiar la estrategia y la concepción
de la misma. Sin un modelo policial integrado
a nivel federal, estatal y municipal, homogéneo,
con mandos mínimamente centralizados, que
cuente con manuales de operación comunes, con
una formación también común, con mandos que
en todos los niveles estén certificados por una
instancia de formación reconocida, no se podrá
vencer a la delincuencia.

Lo que sucede es que para eso se requieren
acuerdos y políticas comunes con gobernadores y
legisladores. Porque de la misma forma que no se
puede manejar toda la economía del país desde
Palacio Nacional, tampoco se puede manejar la

seguridad de todo un país a partir de una reunión de madru
gada en Palacio Nacional. Se necesita, sin duda, a los militares,
pero también mucho más.

Insisto en un punto: las Fuerzas Armadas de nuestro país
no son ni un instrumento de represión popular ni nunca han
intentado vulnerar el orden constitucional. Quienes hablan de
represión y militarización, como antes lo hacía el candidato
López Obrador, se equivocan. Hoy, vuelven a ser la última
línea de resistencia contra el crimen, organizado o no.

La decisión de

regresar con
más poderes
y protección
legal a las FA
a la seguridad
pública es la
confirmación de

que la estrategia
de seguridad
ha fracasado.
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CONFIDENCIA

Víctima de Covid19 en Presidencia
Ayer se confirmó la lamentable muerte por Covid19 de un tra
bajador de la oficina de Atención Ciudadana de la Presidencia.
La vocería de Palacio Nacional se limitó a informar que al fun
cionario le fue practicado un estudio de contactos para ubicar a
quienes pudieron haber convivido con él. No se aportaron da
tos sobre pruebas clínicas practicadas en el entorno de esa área,
pero se aseguró que "no se han presentado más casos sospecho
sos". La oficina donde laboraba cerró desde el 21 de abril, y la
fecha oficial del deceso se volvió casi secreto de Estado.

Las precauciones de Alfredo
Y precisamente como es sabido que Palacio Nacional es casi
un foco de contagio, por la cantidad de personas que se dan
cita para reuniones o conferencias de prensa, ayer el que de
plano no quiso correr riesgos fue el gobernador mexiquense,
Alfredo del Mazo. En la conferencia matutina donde se
anunció el convenio con Teletón, al mandatario estatal fue al
único que se le vio usando cubrebocas. A su alrededor estaban
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; los secretarios de
Defensa, Marina, Relaciones Exteriores; el director del IMSS,
el titular de Teletón y, por supuesto, el presidente López
Obrador.

Morena va por la guerra sucia
desde San Lázaro
En la sesión plenaria virtual de los diputados de Morena ayer,
el propio coordinador, Mario Delgado, designó a María de
los Angeles Huerta para que así lo dijo "se haga cargo de
la guerra sucia en contra de la derecha", ¿Cómo? Con la difu
sión de una serie de videos, por ejemplo, contra los exsecreta
rios de Salud, que criticaron la estrategia ante el Covid19. La
decisión no gustó a muchos. "No podemos caer en los vicios del
PRI de crear el 'Bronx moreno'", dijeron unos.

Acciones contra el desempleo
Justo ayer, cuando se dio a conocer la pérdida de 555 mil em
pleos formales en abril, arrancó el foro "Juntos hacia Ade
lante", que organizan Oxfam México, Acción Ciudadana Frente
a la Pobreza y Coparmex. Ahí precisamente se debatirán y
compartirán acciones concretas para evitar mayor pérdida de
empleos y frenar la pobreza laboral. En el primer panel partici
paron Santiago Levy, del BID; también estuvo Nora Lustig,
del Instituto Brookings de Washington; Rolando Cordera, di
rector del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo,
de la UNAM, así como Enrique Cárdenas, catedrático y director
del proyecto Signos Vitales, y Gustavo de Hoyos, presidente de
Coparmex.

Aguas revueltas en BC
Donde están las aguas muy revueltas es en el gabinete de
Jaime Bonilla, en Baja California, por el futurismo. Resulta
que el creador de la estrategia jurídica y de cabildeo local para
agandallarse la gubernatura por cinco años fue Guillermo
Tiri Ruiz, compadre de Bonilla y quien fue premiado por su
trabajo con una fiscalía de 5 años, los mismos que supuesta
mente duraría el mandato. .Ahora se dice que Ruiz está más que
apuntado por la candidatura morenista... Con esos amigos para
qué quieres enemigos.

Las reuniones del Senado
Los integrantes de Junta de Coordinación Política del Senado,
que preside Ricardo Monreal, sostendrán este miércoles un
encuentro con integrantes del Consejo Coordinador Empresa
rial, que comanda Carlos Salazar Lomelín. En el encuentro
mediante videoconferencia, el líder del CCE dará a conocer sus
propuestas para que no se vea afectado el funcionamiento de
las cadenas de producción en el país por la emergencia sanita
ria. El jueves la reunión será con el rector de la UNAM, Enrique
Graue, y el viernes con representantes de la industria del auto
móvil y de alimentos.
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De picos y
predicciones
El secretario para asuntos del coronavirus,
Hugo LópezGatell, confirmó lo que ya
veíamos venir: gracias a las medidas toma
das en los estados de la república, en lugar
de una gran ola de contagios que pusiera
en crisis el sistema de salud, los picos se
desfasaron y tendremos tres olas distintas,
con tres picos: uno esta semana, otro hacia
fines de mayo y un tercero hacia mediados
de junio, donde están Guadalajara y Mon
terrey, que fueron los que lograron conte
ner mejor los contagios y aplanar la famo
sa curva.

Lo que no queda claro es qué sigue,
qué significa esto para la vida cotidiana. En
Ciudad de México hay quien cree, comen
zando por el presidente, que esto ya se aca
bó y que ganamos la batalla. En Guadala
jara nadie tiene claro si el hecho de que el
pico de contagios se haya pospuesto a ju
nio significa que tendremos otro mes com
pleto de aislamiento social o si gracias al
bajo número de contagios podemos poco a
poco regresar a la vida cotidiana, con algu
nos cuidados. Queda claro que los modelos
predictivos son solo eso, modelos, y nadie
puede decir a ciencia cierta qué nos espera
en el futuro, pero las contradicciones en la
información generan incertidumbre y des
control. Los ciudadanos, como los hijos de
familia, terminamos haciendo caso a quien

digalo que más nos conviene, sea el gobier
no federal o el estatal.

Otra cara del virus es el desempleo,
que resultó igual o más contagioso. Solo en
abril en México se perdieron 550 mil em
pleos, esto es 440 cada hora, en Jalisco po
co más de 40 mil, 56 por hora y estamos le
jos de haber llegado al pico de impacto
económico. Mayo puede ser mucho peor y
si no hay en estos días programas claros y
contundentes que hoy por hoy no se ven
podría seguir varios meses más. En el de
bate entre el daño a la salud y el económi
co está claro que hay que anteponer la sa
lud, pero la ausencia de una idea, aunque
sea un esbozo, de cuál es el programa eco
nómico para salir de la crisis más allá de
programas sociales, que funcionan cuando
son complemento al empleo pero que re
sultan un aspirina frente al cáncer cuando
un miembro de la familia se ha quedado sin
trabajo. Abrir la economía sin la certeza so
bre los datos de salud es un riesgo enorme;
no hacerlo es criminal.

Pero la cara menos atendida del virus

es la información y la comunicación. Cuan
do los datos no generan sentido y no son
comprensibles, lo que generan es confu
sión y angustia. Da la impresión de que he
mos llegado también en estos días al pico
de la desinformación.
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Primero, la realidad; luego,
una nueva normalidad"

Mucho antes de llegar a
eso que algunos quie
ren pensar como una

nueva normalidad, en México
nos falta un trago amargo o
varios, y por desgracia éste no
será el de una medicina efectiva
contra Covid19.
Cada país hace cuentas y crea

escenarios para dejar el encie
rro de la manera menos costosa

posible, en términos sanitarios
y económicos. Pero ¿qué plan
se puede hacer cuando los datos
son, pongámoslo leve, escasos?
En México no tenemos idea

de cuánta gente se ha infectado
de Covid19. Los casos confir
mados son un universo puesto
en entredicho por múltiples fac
tores: desde escasez de pruebas
hasta deficiencias estructurales

en el registro de enfermos.
Cuán extenso ha sido el con

tagio por este coronavirus es
una interrogante de la cual sólo
tenemos indicios, si bien nos va,
de alcance regional.
Lo anterior no constituye

una crítica al presidente López
Obrador. Es lo que hay, datos
magros. Y a partir de ellos el go
bierno habla de que estamos en
una meseta de contagios, y que
en cosa de días estos comenza

rán a descender (al menos en
zonas hasta hoy problemáticas).
Siendo ese el escenario, suena

no sólo lógico, sino responsable,
que el gobierno plantee reacti
var la economía.

Pero abrir sectores producti
vos implicará, necesariamente,

un costo sanitario. Vamos a pa
sar los próximos meses jugando
al gato y al ratón. Tratando de
revivir la economía sin matar a

miles de personas en el intento.
Por eso no hablemos de nueva

normalidad cuando apenas va
mos a experimentar los estragos
de una nueva realidad, una to
cada por un virus letal.
En esa realidad, los gobiernos

tendrán que aprender a admi
nistrar la muerte. Es duro po
nerlo en esos términos, pero no
hay otros.
Cada autoridad, empresa,

organización, familia o persona
debe estar consciente de que
los planes gubernamentales
para la apertura se hacen en la
intención de que, al reactivar la
economía, se eviten otros costos
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sociales. Mas no será gratis.
Tocará aprender a arriesgar

nos lo menos posible. Pero el
"no arriesgarse" está fuera de las
opciones realistas.
Mientras no haya vacuna o

tratamiento eficaz, el objetivo
debe seguir siendo uno solo.
Cada medida decretada por un
gobierno, y asumida por la po
blación, debe tener como meta
el no desbordar la capacidad
sanitaria para la atención de
contagiados.
Esa divisa permitiría calibrar

la válvula de las actividades

económicas, escolares e incluso
de entretenimiento. El límite

de la circulación de personas lo
pondrá la capacidad de atención
hospitalaria a quienes resulten
enfermos.

El problema es cómo calcular
ese factor cuando no contamos

con data suficiente de contagios
y cuando la nueva realidad no
incluirá la masificación sustan

tiva, en millones y no miles, de
pruebas para detectar portado
res de este coronavirus.

Así que, durante meses, esta
nueva realidad implica navegar
a ciegas por periodos de dos se
manas, que no sólo es el tiempo
en el que la gente podemos de
sarrollar síntomas detectables,
sino, como lo demuestra una
investigación publicada ayer en
Nexos, el plazo en que llegarían
las actualizaciones de la cifra

más confiable, sino la única, en
cuanto al avance de la pande
mia: la de los fallecidos. Y es que
ayer en esa revista Jorge A. Cas
tañeda y Sebastián Garrido mos
traron que la cifra de decesos
por Covid19 tarda dos semanas
en acumularse. (https://datos.
nexos.com.mx/?p=1351)
Abriremos sectores y acti

vidades, y a las dos semanas
veremos costos en contagios y,
eventualmente, decesos.
En resumen, si, como dice el

gobierno, estamos en una me
seta de contagios, sigue discutir
la reactivación. Pero la apertura
pasa por rediseñar completa
mente cadenas productivas:

cómo llega la gente a trabajar/
estudiar, cómo y cuántos se ins
talan en los espacios laborales/
escolares, qué nuevo equipo
de protección debe ser propor
cionado al personal y cómo
se reorganizan las tareas para
minimizar las posibilidades de
un contagio... En logística, es
inventar un mundo nuevo. O
muchos mundos nuevos.

En el ajuste de esa nueva rea
lidad habrá que pagar costos.
Monetarios, muchos. De salud,
otros. Y cuando dominemos

esas nuevas rutinas, en las que
al principio no cabremos todos,
quizá comencemos a vislum
brar la forma de eso que llaman
la nueva normalidad. Pero falta

mucho para ello. Mucho dinero
perdido, mucho tiempo y dema
siado dolor.

En el ajuste de esa
nueva realidad

habrá que pagar
costos. Monetarios,
muchos. De salud

Fecha: 13/05/2020

Página: 32

Area cm2: 391

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 87,114

Página 20



Se están peliiiiiiandoooooo
Más, mucho más rápido

de lo que pensábamos
el gobierno de López

Obrador se encuentra extraviado.

Ha perdido el rumbo e inclusive los
apoyos. A la fe absoluta en el vo
luntarismo y en la palabra del líder,
se agregaron la ineptitud, la igno
rancia y la soberbia. Mezcla fatal
para enfrentar retos de gobierno.
Para colmo de males, llegó el azote
de la pandemia en momentos en
que el lopezobradorismo ya no sa
bía cómo salir de los problemas en
que se había metido. La pandemia
no es su responsabilidad, pero sí
lo es su manejo y el resultado final
que, por bien de todos, esperemos
que sea bueno. Pero ahí viene el
desastre económico provocado por
el maligno virus y al que hay que
sumarle la necedad presidencial y
la incapacidad de un equipo para
elaborar un plan.
La desgracia ha caído también

sobre la fanaticada obradorista.

Acostumbrados a su comporta
miento de hordas que arrasan con
todo, ven ahora con pena los des
atinos de su amado líder. La mili

tarización de la seguridad pública.
Los coqueteos con los magnates,
las grotescas exhibiciones de su
religiosidad, los desvarios, su po
breza conceptual ha ido minando
el arrojo de su gente que comienza
a manifestar etapas de negación
de la realidad. Una parte de esa
negación se manifiesta en los des
encuentros y pleitos que se dan a
cada día entre notables seguidores
del tabasqueño. Las redes sociales
son el escenario de desgarramien
tos morales, arranques de concien
cia, insultos de concurso y, como
siempre en esas zonas, acusacio
nes y señalamientos de traición.
La unidad se ha comenzado a

derretir; en el gesto de felicidad ya
asoma la amargura; el grito de: "la

victoria es nuestra" ha cambiado

por el susurro: "se supone que esto
iba a ser de otra manera, yo no voté
por esto". Las personalidades alre
dedor del Presidente se enfrentan

entre sí. El barco no es conducido,
unos ven para atrás, otros hacia los
lados, nadie ve hacia adelante. Es
el momento de comenzar con las

culpas y hay que aventar a uno que
otro del barco, son muchos y todos
desconfían del otro.
En estos días hemos visto a John

Ackerman y a Genaro Lozano ali
zar insultos sobre origen, estatus
social y traiciones políticas. Nada
mal para quienes se sienten inte
lectuales del lopezobradorismo.
Ackerman le dijo a Genaro que
era un "whitexican" que trataba
de "comunicarse con el pueblo"
de una manera "desconectada y
fallida"; Genaro un tipo con una
crisis de personalidad casi con
movedora contestó que era un
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mensaje para la gente "Cartier"
como él mismo, como Ackerman

y su esposa y terminó diciéndole
"gringo". Porque claro, nunca está
de más un comentario racistoide.

El "gringo" no se dejó y le contestó
que "no somos iguales" (comenta
rio siempre en boca de la 4T para
enfatizar la superioridad moral
de los amlovers), "tú trabajas en
Televisa, yo en la UNAM; tú escri
bes en Reforma, yo en La Jornada;
tú traicionaste al #YoSoyl32, yo
sigo fiel a la causa. Los falsarios le
hacen mucho daño a la 4T". Jajaja,
buenísimo, ¿no? La cosa siguió.
Lozano le escatimó la pretendida
vocación de pueblo al gringo: "ha

ber votado por AMLO no te hace
pueblo". Luego le endilgó su cier
tamente lamentable condición
de burócrata mediático:".. .cobras
cientos de miles en las dos teles

públicas", y concluyó de nuevo con
el origen del gringo: "eres el pri
vilegio del privilegio binacional".
Y luego dicen que los adversarios
lanzan puros insultos.
Sanjuana Martínez, una des

equilibrada al frente de Notimex,
no ha parado en pleitos adentro
de la agencia y afuera. Ayer se fue
contra Carmen Aristegui y su sitio
de noticias; denunció que violaban
"el principio fundamental del pe
riodismo que es el equilibrio infor

mativo". Ajá. La ONG Artículo 19,
que monitorea libertad de expre
sión y derecho a la información,
solicitó al gobierno de AMLO que
la señora Martínez fuera suspen
dida de su cargo.
Martí Batres le pidió a Lydia Ca

cho que "no lo decepcione", jejeje.
De veras que la soberbia está en su
apogeo. Y le recalca: "No quiero
llegar a creer eso que dicen algu
nos de que usted inventa en lugar
de investigar". La señora Cacho
le contestó que ella "no vive del
erario".

Y así todos los días. El lope
zobradorismo solito se está
desfondando.

Fecha: 13/05/2020

Página: 31

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 86,526

Página 9



El crimen social
de López Obrador

Haber puesto al país en ma
nos de tina persona sin
conocimientos y que exuda

rencor por todos los poros, peijudi
cará más a los que menos tienen y
llevará a 10.7 millones de personas
a la pobreza extr ema, tan sólo en
este año. Y le faltan cuatro.
Cada día de este 2020,29 mil 315

mexicanos pasarán a engrosar las
filas del hambre.

Ayer se publicó el reporte del
Consejo Nacional de Evaluación de
la Política Social (Coneval), donde
explica que con una caída de 6 por
ciento de la economía y de cinco por
ciento generalizado del ingreso, en
este año, la pobreza extrema (per
sonas cuyos ingreso no les alcanza
para una canasta básica), pasará de
21 millones en 2018 a 31.7 millones

al cierre de este año.

Los cálculos de Coneval son pru
dentes, porque la economía en este
año, según reportes especializados,
podría caer entre 7.5 o 10 u 11
puntos.
Estamos ante un crimen social

cometido por quienes se dijeron re
dentores de los pobres.
De un plumazo, a la basura los

avances lentísimos en la lucha

contra la pobreza en este siglo.
Vaya paradoja, Peña Nieto, acu

sado de ignorante y frivolo por los
amigos de la 4T, sacó a poco más de
dos millones de mexicanos de la po
breza extrema en su sexenio.

Y López Obrador, en un solo año,
mandará a esa categoría, en la que
no alcanza para comer diario, a 10

millones de personas en sólo 2020.
Antes de la 4T, no vivían en po

breza extrema. Ahora conocerán el
hambre.

Si desconfían de los datos del Co
neval, ahí está el documento de la
Cepal entregado ayer: México será
el país de América Latina que más
pobres va a generar en este año.
Fue el coronavirus y no el go

bierno, dirán algunos y en parte tie
nen razón. Muy poca, por cierto.
La crisis ya venía desde el año pa

sado en México, cuando los actuales
gobernantes tiraron la economía a
bajo cero.
Y este año la crisis mundial por el

coronavirus anunció desde finales

de enero que pegaría con fuerza.
El gobierno no hizo nada por ate
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nuarla y se negó a establecer medi
das contracíclicas.

El Presidente pensó que era la
oportunidad de oro (anillo al dedo)
para castigar a los empleadores, a
los que colmó de insultos durante
dos décadas: si van a quebrar, que
quiebren, dijoya instalado en Pala
cio Nacional.

Pero los más castigados serán los
pobres y los que ya habían salido de
pobres.
Nunca aceptó que para superar

la pobreza tiene que haber empleo,
y para que haya empleo se necesita
inversión.
Se dedicó a hostilizar a los inver

sionistas: canceló el aeropuerto
para decirles "yo mando aquí".
Quiso litigar el pago de los ductos
que traen gas a México, que ya esta
ban terminados. Con una consulta

popular ilegal cerró una gran planta
cervecera que ya había invertido
cerca de 800 millones de dólares.

Congeló la reforma energética.
¿Quién va a invertir en el país si

no hay certeza jurídica y el Presi
dente, un admirador del Che Gue
vara, agrede a los inversionistas y a
los emprendedores privados?
La caída en el empleo es brutal.

Es la peor, en un mes de abril, desde
1995 con Ernesto Zedillo. Hasta allá
retrocedemos, más lo que falta.
De acuerdo con los datos del

IMSS, dados a conocer ayer martes,
en un mes y medio se perdieron 750

mil empleos
Gonzalo Hernández Licona, ex

secretario Ejecutivo de Coneval,
escribió ayer que si se quiere saber
cómo nos va a ir con la pobreza hay
que checar cómo va el empleo. Me
nos empleo es igual a más pobres.
Eso no lo entiende López Obra

dor y castiga a los empleadores, es
decir a los que dan trabajo al 92 por
ciento de la población empleada
del país.
Resultado: sólo en abril se perdie

ron 18 mil 500 empleos... cada día.
Nueve veces más que en abril de
2009, cuando se juntaron la crisis
global más el cierre del país por la
influenza AH1N1.

López Obrador cree que con los
programas sociales será suficiente.
Terrible error. Primero, porque en
su gobierno hay menos programas
y menos beneficiados. Y segundo,
porque no hay apoyo a los que pier
den su empleo, ni a las empresas
para que no cierren.
El daño ya está hecho. López

Obrador, vaya ironía, pasará a la
historia como un presidente que fue
fabricante de pobres.
Pudo haberlo evitado, o ate

nuado, pero ganaron sus rencores y
el de algunos de quienes lo acompa
ñan en esta aventura destructiva.

Este año se pagarán 200 millo
nes de dólares como amortización a

extranjeros tenedores de bonos del
aeropuerto que no se va a construir.
Más lo que hay que seguir pa

gando los años siguientes (cuatro
mil 200 millones de dólares faltan

por pagar) por cumplir el capri
cho presidencial de destruir un
aeropuerto.
En lugar de gastar en defender la

planta productiva y el empleo, el go
bierno va a gastar ocho mil millones
de dólares (que en realidad serán
doce mil millones) en una refinería
nueva que perderá dinero.
Cuando AMLO anunció, el mes

anterior, las medidas contra la cri
sis, enlistó entre ellas darle dinero
adicional a Pemex para continuar
su expansión, sin importar los nú
meros de la realidad:

Sólo PEP (la división de explora
ción y producción de Pemex) per
dió, en el primer trimestre de este
año, 462 mil millones de pesos.
Para sostener empresas, y por

tanto empleos y cadenas producti
vas, nada. Que quiebren.
El resultado de la ineptitud presi

dencial está haciendo estragos.
Millones de pobres más.
Millones de mexicanos que no

tendrán para comer.
Millones de empleos perdidos.
Un millón 200 mil jóvenes que

este año tendrán edad de trabajar y
no van a encontrar empleos.
¿De qué van a vivir? ¿Cómo le

van a hacer?

Miseria y descomposición social
será el legado del político que llegó
al poder con la consigna de "pri
mero los pobres".
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Regreso a la 'nueva
normalidad'

as siguientes semanas, las que marcarán el re
greso a la llamada 'nueva normalidad', repreL sentarán un verdadero desafío para todo tipo
de organizaciones empresariales.
Ya en estos días el gobierno de la 4T dará a

conocer cuáles son las industrias que reiniciarán ope
raciones para restituir las cadenas productivas y de va
lor. ¿Pero qué hay de las actividades administrativas?
La Secretaría del Trabajo, de Luisa María Alcalde,

diseñó un manual muy limitado. Serán cientos de mi
les de personas las que regresarán a sus oficinas en las
principales ciudades del país.
Gróuth Group, que fundó y dirige Guillermo Se

púlveda, es una firma de profesionales con más de 30
años de experiencia en el área de servicios de bienes
comerciales que desarrolló varios conceptos.
Todo gira en torno a lo que llaman Centro de Co

nocimiento Covid19 para el regreso a los espacios de
trabajo. Su objetivo es desarrollar un programa coor
dinado de transición hacia los nuevos espacios de
trabajo.
Conforme se vaya estabilizando el efecto de la pan

demia y las cuarentenas sean progresivamente le
vantadas, las empresas comenzarán a regresar a sus
empleados a sus espacios de trabajo.
En México ya muchas organizaciones empiezan a

vislumbrar y planear cómo sería este regreso y cuándo.
necesidades y condiciones de cada empresa.
Gensler y Hermán Miller, dos empresas globales especia

workplace y mobiliario que la apoyan.
gradualmente al nuevo entorno, la mezcla de emplea
lo hacen de forma remota, se recalibrarán de forma

cuándo regresaremos al lugar físico de nuestros traba
mantener a la gente sana y sostener la productividad?

a los espacios de trabajo es posible, siempre y
plazo como en soluciones holísticas de largo.
espacios de trabajo y respuestas a preguntas más

comprende coordinar adecuadamente un listado de

de Interiores, Calidad del Aire, Reconfiguración de Mo
Tecnología, Construcción, Mantenimiento, Saniti

tres puntos principales que serán aplicables a cada
de la ubicación geográfica de ese espacio.
estado físicoemocional, hasta los procesos de comu
con su seguridad y bienestar.

Preparación del inmueble incluyendo desde la llegada y acceso al mismo (proporcionar transporte ex
clusivo de la empresa o Uber es una opción), pasando por el proceso de limpieza y hasta la revisión de las
instalaciones que garantizan la calidad del aire dentro del mismo.
Reducción de puntos de contacto decreciendo la densidad de población dentro del espacio de trabajo

e implementando un plan de distanciamiento social para aquellos que regresen.
A menos de que el ocupante del espacio sea el dueño de éste, lo cual no aplica en el 90% de los casos

de oficinas en la CDMX, será necesario establecer una estrecha relación basada en la cooperación con el
propietario del inmueble y establecer un plan de reocupación.

Luisa María Alcalde
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OTRA EMPRESA DEL rubro turístico que también ya la
tiene muy complicada es Posadas, la cadena hotelera
que preside José Carlos Azcárraga. La compañía va
a enfrentar este año el vencimiento de un bono por la
friolera de 450 millones de dólares. El compromiso no
le pudo caer en el peor momento. Por el Covid19 los
180 establecimientos que tiene en el país están prác
ticamente cerrados y con un regreso a la normalidad
que será muy incierto. Sus principales accionistas, Al
fredo Harp, Roberto Hernández, Jaime Chico e
incluso los Azcárraga, traen capital y líneas de crédito,
pero la situación vaya que es retadora.
QUIEN YA SOLICITÓ la protección de la Ley de Banca
rrotas bajo el Capítulo 11, fue Germán Larrea. El em
presario mexicano quiere blindar su negocio de salas
de cines en la Unión Americana,
un rubro que ya fue impactada se
veramente por el Covid19 y que
igualmemente se recuperará en
el mediano plazo. Cinemex USA,
que dirige José Leonardo Mar
tí, posee 37 complejos en plazas
como Miami, Nueva York, Nueva
Jersey, Illinois, Minnesota y Geor
gia. Los arrendadores de espa
cios inmobiliarios, en su mayoría

miembros de la comunidad judía, son sus potenciales
acreedores. Larrea ya contrató al aguerrido despacho
QuinnEmanuel.

LA SECRETARÍA DE la Defensa Nacional, que coman
da Luis Cresencio Sandoval, ya alista la licitación o
adjudicación del contrato para la póliza de seguro de
su flota aérea. En agosto debe ser
ese evento que corre por cuen
ta del nuevo Oficial Mayor de la
dependencia, Agustín Radilla.
Hace un año el contrato lo ganó
Seguros Atlas, de Rolando Vega,
en un proceso muy irregular por
que el negocio que significó 50
millones de dólares se entregó
en realidad a un broker llamado
TBS, de Alejandro Serrano. Hoy
nuevamente están alzando la mano Inbursa de Carlos

Slim, Banorte de Carlos Hank González y Azteca
de Ricardo Salinas.

José Leonardo
Martí

Agustín
Radilla
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INCREÍBLE EL DESASEO de la señora Claudia
Sheinbaum. Ayer le dio a Idinsa, de Víctor Ortiz, el
proyecto del trolebús elevado en 3 mil 369 millones de
pesos. Apenas el 27 de febrero la
Jefa de Gobierno de la CDMX ha
bía declarado desierta esa misma

licitación en la que la ahora adju
dicada ofertó 2 mil 541 millones.

¿Qué vieron en Ortiz como para
entregarle dos meses después el
mismo proyecto con una oferta
918 millones de pesos más cara?
La respuesta se llama Indi, que en
aquel proceso planteó 3 mil 581
millones. Aquí lo hemos dicho: Manuel Muñozca
no es el nuevo Armando Hinojosa de la 4T.

Manuel
Muñozcano
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AMLOy los médicos
• ué necesidad de ata

car e insultar directa
mente a los médicos

mexicanos? Nuestro Presidente

sabe bien lo que dice y cómo in
fluye desde ese estrado. No es po
sible que ataque a quienes están
en este momento arriesgando su
salud y su vida. No es justo que
siquiera ponga en duda la integri
dad de los médicos cuando varios,
muchísimos, han muerto conta
giados por la falta de equipos de
protección.

Lo peor del caso es que, en vez de
reconocer su error, fingió demen
cia y, más que disculparse, defendió
sus dichos hablando de medica

mentos robados, tarjetas de crédito
en los hospitales y poniendo como
ejemplo al Ché Guevara.
¿QUÉ BUSCA EL PRESIDENTE?
¿POR QUÉ LO HIZO?

Pensará que si los médicos mexi
canos son rejegos y protestan siem
pre podrá, como ya lo hizo, traer

a los médicos cubanos, a quienes por
cierto los tiene perfectamente bien atendi
dos. No sólo los hospeda en hoteles, sino
que los mueve en camión con todas las
comodidades.

Tras su falta de respeto, 47 agrupacio
nes salieron a pedir, a exigirle una dis
culpa; sin embargo, déjenme contarles que
la Academia Nacional de Medicina,
máximo órgano médico de México, no dijo
ni pió, ni medio comentario en defensa de
los médicos del país, HASTA AYER, cuatro
días después.

Increíble por decir lo menos, pues para
muchos profesionales de la salud, la pru
dencia por decirlo de alguna manera, de
la Dra. Teresita Corona Vázquez como
presidenta de la Academia, se podía con
fundir con complicidad.

De hecho, el doctor Luis Felipe Flores
Suárez, como miembro de la Acade
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mia Nacional de Medicina, le mandó una
carta el lunes 11 para pedirle "emitir un
comunicado público de protesta ante las
incalificables acusaciones que una vez
más pronunció Andrés Manuel López
Obrador hacia el gremio médico, el pasado
8 de mayo.

No hay contexto ni razón que sustenten
lo que deplorablemente se ha atrevido a de
cir". También le puso: "Opino que no puede
permanecer silente ante un ambiente ad
verso, inaudito y absolutamente incom
prensible por parte del Ejecutivo Federal.
Muchas condiciones de vida de médicos,
y la misma pérdida de la vida de colegas
que han causado por décadas la violencia,
el desinterés y la ineptitud, entre muchas
otras razones, para que ahora exista una
descalificación abierta, de carácter general
y totalmente irresponsable, por decir lo me
nos, del C. Presidente de la República hacia
el gremio". ¿Qué tal de fuerte? Aquí les
dejo la carta completa.
CANDIL DE LA CALLE... OSCURIDAD DE TU CASA

Se acuerdan del brote de Covid19 del que
les platiqué se dio en el Imss de Ta
basco, y hasta el doctor Sergio Félix, mé

dico familiar de la UMF 43 iálleció. Bueno pues
déjenme hacerles un reconocimiento a los docto
res de la UMF 47, quienes donaron, sí paga
ron con su sueldo, una fumigadora para poder
desinfectar su clínica. Pero, esto no es todo, ade
más en la clínica 46 donde hubo el brote, hace
unos días les informaron a todos los médicos que
atenderán a pacientes Covid, sin importar si tie
nen o no los conocimientos o la experiencia para
intubar. Lo peor es que los obligaron bajo ame
naza y hostigamiento de correrlos si no le entran.
Ojalá algún día el IMSS y las autoridades logren
estar a la altura de su personal.
Y mientras en el mundo, los mandatarios, le agradecen a sus médicos

REINO UNIDO, BORIS JOHNSON

Luego de que fuera
dado de alta tras
curarse de Co

vid19, en un video en
Twitter dijo: "Les agradezco
por tomar las decisiones adecuadas
por las que les estaré agradecido el
resto de mi vida. Cada segundo de la
noche estuvieron vigilando para que
mi cuerpo recuperara el oxígeno...
En nuestro país hay miles que ha
cen lo mismo que Jenny y Luis, por
eso venceremos a los coronavirus

juntos"

CHINA, XIJINPING

Luego de superar
en gran medida
la contingencia

de coronavirus, Xi Jin
ping, presidente de China,
elogió al personal médico del país
y lo definió como "los ángeles más
bellos" y "mensajeros de luz y espe
ranza". Además, los llamó "las per
sonas más admirables de la nueva

era, quienes merecen los más altos
honores".

RUSIA, VLADIMIRPUTIN

A través de un vi
deo transmitido
en cadena nacio

nal declaró:

"No es nada fácil para el
personal que en estos momentos se
encuentra en los centros médicos.

Estoy seguro que todos los ciudada
nos del país se unirán a mis pala
bras para agradecer de corazón la
labor de todo el personal médico en
Rusia".
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ARGENTINA, ALBERTO FERNANDEZ

Por medio de un vi

deo compartido en
sus redes sociales

indicó: "El aplauso a nues
tras médicas y nuestros mé
dicos en agradecimiento por el enorme
esfuerzo que están haciendo".

ALEMANIA, ANGELA MERKEL

En un discurso televi

sado dijo: "Quisiera
dirigirme en primer

lugar a aquellos que, como
médicos, cuidadores, o en otra
función, trabajan en nuestros hospita
les y, en general, en nuestro sistema de
salud. En esta lucha, ellos están en la
primera línea... Hacen una labor gigan
tesca y les agradezco de todo corazón".

ESPAÑA, PEDRO SÁNCHEZ

En un mensaje en
Twitter puso: "Gra
cias, de corazón, a

todos y todas las profesio
nales de la salud. Sois ejemplo
de heroicidad, entrega y trabajo. Hoy,
el país entero os aplaude".

Tras leer a varios jefes de Estado, me
nos entendemos a AMLO. Por qué
vive en la polémica, por qué nada es sufi
ciente, por qué dice algo tan grave y ade
más lo dice con risita burlona. ¿Por qué?

SI DE ALGO SIRVE,

A todos los profesionales de la
salud, mi respeto, reconoci
miento y agradecimiento, y ni el

aviador, perdón secretario Alcocer ni
LópezGatell, los representan.
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Simular
Cierto, estamos acostumbra

dos a la eterna simulación

en este país. La votación
unánime en contra de la LeyBoni
lia, en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, fue un alto al fraude
disfrazado de apariencia legal;
era insostenible que un goberna
dor quisiera cambiar el tiempo de
su mandato de dos a cinco años.

En pocas palabras, la SCJN le dijo
basta a la simulación. Así lo explicó
el ministro presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, en
entrevista radiofónica enAtf las
cosas: "¿Qué es lo que sucede? Se
hacen una serie de reformas al ar

tículo octavo y después una serie
de reformas administrativas para
APARENTAR que se está llevando
a cabo una elección por cinco años
y que no se cambió absolutamente
nada porque todo mundo estaba

de acuerdo en que la elección era
por cinco años, cuando realmente
la elección era por dos años. Enton
ces, cuando nosotros vemos lo que
sucedió, la cadena de tiempo de lo
que se desarrolló en la llamada Ley
Bonilla, nos damos cuenta de que
hubo una serie de esfuerzos para
tratar de ESCONDER el sentido
real que era la voluntad popular
en una elección de dos años para
convertirla en una elección de
cinco años". Resalto dos palabras
en sus declaraciones: APAREN
TAR y ESCONDER, eso es simular
y sucede todo el tiempo en México;
sucede cuando el Senado designa a
la próxima responsable de la Comi
sión Nacional de los Derechos Hu

manos, a través de un dedazo y de
una nebulosa contabilidad; sucede
cuando se vende una estrategia de

seguridad basada en una "guardia
civil" llamada Guardia Nacional,
pero en realidad es la expansión
territorial del Ejército y la Marina
en labores de Seguridad Pública;
sucede cuando voltean a otro lado

y dicen que las casas de Bardett, de
su pareja y de sus hijos nada tienen
que ver con enriquecimiento ilícito;
sucede cuando, a pesar de todas las
recomendaciones de colaborado

res cercanos y calificadoras interna
cionales, te aferras a una refinería
que no va a llevar a nada a Petró
leos Mexicanos; sucede incluso
cuando dices que hay libertad de
expresión en este país pero siguen
asesinando a periodistas, y, peor
aún, se mantiene por encima del
95% la impunidad en estos casos;
en todo se simula, todo el tiempo y
no sólo desde el gobierno. Cuando
el expresidente Felipe Calderón ha

Fecha: 13/05/2020

Página: 32

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Risco, "La Nota Dura"

Javier Risco

Costo: 68,176

Página 15



bla de un desconocimiento total de

las acciones de su brazo derecho,
Genaro Garda Luna, durante todo
un sexenio, acusado de declaracio
nes falsas y conspiración de narco
tráfico, también ahí se simuló un
combate frontal contra el crimen

organizado que costó cientos de
miles de vidas.

El caso del gobernador de Baja
California era un caso emblemá

tico por lo increíble que sonaba que
un candidato que había hecho una
campaña para estar en el poder dos
años, de repente comprara diputa
dos locales, cambiara la legislación

local y quisiera estar cinco años
en el poder; nadie lo podía creer
y llegó a niveles tales que meses
después se tuvo que resolver en
la Corte, algo tan ridículo, como
de guión de La ley de Herodes. Sin
embargo, lo ridículo llegó hasta
estas instancias por declaraciones
de la propia secretaria de Goberna
ción, donde en un video se atrevía
a declarar: "Ahorita acabo de hacer

una declaración importante, me
dijeron '¿es legal los cinco años?' Le
dije: es legal porque está vigente en
una norma (...) para mí la norma
va a pervivir". O las del subsecreta
rio Ricardo Peralta, al defender la

intención del gobernador Bonilla a
capa y espada.
Creyeron que podían porque la

simulación siempre se impone en
México, porque en los vacíos le
gales se reproducen las arbitrarie
dades, las verdaderas intenciones
políticas. Los fraudes, la mayoría
de las veces, como lo dice Zaldívar,
son simulaciones, eso es la Estafa
maestra en las universidades; la
casa blanca de Peña Nieto y el re
galo de un proveedor del gobierno;
las miles de empresas fantasma,
trampas en medio de una legalidad
de fachada. Hace un par de días la
Corte dijo ya no más.
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¿Otro Plan Marshall?
Al terminar la Segunda

Guerra Mundial casi toda
Europa se encontraba des

truida. Ciudades enteras fueron
arrasadas. La infraestructura carre

tera, ferroviaria y eléctrica se en
contraba severamente dañada y la
minería y la industria paralizadas.
El colapso econormco era total.
Desaparecieron compañías,

bancos y navieras con historia
centenaria. Se desconfiaba de las

monedas locales y las pocas divisas
disponibles apenas alcanzaban
para comprar alimentos. El flujo
comercial continuaba interrum

pido y se carecía de capital para
invertir. Los productos básicos
escaseaban y estaban racionados.
Precios controlados y altos impues
tos alimentaban la inflación. Los

sobrevivientes, sin ingresos ni vi
vienda, migraban en busca de refu
gio y comida.

La flota estadounidense de car

gueros, que había transportado
armas y municiones durante la
contienda, ahora les llevaba ali
mentos, medicinas y prendas de
vestir. En sólo tres años, la asis
tencia humanitaria a las naciones
europeas alcanzó los once mil mi
llones de dólares. En el Capitolio
se cuestionaba esa política porque
no había perspectivas de que su
economía se reactivara y la gente
dejara de depender de la coopera
ción externa. Darles dinero no los
sacaba de la miseria. Lo que reque
rían eran empleos.
La industria también presionaba

a los legisladores porque no po
dían vender casi nada del otro lado
del Atlántico, dado el creciente dé
ficit en dólares que sufrían allá.
El frío invierno de 1947 malogró

las cosechas e interrumpió el su
ministro de carbón para mover las

fábricas y calentar las casas. Se te
nía que hacer algo diferente y muy
pronto. El secretario de Estado,
general George Marshall, pronun
ció un discurso en la Universidad
de Harvard. Con gran realismo ex
plicó que Europa necesitaba ayuda
económica masiva y que no había
forma de que la pudiera pagar. Se
hizo un escándalo: los ciudadanos

ya habían hecho muchos sacrificios
y demandaban mejores salarios,
beneficios para los veteranos y me
nos impuestos.
Marshall, uno de los artífices

de la victoria militar, era una voz
respetada y querida. Envío con
ferencistas a todas partes y fue
persuadiendo a diferentes grupos
sociales hasta que el Congreso,
dominado por los conservadores
fiscales, le empezó a hacer caso.
A la mitad de los legisladores (en
tre ellos al joven Richard Nixon)
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los llevó al otro continente a que
vieran con sus propios ojos la
situación.

Lo que acabó convenciendo a la
opinión pública fue el inicio de la
Guerra Fría. Los comunistas, que
ya controlaban Polonia y Hungría,
dieron un golpe de estado en Che
coslovaquia (asesinando a Jan Ma
sarik), incitaron un levantamiento
armado en Grecia y estaban cada
vez más activos en Francia, Italia y
Austria. La publicación de los pla
nes secretos de José Stalin, líder de
la entonces URSS, y Adolfo Hitler,
de Alemania, para dividirse Eu
ropa confirmó los afanes expansio
nistas de los soviéticos.
LA PROPUESTA

El Plan Marshall, con un monto de
13.2 mil millones de dólares, sólo
duraría cuatro años y tenía objeti
vos precisos. El primero, frenar el
deterioro de las economías, esta
bleciendo políticas fiscales y mone

tarias sólidas. En seguida, eliminar
cuotas y aranceles para ampliar el
intercambio de mercancías, borrar
el desbalance comercial y recupe
rar mercados para las exportacio
nes estadounidenses. El tercero y
principal, incrementar la inver
sión, la producción y el empleo.
La ayuda se especificaba en

acuerdos bilaterales bajo condicio
nes estrictas. El equilibrio presu
puesta!, la estabilidad cambiaría,
la eliminación de las barreras

comerciales y la remoción de los
controles de precios debían ser in
mediatas. Las inversiones estaban

rigurosamente vigiladas y se te
nían que cubrir metas de produc
ción. El país beneficiado tenía que
igualar la aportación americana y
considerar fuentes alternativas de
financiamiento.

Incluía el compromiso de buscar
la integración regional y guías con
recomendaciones para establecer

políticas salariales y de bienestar
que aseguraran la cohesión social.
Dentro de todo, no se obligaba a
calcar el capitalismo de la Unión
Americana: Francia siguió con sus
planes indicativos, Italia con sus
grandes empresas estatales y no se
proscribió a la izquierda.
El paquete de estímulos incluía

créditos, garantías y asistencia
técnica, pero 90 por ciento de los
fondos se utilizó para comprar
materias primas, combustible,
fertilizantes, maquinaria y equipos
en la región o en Estados Unidos.
También se fondearon proyectos
eléctricos y de comunicaciones.
El plan cumplió sus propósitos

gracias a que los 16 países miem
bros contaban con Estado de dere

cho, fuerza laboral educada y una
burocracia profesional. También
porque no se impusieron desde
fuera los proyectos y se respaldó
directamente a las empresas, chi
cas y grandes.
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Reapertura, ¿a lo loco?
El presidente Andrés Manuel

López Obrador dijo que
hoy dará a conocer el plan

de regreso a una "nueva norma
lidad" y qué municipios empeza
rán a restablecer sus actividades.

El borrador del plan se elaboró
hace aproximadamente un mes,
y el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, adelantó hace
tres semanas que el 18 de mayo
podrían retirarse medidas de
seguridad sanitaria en cerca de
mil municipios donde no se ha
bían registrado contagios. Llama
la atención que este anuncio se
vaya a realizar en medio de lo que
el propio gobierno considera la
etapa más crítica de la pandemia,
por la aceleración en la transmi
sión del Covid19, pero se en
tiende perfectamente en la lógica
de López Obrador, donde primero
es la política y luego la salud.

La narrativa del régimen dice
que la salud es primero, pero las
evidencias muestran lo contra

rio. Durante el primer periodo de
contagios en México, el discurso
era que no se requería el distan
ciamiento social ni se necesitaba
el confinamiento. La retórica

cambió, pero las prácticas no.
Los mensajes cruzados de

"quédate en casa" con la luz al
final del túnel de una pandemia
que ya se había domado porque
la curva se había aplanado, no se
entendieron como disparates del
discurso político y propaganda,
sino como una señal presidencial
que se podían relajar las medi
das. Anunciar reiteradamente

que ya vamos a entrar en la nor
malidad relativa, es otro de los
mensajes equivocados que se en
vían a la población.

Hace un mes, 10 estados con
centraban los municipios sin
casos: Oaxaca (433), Veracruz
(88), Puebla (74), Yucatán (50),
Chiapas (48), Chihuahua (34),
Sonora (32), Guerrero (28), San
Luis Potosí (28), y Jalisco (26). Si
uno atiende las medidas restric

tivas en varios de esos estados, se
puede colegir que los municipios
se encuentran en zonas aleja
das, no en los centros densa
mente poblados. Así, el regreso
a la normalidad podría generar
falsas expectativas, ante una so
ciedad ansiosa y deseosa de salir
a la calle, que no distingue los
matices, si el mensaje de volunta
rismo político de López Obrador
no se acompaña de realismo y
planeación.
El principal problema que se

ve, a partir de lo que piensan los
expertos y consideran algunos
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sectores que incluso han resul
tado perjudicados por el confi
namiento, es que un retorno a la
actividad normal en las condicio

nes actuales de México, podría
ser altamente contraproducente.
El argumento coincidente es la
falta de pruebas que permitan co
nocer con mayor certeza la ver
dadera dimensión del impacto
del Covid19 en la población. Los
datos que proporciona LópezGa
tell, si bien no falsos, son insu
ficientes para saber la realidad
de la pandemia, porque se basa
en el modelo Centinela, que
sólo obtiene información de los

casos de contagios y fallecimien
tos en hospitales. Esos datos, de
acuerdo con especialistas, ten
drían que ser multiplicados por
30 para poder tener una mejor
idea del problema sanitario.
Esa información es inexistente

para fines de toma de decisiones,
porque el gobierno decidió no
hacer pruebas en la población.
De los 38 países miembros de
la Organización para la Coope
ración y Desarrollo Económico,
México es el que menos pruebas
ha realizado.
En la actualización de la OCDE

del 4 de mayo, la media es de
27.7 pruebas por cada mil habi
tantes, mientras que México rea
liza 0.6. Islandia, el país que más
pruebas aplica, lo hace en 147.6
de cada mil, y Chile y Colombia,
las otras dos naciones latinoame

ricanas en ese grupo, suminis
tran 10.4 y 2.3, respectivamente.
La justificación de LópezGatell
es que no se ha demostrado que
haya relación entre el número de

pruebas realizadas y la conten
ción de la enfermedad, y que es
mejor tener información de cali
dad obtenida por el método Cen
tinela, que de mala calidad por la
vía de las pruebas.
La Organización Mundial de

la Salud, en contraposición, las
ha recomendado de manera en
fática, como una herramienta,
no como la solución. Ashish Jha,
director del Instituto de Salud
Global de la Universidad de Har
vard, sostiene que las pruebas no
son suficientes y que se tienen
que hacer más cosas además de
las pruebas. "Pero sin ellas, no
sabemos quién tiene coronavirus
y quién no. Tampoco sabemos
cómo se está expandiendo". Esa
es la misma racional predomi
nante en el mundo y cuya defi
ciencia metodológica en México
ha sido motivo de crítica sobre

subregistros sustanciales en con
tagios y fallecimientos.
El gobierno de López Obra

dor ha sido cuestionado dentro

y fuera de México desde hace
varias semanas por la falta de
aplicación de pruebas, y se ha
ido construyendo el consenso de
que es por razones políticas. "La
política está muy involucrada
en las decisiones", dijo Janine
Ramsay, una experta en enfer
medades infecciosas del Insti

tuto Nacional de Salud Pública,
donde fue directivo LópezGatell,
a la agencia AP en abril. "Mé
xico, políticamente, no valora la
evidencia científica. ¿Por qué?
Porque le quitaría las decisiones
a los políticos".
Lanzarse las medidas de pre

vención y distanciamiento social
sin pruebas a población abierta,
puede ser como navegar sin
timón durante una tormenta.

Francia, que está preparando
la reanudación de activida

des, realizará 700 mil pruebas
por semana. Alemania quiere
aplicarlas en toda la población.
En Nueva York, el centro de la
epidemia en Estados Unidos,
quieren llegar a 155 mil pruebas
al día. En México, hasta ahora, la
racional marcha en sentido con
trario del mundo.

Si no aplican pruebas salvo
a personas con los síntomas o
quienes hayan estado en riesgo
de contagio, será como una en
cuesta, salvo que en los estudios
demoscópicos, sólo hay márge
nes de error y yerros metodoló
gicos. En este caso no se trata de
porcentajes sino de vidas. Pero
esto no parece ser un obstáculo
para López Obrador. De hecho
nada lo es para él, ni hay varia
bles que lo lleven a depurar o
rectificar el rumbo, como proba
blemente veremos con su plan de
reactivación social y económica.

En el primer periodo
de contagio, el
discurso era que
no se necesitaba el
distanciamiento

El regreso a la
normalidad podría
generarfalsas
expectativas, ante
una sociedad ansiosa
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LA CARPA. Mientras el IMSS in

formó qus en abril México perdió
555,200 empleoS'formales, Co
parmex, Concanaco, CocaCola¡,
fepsiGo, ndeléz México^Mars
y Kelloggs lanzaron #MiTienda$e
gura para capacitar a comercios,;
efué han cerrado por falta de capi
tal de trabajo o ingresos.

MAGO. El INAI acardo dar con
tinuidad a la presidencia de Fran
cisco Javier Acuña Llamas, has
ta qléél Senado de la República
concluyó el proceso para nombrar
a los dos nuevos comisionados del
órgano. Esto debido a que no han
sido designados por la contingen
cia sanitaria del Covid19.
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Para el presidente Andrés Manuel López
Obrador, ios periodistas que criticamos lo
que no nos parece bien de su actuación somos
corruptos, conservadores, chayoteros, neolibe
rales, neoporfiristas, farsantes e hipócritas.

En su afán de incluir a todos sus críticos en una mis

ma categoría olvida que, como tanto le gusta decir,
"no somos iguales" todos los que discrepamos y criti
camos muchas de sus palabras, decisiones y acciones.
Con tal de desprestigiara todos los periodistas del

país, excepto los que ahora cada día le rinden plei
tesía en sus conferencias matutinas, olvida que hay
unos, entre los cuales me cuento, que también aplaudi
mos y apoyamos lo que creemos que son sus aciertos.
El lunes pasado, AMLO se lanzó nuevamente con

tra los periodistas que no estamos total y absolutamen
te de acuerdo con él, y al referirse a un tema que lo ob
sesiona, el Boeing 787 Dreamliner que fue el avión
presidencial de Enrique Peña Nieto, hizo estas
preguntas:
"¿Quién cuestionó cuando Calderón le dejó com

prado el avión presidencial a Peña Nieto?, ¿dónde es
tán los reportajes? ¡...) ¿Saben qué se hacía con la li
bertad de expresión?".
Preguntas que él mismo respondió así:
"Se negociaba. Por eso se tenían medios, para sa

car prebendas, no se ejercía la libertad de expresión,
de prensa, era letra muerta y era usada para sacar
provecho particular".
Yo aquí le quiero contestar a Andrés Manuel, d¡

ciéndole que yo sí cuestionó la compra del avión en
varias columnas, en ejercicio de mi libertad de expre
sión que no negocié y efectivamente ejercí.
En mi columna del 23 de agosto del 2012 escribí:

"De adquirirse el 787, Enrique Peña Nieto sería uno
de los gobernantes que mejor transporte aéreo tendría

a su disposición, lo que no tiene nada de malo. Lo que
sí está muy mal es que nuestras autoridades militares,
con el aval del Congreso, adquieran un avión más lu
joso y caro de los que usan varios de los gobernantes
de países más ricos que el nuestro".

Un día después escribí: "Me pregunto si realmente
necesita el presidente de México un Boeing 787 Drea
mliner (...) Tal vez es hora de que el avión presidencial
refleje la realidad del país y no las pretensiones primer
mundistas de sus gobernantes (...) El próximo avión
presidencial debe ser ejemplo de austeridad sin sacri
ficar seguridad".
Es más, el 1 1 de julio del 2000, antes de que a él

se le ocurriera, escribí que debían eliminarse la silla y
la banda presidenciales y el Estado Mayor Presiden
cial, que el presidente debía abandonar Los Pinos y re
gresar a Palacio Nacional, y critiqué la compra que hi
zo Miguel de la Madrid del Boeing 757: "El avión
presidencial TP01, adquirido con el dinero de todos
los mexicanos (...) para Carlos Salinas de Gorta
ri. Se trata de un Boeing 757, cuyo precio actual es
de 43 millones de dólares (76,067 millones de pe
sos, a cambio de divisa de ese año) (...) Muchos go
bernantes de países europeos mucho más ricos que el
nuestro envidian al presidente de México cuando ven
el TP01, en vista de que viajan en aviones mucho más
pequeños y austeros (...) Existen excelentes aviones de
menor tamaño, igualmente seguros que cuestan mu
chos millones menos de dólares y son de más econó
mica operación".
Insisto, Andrés Manuel, "no somos iguales" todos,

como pretendes hacerle creer al pueblo bueno y sabio.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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En los tiempos del gobierno dividido, al arranque del
sexenio calderonista, entre el Ejecutivo y el Legislativo
había poca distancia. Si bien los órganos de gobierno
de ambas cámaras del Congreso federal eran plurales,
los presidentes de las mesas directivas tenían excelen

tes relaciones con la Secretaría de Gobernación.

Llamaba la atención entonces que ni el Senado de la Repú
blica ni la Cámara de Diputados usaran los tiempos oficiales de
radio y televisión para difundir mensajes sobre los trabajos par
lamentarios que concentraba la Dirección General de Radio, Te
levisión y Cinematografía. En vez de eso, preferían pautarcon
tarifas comerciales los spots que producían primero Clemente
Cámara y Asociados, después De Haro Publicidad.
El resultado de ¡a elección presidencial del 2006 Felipe

Calderón ganaría a Andrés Manuel López Obrador por
apenas 0.56% de diferencia obligó a una reformulación del
modelo de comunicación política entonces vigente, sobre todo
por las denuncias del abanderado de la coalición izquierdista,
por la inequidad en el acceso a los medios electrónicos.

La reforma electoral del 2007 dejaría al Instituto Federal Elec
toral la contratación de los spots de los candidatos, durante las
campañas electorales, y la promoción de la cultura cívica. En la
Dirección General de Radio, Televisión y Cinematografía de la
Secretaría de Gobernación quedaría la administración de los
tiempos fiscales y los tiempos oficiales otorgados para la difu
sión de las acciones de los tres poderes de la Unión y las activi
dades de los órganos autónomos.

La era de las redes sociales no estaba lejos, pero entonces la
producción de los spots gubernamentales para los medios elec
trónicos definía las acciones de los comunicólogos oficiales. Las
fuerzas políticas pugnaban por reformar la Ley Federal de Ra
dio y Televisión... ¿y quién controlaría a la Internet?

La nueva redacción del artículo 41 constitucional determina

ba la suspensión de toda propaganda gubernamental durante
el tiempo que comprenden las campañas electorales. Los tiem

pos de Estado otorgaban 30 minutos gratuitos diarios en las es
taciones de radio y televisión, y los tiempos fiscales dejaban 1 8
minutos de transmisión en el caso de las televisoras y 35 minu
tos en ¡as radiodifusoras, además de un remanente de 17 minu
tos en radio durante el tiempo de las precampañas.

Hasta el 19 de junio del 2009, el Congreso reformó la Ley Fe
deral de RadioyTelevisión, pero no modificó el reglamento, que
se mantiene inalterado desde hace 1 8 años. Han pasado dos
Legislaturas por San Lázaro y sigue irresuelto este pendiente. En
el sexenio peñista, la cesión al Ejecutivo de los tiempos oficiales
fue absoluta. Y la comunicación gubernamental amplió los ca
minos del calderonismo, para producir los spots vía el artículo
1 de la Ley de Adquisiciones a través de Estudios Churubusco,
Televisión Educativa, y el entonces OMNA, ahora SPR.

En primera instancia, quedaría en la jurisdicción de los dipu
tados que integran la Comisión de Radio, Televisión y Cinema
tografía evaluar la necesidad de una nueva regulación para la
difusión de campañas publicitarias del gobierno federal.

¿Y los comisionados del Instituto Federal de Telecomunicacio
nes? Para evaluar la forma en que los operadores de señales
digitales dan cumplimiento a la obligación legal en materia de
tiempos oficiales, ese órgano autónomo y la SCT deben traba
jar de manera coordinada con la Dirección General de Radio,
Televisión y Cinematografía de la Secretaría de Gobernación.
A esas instancias toca por diseño legal garantizar la correcta
y debida administración de los mismos.

El INE interpuso una controversia constitucional ante la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, por la afectación que el
decreto presidencial que disminuirá los llamados "tiempos fis
cales" y, en consecuencia, ¡a promoción de ¡as ofertas político
electorales de las fuerzas partidistas y los candidatos, en tiem
pos de campaña, así como a la difusión de la cultura cívica y
los valores democráticos.

La nueva disposición para los tiempos federales que tam
bién afecta a los poderes Legislativo yjudicial, así como al res
to de los órganos autónomosentrará en vigor este viernes 15.
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Primer acto: un país decrece
0.1% en el 2019. Segundo
acto: ese mismo país tiene un
Producto Interno Bruto (PIB) ne
gativo de 2.4% en el primer tri

mestre del 2020 y todo apunta a que cae
rá más de ó% en el año. Tercer acto: el

presidente de ese país descalifica el PIB.
Ya no dice que tiene otros datos, pero sa
ca la bola del parque. Propone que se mi
dan otras cosas, por ejemplo, el bienestar.
Cae el telón.

En sus críticas al PIB, el presidente An
drés Manuel López Obrador se sube a
una discusión que en el mundo lleva dé
cadas. Desde los 80, ha habido varias
propuestas para corregir o reinventar es
te indicador que nació en 1 934. Entre
las principales críticas se encuentran que
no toma en cuenta la distribución de la ri

queza, ni mide el daño al medio ambien
te, que ocurre mientras se produce creci
miento. La filósofa estadounidense Martha

Nussbaum enfatiza los problemas de un
indicador que no toma en cuenta el traba
jo no pagado, por ejemplo, el que se rea
liza en el hogar.
Al hablar de los defectos del Producto

Interno Bruto, pocos tan críticos como su
creador, Simón Kuznets. Hay que tener
cuidado con el PIB, porque sobresimplifi
ca las cosas, reconoció Kuznets. Hizo una
recomendación: se debe tener claro la dis

tinción entre cantidad y calidad del creci

miento; cuando se fija una meta para cre
cer más, debemos tener claro para qué se
quiere crecer más.

El PIB puede producir ilusiones y llevar
a conclusiones absurdas. Dos ejemplos:
uno, el dinero empleado para pagar un
asesinato contaría como una contribución

positiva al PIB. Así es, las balas, el salario
y los viáticos del asesino activan la eco
nomía. Segundo caso: la destrucción de
miles de árboles para despejar el terreno
que necesita una refinería en Tabasco tam
bién suma como una aportación al PIB. En
este caso hipotético, entre más se avan
ce en la construcción de un elefante blan

co, más crecerá el PIB. Ya lo dijo Kuznets:
su "hijo" valora más el corto que el largo
plazo y no distingue entre buenas y ma
las obras.

AMLO propone poner atención en
otras cosas. Afortunadamente para todos
no es necesario inventar el agua tibia. El
mundo tiene, desde 1 990, un Indice de
Desarrollo Humano, creado para la Orga
nización de las Naciones Unidas por el
genial Amartya Sen ¡unto con Mahbub ul
Haq, un economista pakistaní.
Este índice considera diversos indica

dores de calidad de vida y los usa para
"ecualizar" el PIB. Entre los contrapesos al
dato económico duro están el nivel de al

fabetismo, la expectativa de vida al na
cer, los niveles de nutrición, la igualdad
de oportunidades entre hombres y muje

res y la capacidad de hacer cosas como
educarse, votar y participar en la vida co
munitaria. En este índice, México se ubica

en el lugar 76 del mundo y tuvo un retroce
so entre el 2017 y el 201 8.

El Producto Interno Bruto y el Indice de
Desarrollo Humano son complementarios,
pero dejan espacio para otras mediciones.
En el 2012, Richard Layard yjeffrey Sa
chs publicaron por primera vez el Informe
Mundial de la Felicidad, donde usan en
cuestas para medir el grado de satisfac
ción de las personas con su vida. Este ran
king entrega resultados mágicos, México
es el segundo país más feliz del mundo,
después de Costa Rica. El tercer lugar es
Colombia y ninguno de los países escan
dinavos está en el top ten.

El presidente López Obrador tiene ra
zón en hablar de las limitaciones del PIB,
pero se quiere pasar de listo al hacerlo
ahora, en un momento en el que la eco
nomía está entrando en una crisis de di
mensiones descomunales. Este indicador,
con todo y sus defectos, es fundamental
para valorar los signos vitales del desem
peño económico. Es inevitable que el PIB
sirva también para evaluar la tarea del go
bierno. Las bajas tasas de crecimiento del
pasado le dieron material para hacer crí
ticas a López Obrador cuando era suspi
rante. Ahora sirven a sus detractores. Es

tiempo de estudiar economía... y ciencias
sociales.
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El encierro provocado por el Covid19
ha obligado a cambiar la manera có
mo nos relacionamos y comunicamos
todos los días. Confinados en casa

hemos encontrado formas nuevas y
distintas para hacer frente a la vida cotidiana.
Los cambios de hábitos, de las nuevas re

peticiones, se basan en la adopción de di
versas tecnologías a disposición de los que
tenemos acceso digital. Ya existían, pe
ro su uso se ha potenciado y multiplicado
exponencialmente.

Identifico cuatro cambios de hábitos provo
cados por el encierro: la manera de interac
tuar con familiares y amigos; la forma de tra
bajar; de enseñary aprendery de hacerse de
ciertos bienes y servicios.

Un caso notorio son las videoconferencias

a través de Zoom. Los especialistas aseguran
que nunca antes una tecnología había sido
tan rápidamente adoptada como ésta.
De acuerdo al The Wall Street Journal en

Estados Unidos, las personas que en la pan
demia empezaron a utilizar las videoconfe
rencias, para hablar con familiares y amigos,
dicen que lo van a seguir haciendo. ¿Lo mis
mo sucederá en México?

En muchos países el trabajo en casa (horne
office) era algo excepcional, pero de pronto
para millones de empleados en muchos sec
tores de la actividad económica se ha hecho

habitual y se han encontrado posibilidades
inéditas.

Pero, la pandemia reveló también que hay
amplios sectores de trabajadores que asumie
ron el riesgo de seguir en la calle porque sus
trabajos no pueden realizarse de otra forma.

Y hay millones que perdieron su empleo.
The Wall Street Journal a firma que muchas

empresas han decidido incrementar la moda
lidad del horrte office, entre otras cosas, por
que en casa se trabaja y rinde más. Y en la
empresa los costos se reducen.

En el mundo, millones de empleados ya no
regresarán a sus sitios de trabajo y habrá que
ver si esta tendencia al alza en la productivi
dad se sostiene en el tiempo.
La recomendación de quedarse en casa

ocurrió a medio semestre del calendario es

colar. Maestros y alumnos nos vimos en la ne
cesidad de adoptar nuevas tecnologías para
continuar con los cursos.

Las universidades siguieron con sus clases
a través de diversas modalidades en línea y
en el nivel de la educación básica se han utili

zado también las redes y la televisión.
Todavía no existe una evaluación que seña

le con precisión, más allá de las hechas por al
gunas instituciones, el impacto que tuvo en el
aprendizaje el uso de las nuevas tecnologías.
La pandemia aceleró el proceso de com

praren línea en los supermercados, los restau
rantes y una enorme diversidad de productos
que se entregan en casa. Mientras muchos ne
gocios han tenido que cerrar sus puertas y mu
chas empresas han quebrado.

Los especialistas en estudios prospectivos
plantean que los nuevos hábitos en el seno de
la familia, del trabajo, de la escuela y del co
mercio se van a quedar y pronto serán vistos
como algo normal. Queda por ver cómo en
un país tan desigual como México se asumen
estos nuevos hábitos.

Twitter: @RubenAguilar
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Notoriamente la respuesta pare
ciera simple: el dinero. La rea
lidad nos indica que sólo 44%
de los mexicanos están confina
dos. Al ver las ciudades relativa

mente vacías pareciera lo contrario a la esta
dística; el hecho de que no haya clases, que
haya coincidido la Semana Santa, y el No Cir
cula ofrecen un espejismo. Con vera toda ho
ra las estaciones del metro, el transporte públi
co, las fiestas de los pueblos, las reuniones en
las casas, ¡os supermercados y tianguis, así co
mo tiendas y fábricas abiertas clandestinamen
te, las cosas son claras. Lo mismo ocurre con los
miles de repartidores de comida, los emplea
dos de seguridad y limpieza, taxistas y vende
dores ambulantes; es mejor comer que tener
Covid, pareciera el raciocinio. Podemos irnos
más allá: en economías como la mexicana, en
donde la conectividad a internet es muy defi
ciente y no existen las condiciones reales para
hacer el muy primer mundista home office, no
podemos engañarnos con el cuento del confi
namiento. Lo importante de la razón que expli
ca la baja respuesta al confinamiento es la ne
cesidad de las personas por salir a conseguir
dinero para cubrir sus necesidades; el ser hu
mano lo ha hecho por milenios. Esta realidad
no es única para los más necesitados, todos
con trabajo o sin éste, salen día a día buscan
do más ingresos. Actualmente las personas que
más están en las calles son aquellas que viven
al día o tienen un empleo que tienen que cuidar
porque saben que hay mucha gente disponible
para ocupar su puesto.

Los seres humanos no son tontos y se dan
cuenta de todo, por ejemplo, los trabajadores,
que sus patrones no van a poder sostenerles
por falta de actividad comercial no por otra ra
zón y con base en ello existen miles de arre
glos para trabajar menos o recibir un menor
ingreso en tanto dura la pandemia y la crisis
económica a la que hemos entrado. Este he
cho está ayudando a formar una mayor soli
daridad humana entre el patrón y el empleado
porque ambos se asumen como parte funda
mental y dependiente, el uno del otro, para sos
tener la unidad económica que es la empresa.
Igualmente, comienza a conjurarse el viejo mito
de que México es un país de pobres. Nuestro
país tiene un número de personas viviendo en
pobreza, eso es innegable, pero no es la ma
yoría. Las personas que sirven café en el Star
bucks, que venden en Liverpool, que dan cla
ses en una escuela pública o privada o, las que
manejan maquinaria, así como meseros, coci
neros y taxistas no son pobres, tienen un oficio
y un entrenamiento, uniforme y un lugar de tra
bajo, probablemente no les alcance el ingreso
para vivir mejor, empero, eso no los hace po
bres, los hace personas dignas de superarse,
pero no pobres, insisto. A estas personas si se
les preguntara: dinero o Covid, responderán:
dinero. Lo anterior se acentúa por la natural in
credulidad a algo desconocido y a la notoria
ambigüedad de la información que se les ha
dado y por la falta de credibilidad en los polí
ticos y el gobierno, que ocurre en todas partes
del mundo. El dinero tiene más prestigio que
los políticos.
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Rayuela
Si es verdad que los
bancos no son el

problema, sino la
solución, qué mejor
momento para
demostrarlo.
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BAJO LA LUPA

Macron exhorta a la "transformación del
capitalismo" y a "pensar lo impensable"
ALFREDO JALIFERAHME

SE VISLUMBRA EL "Día Después"
del C19 en geoestrategia y geoeco
nomía, donde se asientan el orden
tripolar de EU/China/Rusia con sus
esferas de influencia/regionalismos

y la desglobalización.

EN EL ÁMBITO político puro, que no puede
pervivir sin geoestrategia ni geoeconomía, la
extinción de la aciaga globalización encamina
al planeta hacia nacionalismos/subnaciona
lismos, cuando la dicotomía de "izquierda/
derecha" ha quedado superada por la nueva
bifurcación de nacionalistas, en ascenso, y
globalistas, en desuso, en espera de la nueva
escisión de la Inteligencia Artificial entre EU y
China (https://bit.ly/2WL6F4C).

A RAIZ DE la crisis de la globalización finan
cieristade 2008, comenté que "George Soros,
prototipo del megaespeculador financiero
y presunto hombre de paja de los esclavistas
banqueros Rothschild, acudió insólitamente
a consultar al ilustre historiador marxista
Eric Hobsbawm sobre el devenir" (https://bit.
ly/35QJnhK). El inconmensurable británico
alejandrino Hobsbawm, quien falleció un año
después a los 95 años, ilustró a Soros sobre el
advenimiento de "una mezcla diferente de lo
público y lo privado, de libertad y acción estatal
y control" (https://bit.ly/3dEOpkj), amén del
"resurgimiento del marxismo" (https://amzn.
to/2AbZDhw).
SOROS DESPRECIÓ LAS enseñanzas de
Eric Hobsbawm y siguió embriagándose con la
globalización que agoniza 12 años más tarde.
EN ENTREVISTA AL Financial Times

(16/4/20), portavoz de los globalistas, el presi
dente galo Macron diagnosticó que la crisis del
C19 constituye "un evento existencial para la
humanidad", lo cual "cambiará la naturaleza
de la globalización y la estructura del capitalis
mo internacional".

MACRON, DE 42 años, cumple el popular
apotegma de "farol de la calle; oscuridad en
la casa" cuando ha manejado pésimamente la

legítima revuelta rural de los "chalecos amari
llos", marginados por la globalización, mientras
vislumbra lúcidamente el nuevo orden mundial
donde descuellan Rusia v China (https://bit.
ly/2SUzaf6).
MACRON FUE EMPLEADO de los ban

queros esclavistas Rothschild, por lo que su

punto de vista adquiere singular trascendencia
llegando incluso a, como consecuencia del
C19, "jerarquizar las vidas humanas sobre el
crecimiento económico" como una oportuni
dad para enfrentar los "desastres ambiental es
y las desigualdades sociales" que "amenazan la
estabilidad del orden mundial".

CALIFICA LA PANDEMIA de "profundo
choque antropológico" y sentencia que la
"globalización en los años recientes estaba
alcanzando el fin de su ciclo" cuando "estaba
socavando a la democracia". ¡Sin duda!

MAS ALLÁ DE su proclividad a las libertades
y su aversión a los autoritarismos en Europa,
manifestó su preocupación sobre el euro y el
devenir de la Unión Europea que se encuen
tran "amenazados si los miembros más pu
dientes, como Alemania y Holanda, no mues
tran más solidaridad con los países golpeados
por la pandemia en el sur de Europa" y que
debería canalizarse en forma de una "ayuda
financiada por una deuda mutualizada (sic)", lo
cual eriza los cabellos políticos de aleman es y
holandeses.

CON ENTONACIONES NEOGAULLISTAS
sentencia que "nos encontramos en el momen
to de la verdad, que es decidir si la Unión Euro
pea es un proyecto político o es solamente un
proyecto de mercado". Para Macrón la UE es
un "proyecto político". Pues no lo parecía...
ABOGA PONER FIN al mundo "hiperfinan
cierista" y fortalecer la "soberanía (sic) econó
mica" de Francia y Europa, en las baterías de
vehículos eléctricos y en el equipamiento médi
co" del que se han vuelto "sobredependientes
de China".

ADUCE QUE "ENFRENTAMOS la profunda
necesidad de crear algo nuevo porque eso
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es lo que nos queda hacer" cuando "hemos
detenido a la mitad del planeta para salvar
vidas, lo cual no tiene precedentes en nuestra
historia".

EXHORTA QUE EL C19 es "la oportunidad
para intentar (sic) humanizar el capitalismo".
¡Esa si que es una tarea hercúlea ya que el capi

talismo en su quinta escencia es misántropo y
propende al canibalismo!
NACIONALISMO CON HUMANISMO uni
versal sería la fórmula ideal de la salvación.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial

A EL presidente francés EmmanueL Macron caLifica La pandemia de Covid19 de profundo
"choque antropológico". Foto Ap
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ASTILLERO
Fox: mentiras y enriquecimiento //
"Difícilmente tengo para comer" Negocios
familiares Fallidos líderes derechistas
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
Agazapado en las semanas recien

tes, como si no deseara más confron
taciones directas con el actual presi

dente de la República, Vicente Fox Quesada
reapareció en CNN en español gracias a una
entrevista realizada por Camilo Egaña en la
que, entre otras declaraciones aventureras, se
aventó la puntada de asumirse como un hom
bre pobre (no en términos intelectuales, sino
también materiales): "Ahorita difícilmente
tengo para comer; yo no le he robado un cen
tavo a nadie. Yo he hecho mi patrimonio con
trabajo, sí con una herencia que nos dejó mi
padre a nueve hermanos. He trabajado desde
los seis, siete años. Aquí no hay riqueza ni di
nero escondido (...) Vivo al día. Todo el dinero
lo he metido a las fundaciones como Vamos
México, Centro Fox".

EL HOMBRE QUE en 2000 llegó a la presi
dencia de México gracias al voto esperanzado
de millones de ciudadanos deseosos de cam
bios profundos respecto al ya disfuncional
régimen priísta de décadas, se ha especializado
en la producción y difusión de mentiras y en
el incremento y el disfrute escandalosos de
una riqueza propiciada por su estancia en Los
Pinos, junto a la virtual copresidenta de la
República en ese sexenio de opereta, Marta
Sahagún, cuyos hijos siguen siendo ejemplo de
"éxito" empresarial fundado en el aprovecha
miento corrupto de las relaciones de poder po
lítico (caso que todos los usuarios de la banda
presidencial deben tener en cuenta).
A MANERA DE ejemplo: El 22 de agosto de
2005 se publicaba lo siguiente en este espa
cio, bajo el título "Familia de avestruces" y el
subtítulo "Enriquecimientos sin justificación":
"Nadie debería permanecer impasible ante los
datos que Anabel Hernández y Arelí Quintero
han dado a conocer en La familia presidencial,
el libro de reciente aparición que da cuenta del
enriquecimiento apresurado, y presuntamente
delictivo, de distintos miembros de las pode

rosas parentelas Fox y Sahagún (...) las dos
reporteras demuestran, entre otras cosas, que

Vicente Fox Quesada ha omitido informar ofi
cialmente de un lujoso rancho que hasta ahora
ha reportado como simple terreno agreste,
sin dar cuenta de la magna inversión que se ha
hecho para convertirlo en una caprichosa resi
dencia campestre. El rancho secreto, lo llaman
las periodistas para contrastarlo con el predio
familiar que normalmente asume como único
el propio Presidente cuando lo visita en algu
nos descansos de fin de semana (La estancia,
se llama el oculto; San Cristóbal, el "oficial",
propiedad ésta que también ha sido altamente
beneficiada con dinero público a cuenta de re
mozamientos abusivos) (https://bit.ly/3dGjsfr).
UNO DE SUS principales recaudadores de
fondos para la campaña presidencial de 2000,
Lino Korrodi, también ha señalado de manera
crítica la prosperidad de Fox a partir de su
arribo a Los Pinos. Basta ver el tren de vida
que sostiene desde que dejó la silla presiden
cial para confirmar que miente de manera
rotunda al decir que "vive al día", que "ahora
difícilmente tiene para comer" y que no ha
robado a nadie (aún en el gobierno, enfrenta
ba protestas de campesinos que aseguraban
que Fox les había robado tierras desde 1937:
https://bit.ly/2WptHPm).
TRAIDOR DE LA democracia, como se le
ha etiquetado, Fox pasó de una situación de
virtual quiebra personal y familiar antes de
"triunfar" en la política (fue gobernador de
Guanajuato y presidente de la República) a un
enriquecimiento inocultable, al igual que su
dominante pareja y los aprovechados hijos de
ésta. En los libros de historia por haber sacado
al Partido Revolucionario Institucional de Los
Pinos, pasó a tapete coadyuvante del mismo
PRI para su retorno al poder con Enrique
Peña Nieto, siempre deseoso de mantener sus
negocios y riqueza bajo protección: mentiras
y enriquecimiento al amparo del poder son los
signos distintivos de quien pretende erigirse
en otro líder (in)moral de la oposición dere
chista. ¡Hasta mañana!
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Más positivos en el Gobierno
Y si alguien tenía duda de que el momento actual es el de mayor contagio de coronavirus, que
vaya anotando en su lista a Roberto Velasco, vocero del canciller Marcelo Ebrard, quien anoche
informó que dio positivo a la prueba de Covid19 y que desde casa estará coordinando las labores
a su cargo. Ayer mismo, también se confirmó el caso de la titular de Programas de Enfermería,
Fabiana Maribel Zepeda Arias, mejor conocida como la Jefa Fabiana. Antes se enfermaron el
subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta; la secretaria de la Función Pública, Irma Erén
dira Sandoval, y el titular de Profeco, Ricardo Shefñeld. Ayer fue el día con mayor número de
contagios por día. A todas y todos los funcionarios del Gobierno que se encuentran enfermos se
les desea una pronta recuperación.

• El cubrebocas de Del Mazo
Y con ese antecedente, al final fue considerado como un acto de congruencia el que el gobernador
del Estado de México, Alfredo del Mazo, decidiera ayer usar todo el tiempo un cubrebocas duran
te su participación en la conferencia mañanera en Palacio Nacional en la que se firmó un acuerdo
para que los centros Teletón se conviertan en hospitales como parte de la estrategia nacional para,
como se dice ahora, "domar la pandemia" del coronavirus. La imagen del mandatario mexiquen
se con su cubrebocas sentado en primera fila, en medio de Claudia Sheinbaum y el canciller
Marcelo Ebrard, contrastó con la del propio Presidente y la del resto de su gabinete quienes no
suelen usar esa protección en el salón Tesorería. Del Mazo se sujetó a las recomendaciones que
él mismo y otros gobernadores han aplicado en sus entidades, lo cual, nos hacen ver, tampoco
puede considerarse desmesurado, pues la propagación del virus está en su pico más alto.

• Piedra, con distancia del decreto
A la que aparentemente no le agradó mucho el decreto presidencial que dispone que las Fuer
zas Armadas desanollen tareas de seguridad pública es a la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, que encabeza Rosario Piedra Ibarra. Nos cuentan que si bien su reacción pudiera
relacionarse con su historia personal, el hecho es que el organismo, que más bien ha apostado
por el bajo perfil, apareció para emitir un pronunciamiento en el cual cuestiona que los términos
en los que se dará la participación del Ejército, es decir, "extraordinaria, fiscalizada, subordinada y
complementaria", pues a su juicio no son criterios que estén bien definidos, lo cual provoca falta
de certeza jurídica. ¿Será una oportunidad de legitimación para la ombudsperson o para cumplir
un trámite que en el caso parecería obligado?, nos preguntan.

Cumpleaños del Cenapred
Nos cuentan que si no estuviéramos en la coyuntura provocada por el Covid19, ayer habría teni
do lugar una importante celebración en el Centro Nacional de Prevención de Desastres, porque
resulta que esa institución, encabezada actualmente por Enrique Guevara, cumplió 30 años.
El centro surgió después del terremoto del 19 de septiembre de 1985 y sus instalaciones fueron
inauguradas en 1990 y ya en esta administración, por ejemplo, creó la Guía para la Atención de
Emergencias en el contexto del Covid19. A propósito de la fecha, Alfonso Durazo, secretario de
Seguridad y Protección Ciudadana; David León, coordinador Nacional de Protección Civil, el pro
pio Guevara y representantes de instituciones del Sistema Nacional de Protección Civil tuvieron
una reunión virtual para tampoco dejar pasar el registro de la fecha relevante.

• Monreal y gestión política del Covid19
Resulta notorio que el senador Ricardo Monreal tiene las confianzas del Presidente, y que el pro
pio líder de la Junta de Coordinación Política del Senado ha podido establecer que su aportación
principal es su mesura y habilidad para lograr consensos con sectores diversos, hecho que no
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puede obviarse en la gestión de la actual contingencia por el Covid19. Por eso llama la atención
que tras reunirse con el mandatario el pasado martes, el morenista sostendrá una reunión con el
Consejo Coordinador Empresarial, en cuyo seno se aprecian señales de desconcierto respecto a
planteamientos que recurrentemente se hacen en Palacio sobre "el poder económico", y también
con cabezas de las industrias textil alimentaria, automotriz y de la construcción, las cuales son de
alta relevancia en el momento actual y otras que lo serán cuando arranque el desconfinamiento.

Y que los planta Garduño
Nos comentan que varios diputados están molestos porque de nueva cuenta el comisionado
del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, no se dignó a platicar con ellos. Desde
la semana pasada estaba confirmada la reunión que sería virtual e incluso ayer se giraron las
invitaciones y confirmaciones a los legisladores de la Comisión de Asuntos Migratorios para el
encuentro a distancia. La explicación que dio Carlos Bojórquez, subcomisionado del INM fue
que el funcionario fue llamado a Palacio; sin embargo, no es la primera vez que deja a los legisla
dores colgados de la brocha Hace un año, en julio de 2019, argumentó lo mismo: que una llamada
urgente del mandatario le impedía reunirse con diputados. Si de por sí no es de los funcionarios
más apreciados en San Lázaro, con estas actitudes, nos aseguran algunos de los ofendidos, se
podría ganar hasta una amonestación.
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En días pasados varios líderes
globales reaccionaron contra el
New York Times por notas que

desfavorecen a sus gobiernos. Donald
Trump, viejo ogro de la prensa liberal,
llamó "mentirosos" y "falsos" a los pe
riodistas de ese diario que merecieron
uno de los más recientes Premios Pu

litzer. Según él, por reportajes sobre la
intervención rusa en las elecciones de

2016 y "el fraude del impeachment".
Trump exhortó a los periodistas a devolver "los

premios", pero en realidad se refería a un premio
concedido al staff del New York Times que produjo
reportajes internacionales, en palabras dei jurado,
sobre "fascinantes historias, en condiciones de
gran riesgo, sobre acciones predatorias del régi
men de Vladimir Putin". Ninguno de esos reporta
jes, aparecidos a fines de 2019, fue sobre la "trama
rusa" o el impeachment sino sobre operaciones
encubiertas del Kremlin en Europa, Bulgaria, Siria,
Libia y África Central.
También la embajada rusa en Washington, la

portavoz de la cancillería María Zajárova, Sputnik y
algunos medios latinoamericanos aliados de Moscú,
lamentaron la concesión del último premio Pulit
zer al diario de Nueva York. Según Zajárova, esos
reportajes fueron materiales de desinformación,
especialmente, los de Evan Hill, Christian Triebert,

Dmitry Khavin, Malachy Browne y David Botti que,
aunque documentados con videos, mostraron
bombardeos rusos a hospitales y aldeas sirias.

Si Trump torció información al tuitear que los
reportajes eran sobre el impeachment, Zajáro
va hizo otro tanto al afirmar que desvirtuaban la
buena relación de Putin con la comunidad cientí
fica, cuando, en realidad, lo que hacían era expo
ner con imágenes a comandos mercenarios rusos
actuando en diversas regiones del planeta.

En su blog Metapolítica 17 el actual canciller
brasileño, Ernesto Araújo, acostumbraba a atacar
al New York Times como uno de los principales
medios del "globalismo de izquierda". El diario ha
dedicado editoriales sumamente críticos al presi
dente brasileño Jair Bolsonaro, como los de Ernesto
Londoño, Leticia Casado y Manuela Andreoni, en
relación con su mala y peligrosa gestión de la emer
gencia sanitaria del Covid19.

El último incidente del New York Times en
América Latina no fue con Nicolás Maduro, cuyo
desprecio por el periódico es harto conocido, sino
con Andrés Manuel López Obrador. El presidente
de México ha dicho que el diario es "famoso, pero
con poca ética", en respuesta al reportaje de Azam
Ahmed y el fotógrafo Daniel Berechulak sobre po
sibles irregularidades estadísticas e informativas .
del gobierno mexicano en relación con la pandemia.

El autor de la pieza, Azam Ahmed, se ha desta
cado por la denuncia del maltrato a los migrantes
mexicanos en Estados Unidos durante la adminis

tración de Donald Trump, pero es también un cro
nista preciso de la violencia cotidiana en México y
Brasil. Acusar de "falta de ética" al New York Times
suena a disparo fallido contra el mensajero.
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En pleno "pico" de pandemia
de coronavims, con 353 falle
cimientos, el mayor número

de casos registrados en un día, con
lo que suman tres mil 926; ocho mil
817 confirmados y 22 mil sospecho
sos y advertencias de la Organización
Mundial de la Salud del riesgo de
nuevos brotes, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador dará a cono
cer hoy el plan de "regreso a la nueva
normalidad" en municipios con me
nos contagios y la reanudación de ac
tividades en algunos sectores.

Adelantó que de los "casi" dos mil 500 munici
pios que hay en el país, mil tienen casos confirma
dos y mil 100 no tienen ninguno y en los cuales se
levantará el confinamiento, todo de acuerdo a las
medidas sanitarias que se recomiendan y con el
mayor cuidado para evitar la propagación del virus.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Unode los variosmotívos,ymás importante, que
pudieron llevar al Presidente López Obrador a ol
vidar su ofrecimiento de campaña de "regresar al
Ejército a los cuarteles" y caer en una más de sus

incongruencias al ordenar a las Fuerzas Armadas a
realizar tareas de seguridad pública es el riesgo de
que los miles de muertos por Covid19 y sus con
secuencias económicas propicien que protestas y
reclamos ciudadanos se desborden.
Ese malestar se ha generalizado y llevado a fami
liares de pacientes internados en algunos hospitales
a irrumpir en ellos en reclamo de informes sobre el
estado de salud en que éstos se encuentran, ante el
justificado temor de que en vez de cuerpos se les
entreguen cenizas, como ha sucedido desde hace
unas semanas.

Si a eso se agrega que, hasta ahora, más de 500 mil
personas se han quedado sin empleo e ingresos por
el cierre de empresas grandes, medianas y pequeñas,
más los que se acumulen en semanas venideras, y
la desesperada reacción que originen el sector pa
tronal estima que a esa cifra se agregarán un millón
más es previsible lo que pudiera llegar a ocurrir.
Tal vez en prevención de ello, el Presidente tuvo
que ordenar que Ejército y Armada asuman tareas
de seguridad pública que realizaría la Guardia Na
cional, a la que se le destinaron miles de millones
de pesos para ello, a pesar de lo cual la inseguridad
y violencia han alcanzado niveles alarmantes.
Ahora, López Obrador tuvo que hacer lo que tanto
le criticó a sus antecesores Enrique Peña y Felipe
Calderón: echar mano de las Fuerzas Armadas para
tratar de combatir los altos índices delictivos, pero,
sobre todo, ante lo que se teme que ocurra cuan
do la ira social se desborde ante los daños por la
pandemia, contagios, saturación hospitalaria, más
muertos, desempleo y escasez de alimentos, que
ya se advierte.
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En el día tras día (35)
(La ansiada y riesgosa
"nueva normalidad")

La necesidad del regreso no puede
permitirse improvisación y el abier
to riesgo. De cualquier manera to

do va a ser muy complicado, pero la prisa
puede ser muy mala aliada.

Una de las áreas más complejas es la educativa. Está defi
nido que no se va a tomar una decisión hasta que el Consejo
de Salubridad General determine fechas, pero, independien
temente de ello, va a ser necesario crear una infraestructura
alterna a la que actualmente tienen las escuelas.

Las experiencias en Japón y Francia son referentes para ir
visualizando lo que se puede hacer, sin pasar por alto las cla
ras diferencias económicas y de infraestructura entre estos
países y el nuestro. No sólo se va a tratar de la sana distancia,
sino también de contemplar el transporte, los cubrebocas, los
baños, el recreo, la disposición de las aulas, la relación física
entre los estudiantes y la de éstos con sus maestros.

De igual manera en las fábricas y oficinas, se tiene que
hacer lo propio para evitar cualquier tipo de contacto. Quizá
en muchos casos valga la pena mantener el trabajo en casa
por lo menos en el corto y mediano plazo.

Uno de los ejes sobre los cuales se debe establecer la estra
tegia es que el virus puede aparecer y reaparecer en cualquier
momento. Quiere decir que lo que se termine por hacer tiene
que considerar que se está paliando el efecto del virus, pero
no está desapareciendo; va a seguir y vivir entre nosotros.

Regresar en algún sentido significa reinventarnos. Todo
indica que no vamos a poder vivir como lo hacíamos, quién
sabe qué terminará pasando al paso del tiempo, pero es un
hecho, la experiencia en China lo confirma, que se viene un
cambio profundo e inédito en muchos de nuestros hábitos,
como de hecho ya está sucediendo.

Otro componente más del regreso es la economía. Lo que
nos espera será complicado y contracorriente. El mensaje
de ayer sobre la "nueva normalidad" se podría interpretar
como que se podría estar ante un eventual banderazo de sa
lida. La información deberá ser clara porque podría provo
car que quienes viven del comercio informal lo interpreten
de muchas maneras. Se tiene que ser preciso, cuestión que
hasta ahora ha sido desigual, porque una cosa es lo que se
dice y propone y hemos visto que otra cosa es lo que se ha
hecho, sobre todo, en la primera etapa de la presencia del
coronavirus.

Se presume, con bases, que también muchas personas
están esperando el momento para salir en busca de trabajo ya
que lo perdieron en medio de la pandemia. Un dato rudo es
que según el IMSS en abril se perdieron 555 mil 247 empleos,
60% permanentes y 40% eventuales, lo que en el fondo sig
nifican personas y familias. Lo que se pronostica para mayo
y junio es similar a lo que está pasando, porque hay que con
siderar que estamos en medio de la pandemia.

No se ve cómo en el corto plazo se puedan recuperar estos
empleos, así como también se ve muy remoto, cercano a lo
imposible, el planteamiento del Presidente en el sentido de
que en noviembre de este año se alcance la cifra de 2 millones
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de empleos; insistimos no se ve por dónde ni cómo.
El regreso además nos va a tomar con más debilidades,

adversidades y polarización. Si de por sí la situación econó
mica y política era difícil y confrontada con coronavirus todo
se ha venido agudizando aún más, lo que incluye nuestras
diferencias.

El regreso debe tener una dosis de reconciliación y bús
queda de cohesión. En este terreno tampoco se ve por dónde,
no hay indicios de que haya voluntad particularmente del
Gobierno.

La ansiada y riesgosa "nueva normalidad" trae un reto
mayúsculo que se ve contracorriente: hacerlo cohesionados y
con voluntades comunes; todos y todas ya vivimos a prueba.
• RESQUICIOS.

¿Qué futuro les deparará a los muchos músicos que recorren
las calles de las ciudades cuando entremos a otra etapa del
confinamiento?, algunos deberán tener futuro porque son
realmente buenos.

LO QUE NOS
ESPERA será com

plicado y contraco
rriente. El mensaje
de ayer sobre la

"nueva normalidad"

se podría interpre
tar como que se
podría estar ante

un eventual bande
razo de salida
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Ante la emergencia sanitaria que el país
atraviesa por el Covid19 es necesario
unir esfuerzos y concretar estrategias

de recuperación económica para los micros,
pequeños, medianos y grandes empresarios.

En ese contexto, la próxima entrada en vigor
del Tratado entre México, Estados Unidos y Ca
nadá (TMEC) impulsará el rescate de nuestro
país y de la región de América del Norte, poste
rior a la emergencia sanitaria provocada por el
coronavirus, en un marco de certeza legal y en
beneficio del desarrollo de nuestra población.
A partir de julio de este año entraremos en

un proceso de negociaciones exitoso que brin
dará certidumbre y competitividad a nuestra
economía, lo que se traducirá en desarrollo eco
nómico y bienestar para el pueblo de México.

Estamos hablando de un acuerdo de gran
des dimensiones que, además de impulsar
el crecimiento, traerá mayor inversión y de
tonará muchos empleos, prioridad ante esta
emergencia que trajo la pandemia; con este
acuerdo, México tendrá un acceso preferente
al mercado más grande del mundo.

Nuestro país se ubicará en una posición
de ventaja a nivel global que beneficiará a
trabajadores y empresas nacionales, deriva
do de la dependencia de las exportaciones a
Estados Unidos.

Se mejorarán las condiciones laborales de
los trabajadores. Es un acuerdo económico
entre las tres naciones, pero al mismo tiempo,
respetuoso de nuestras soberanías. A través
de la cooperación para el desarrollo, se logrará

la unidad del continente americano.

Este importante acuerdo establece nue
vas reglas para la economía digital, que po
sibilitan que más empresas, sectores y re
giones de México puedan ser partícipes del
comercio exterior.

Abonará a la solución de diversos proble
mas sociales, como la migración, el desem
pleo y la corrupción.

El TMEC creará las condiciones necesarias

para dar certidumbre a inversionistas, consu
midores y productores para seguir apostando
por América del Norte como una región eco
nómicamente vigorosa, con normas claras y
predecibles para seguir compitiendo exitosa
mente en la economía global.

Brinda una oportunidad para promover
un piso parejo para que más emprendedo
res y más Pymes se incorporen competiti
vamente al comercio internacional y para
incluir disposiciones en materia laboral, de
medio ambiente y género.

El TMEC en números, implicaría grandes
beneficios para la Nación.
• Representará más de $1.2 billones de dóla

res en comercio, beneficiando a 500 millones
de consumidores de América del Norte.

• Fortalecerá también a la clase media y ge
nerará empleos bien remunerados y nuevas

oportunidades para los 500 millones de per
sonas que viven en América del Norte.
• La expectativa de crecimiento se pronosti

ca en un 35% con el nuevo acuerdo.
• Se estima que el salario en México podría

crecer un 17.2%.

• Se prevé que el flujo de exportaciones de
México a Estados Unidos aumentaría en 12 mil

400 millones de dólares, mientras que las ex
portaciones de la Unión Americana a nuestro
país crecerían un 6.7%.
Adicionalmente, el Tratado representa

una ventaja competitiva para la región de
América del Norte, frente a otras economías,
como la de China.

Las disposiciones que prevé en materia
de acero, autopartes o comercio generan un
nicho de mercado para México, EU y Canadá;
reduce sus barreras internas e incrementa la

competitividad entre los países miembros.
En conclusión, la entrada en vigor del

TMEC significa el éxito de una estrategia
mexicana de unidad encabezada por nuestro
Presidente Andrés Manuel López Obrador y
secundada por el Gabinete Federal, el Senado
de la República y la Iniciativa Privada.

Así, el TMEC demuestra que por encima
de los intereses personales, siempre deberán
estar los intereses generales, que son los inte
reses de la Nación.
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Para mi adorada Tía Lauretta, hoy en tu cumpleaños. Gracias por tu
fortaleza que inspira y amor incondicional

Más del 13 por ciento de las personas
que se han contagiado de Covid19
son personal de salud, hombres y

mujeres, profesionales que están en la pri
mera línea en la batalla contra la pandemia.

En México no sólo trabajan con
poca protección, porque los equipos
que se requieren para garantizarla no
llegan; en nuestro país no se previo esta
enfermedad en su momento; además,
el personal de salud es agredido por
personas por considerarlos un foco de
contagio.
Apenas la semana pasada, el hos

pital privado Las Américas, en Ciu
dad Altamirano, Guerrero, tuvo que
restringir su atención al público por
temor a que familiares de pacientes
con Covid19 agredieran al personal,
como ocurrió días antes en Ecatepec,
Estado de México.

Las agresiones más comunes consis
ten en rociar al trabajador de la salud con
algún líquido de limpieza, como el cloro,
así como negar acceso a las unidades de
transporte público o comercios; las más
graves incluyen amenazas de muerte.

Ahora también han sido señalados
desde el púlpito mañanero. El pasado
viernes, durante su conferencia matuti
na, el Presidente Andrés Manuel López

Obrador denostó la labor de los médicos

al asegurar que antes, los médicos (y
los hospitales privados) "únicamente
buscaban enriquecerse", pues estaban
"a favor del mercantilismo".

Es una agresión brutal para aque
llos que dedican su vida a salvar otras
vidas. Con el equipo que utilizan para
no contagiarse, aquellos que lo tienen,
no pueden ni siquiera ir al baño o tomar
agua por horas, no ven a sus familias y
duermen cuando y como pueden.

Los hospitales privados, que siempre
han trabajado de la mano con los siste
mas de salud pública, con el entonces
Seguro Popular,yahoratambiénloestán
haciendo en la pandemia.
Por supuesto que las palabras del

titular del Ejecutivo federal indigna
ron a prácticamente toda la población
y, desde luego, al personal de la salud.
Al menos ocho asociaciones de

profesionales de la salud criticaron las
declaraciones y exigieron al Presidente
que ofreciera una disculpa pública por
sus comentarios.

El Colegio Mexicano de Medicina
Crítica señaló: "Los médicos intensivis

tas expresamos nuestro total rechazo al
reciente comentario de parte del Pre
sidente, con el cual calumnia y ofende
a todo el gremio médico, dañando su
integridad ética, moral y profesional".

La Sociedad Mexicana de Urología
también expresó su inconformidad:
"Exigimos respeto y reconocimiento que
reivindique la incansable dedicación de
decenas de colegas que han perdido la
vida al servicio de nuestra gran nación".

El Colegio Mexicano de Neumólogos
Pediatras rechazó "de forma enérgica
y tajante, las ofensivas declaraciones
emitidas por el Presidente, por lo cual
solicitamos una disculpa pública a la
brevedad, así como ejercer nuestro de
recho de réplica durante su conferencia
matutina".

A la indignación se sumaron el Comi

té Internacional de la Cruz Roja (CICR)
y la Cruz Roja Mexicana (CRM), que
señalaron que al personal de salud se
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le debe respeto y gratitud, por lo que
rechazaron las agresiones en su contra.

Y también la Asociación Mexicana de
Infectología y Microbiología Clínica, A.C.,
de la cual el doctor Hugo LópezGatell
es vocero, quienes le dicen al Presidente
que el personal médico está trabajando
más allá de su capacidad para lograr
el bienestar de los mexicanos, y que
muchos de ellos se han contagiado en
el ejercicio de su profesión.

El Presidente, al ver el revuelo que
causaron sus declaraciones en contra de
los médicos, quienes, asegura, trabajan
por dinero, se disculpó vagamente, y
enfatizó que se "tergiversó" su decla
ración.

"Si lo entendieron así, ofrezco dis
culpas. Pero no fue eso (...) cómo voy
a hablar mal de los médicos, a mí me
salvó la vida un grupo de médicos (...)
Es que todo lo están tergiversando, todo,
todo, todo, todo, por eso ahora estoy
hablando hasta más despacio que de
costumbre", señaló el mandatario.

Pero acto seguido, reiteró lo mismo
que había dicho sobre el mercantilismo

de médicos y hospitales privados.
"También es una realidad que se

mercantilizó la medicina, es parte del
modelo neoliberal, pues si se roban las
medicinas, imagínense, uno de los ne
gocios más jugosos en el pasado era el
de la compra de las medicinas; no sólo
eso, adulteraban los medicamentos",
manifestó.

Y fiel a su costumbre, se lanzó contra
los que llama sus adversarios: "Está muy
interesante todo lo que está sucediendo,
nada más no enojarnos sino debatir,
es que se deben de sentir mal porque
eran los intocables, no se podía tocar al
intocable y ahora es otra cosa. La gente
está participando como nunca, escri
biendo, manifestándose, mostrando
su inteligencia".

Los especialistas de la salud están
muy enojados, y con razón, con el actuar
del Gobierno federal en esta pandemia.
Ni siquiera sabemos la magnitud del
problema porque México es el país de
la OCDE que menos pruebas ha rea
lizado. Las cifras que se han dado no
hay forma de corroborarlas; lo que sí
sabemos es que los hospitales se están

empezando a saturar y los ventiladores
escasean. Que hay muchas más muer
tes por "neumonías atípicas" y que el
número de fallecidos ha aumentado.

Pero en el Gobierno federal, en vez
de ver la realidad que estamos viviendo,
se enojan con la prensa internacional
por criticar las cifras oficiales que pre
sentan sobre el número de contagios
de Covid19.

Mientras tanto, el personal de salud
sigue desamparado y con ellos, nosotros,
la sociedad mexicana. Muchos de los
quepagamosimpuestosyesperaríamos
tener un mejor sistema de salud, sobre
todo para los que menos tienen.

Pero el presupuesto de salud no se
ejerce y, mientras tanto, se destinan
recursos millonarios a obras como el
Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas, el
Aeropuerto de Santa Lucía, y se pagan
millones más de lo que hubiera cos
tado terminar su construcción por la
cancelación del Aeropuerto de Texcoco.

Estas obras no salvan vidas; proteger
al personal de sanidad y fortalecer el
sistema de salud sí.

LA ASOCIACIÓN Mexicana de Infectología, de la cual el subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell es vocero, fue una de las
organizaciones que reclamaron al Presidente por sus dichos.
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Hoy hay que celebrar que el
equilibrio y la división de po
deres funcionaron en México.

El Estado de derecho, las institucio
nes y hasta el llano sentido común se
impusieron.

Como es ampliamente sabido, el lunes la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, al declarar por unani
midad inconstitucional la tristemente célebre Ley Bo
nilla, puso fin al madruguete que intentó y defendió
Jaime Bonilla para autoconcederse tres años más al
frente de la gubernatura de Baja California, adiciona
les a los dos años para los que había sido estrictamen
te electo por la ciudadanía de ese estado.

Desde que inició el proceso electoral y al momen
to de acudir a las urnas en la jomada de 2019 para re
novar la gubernatura bajacaliforniana, los electores
sabían que estaban convocados para elegir a un go
bernador de transición, que duraría sólo dos años, y
después de eso la renovación de la gubernatura sería
concurrente con las elecciones federales intermedias,
por lo que habría nuevas elecciones de gobernador
en 2021, ahora sí para un periodo "normal" de seis
años.

La historia es bien conocida. Tras el meteórico e
inesperado ascenso del partido Morena y del lopezo
bradorismo en la norteña entidad, cristalizado en un
contundente triunfo electoral con "carro completo"
(todas las alcaldías, todas las diputaciones estatales
de mayoría relativa) y la primera alternancia en el go
bierno estatal desde 1989, dos añitos les parecieron
poca cosa a los ganadores. En un proceso salpicado

de denuncias de corrupción lograron el dócil acom
pañamiento del congreso local. Con argucias legaloi
des y argumentos de "eficacia política" se abocaron a
violar el orden constitucional y los más elementales
principios democráticos, argumentando, entre otras
falacias, ahorros por no tener que convocar a nuevas
elecciones en un plazo tan corto, o la insuficiencia
para proyectar y dar resultados de un gobierno con
tan poca duración... ignorando antecedentes cerca
nos (Veracruz y Puebla) donde ya se habían dado bre
ves gobiernos de ajuste para adecuarse igualmente
al calendario electoral federal. Inclusive, y en fechas
más recientes, algunos defensores de la ampliación
del mandato de Bonilla argumentaron que estarían
en mejores condiciones para enfrentar la emergencia
sanitaria. Lo que hay que ver, con tal de jalar agua a
su molino.

Jaime Bonilla tenía, en un inicio, todos los recur
sos a su alcance para hacer un inmejorable gobierno,
en la lógica de su bando partidista: un histórico triun
fo electoral sobre el panismo, mayoría absoluta en el
Congreso local, alineación política tanto de los mu
nicipios del estado como del Gobierno federal. Pero
su desbordada ambición abolló la legitimidad de su
triunfo, y al escándalo de los sobornos en el Congreso
siguieron denuncias sobre el presunto cobro de cuo
tas millonarias a empresarios para la adjudicación de
contratos y, hace pocas semanas, los enfrentamien
tos con las autoridades federales en un repartidero
de culpas sobre el mal desempeño en la atención de
la crisis sanitaria. Bonilla gobierna hoy uno de los es
tados más golpeados por el Covid19, literalmente un
foco de infección que preocupa seriamente dentro y
fuera del país, dado el intenso intercambio de perso
nas y mercancías con la vecina California.
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Hace un par de semanas, varios
medios internacionales entre

vistaron a científicos, sociólo
gos, psicólogos, economistas y filósofos
para preguntarles cómo esperaban que
se transformaran los estados, las socie
dades y las personas tras la experiencia
de la pandemia.

Los intelectuales y los pensadores conocen poco
el recato apocalíptico, por lo que, a lo largo de la
historia, han anunciado el final del capitalismo, del
mundo, de la Iglesia y hasta de la historia. A mane
ra de ejemplo, Joaquín Da Fiore anticipó el fin del
mundo por el cambio de milenio; Marx no dudó en
firmar el acta de defunción del capitalismo; Francis
Fukuyama decretó el fin de la historia. Y nada de
eso ocurrió.

Tal y como discutieron los filósofos griegos, He
ráclito y Parménides, no hay nada más constante
que el cambio. Es decir, para que algo se transforme
es indispensable que otras cosas se mantengan. De
esta forma, la pandemia dejará tras su paso: cadá
veres conceptuales, ideas rejuvenecidas y profun
das reestructuraciones.

Así, más que jugar al agorero, pienso que la pre
gunta debe plantearse en otros términos. En lugar
de pretender abrir a hurtadillas el velo del futuro,
los pensadores debemos responder cómo construir
la nueva normalidad y delinear los nuevos paráme
tros de los conceptos con los que entendemos nues
tra realidad.

Por ejemplo, la idea de seguridad nacional ten
drá que comprenderse bajo la óptica de las fronte
ras porosas pues, como hemos vivido, los enemigos
pueden ser huéspedes invisibles a quienes abrimos
las puertas de nuestros aeropuertos.

Además, el concepto de guerra deberá ampliarse
y recomprenderse, pues a los combates tradiciona
les tenemos que incorporar los ataques comerciales,
los peligros cibernéticos, las amenazas biológicas.

La naturaleza ha sido víctima de los excesos

civilizatorios, al tiempo que ha sido una cruel bio
terrorista que cimbró las estructuras económicas y
sociales de una generación. La compleja relación —
adelantada por Kant entre la naturaleza y la liber
tad de las personas será distinta, pero con un tono
inevitable: astuta, pues los días ya no dan para in
genuidades ecológicas.
Además, esta pandemia ha dejado en claro, la

posición que juega la salud pública, en la estabili
dad de los países: el sistema sanitario es el alfil de
los gobiernos. La necesidad de contar con un siste
ma de salud universal será una discusión interna
cional, pues las decisiones nacionales pueden ser
letales para el mundo entero.

Entre los temas que permanecerán están las de
mandas feministas, pues la violencia de género es
más letal que cualquier pandemia, aunque las so
ciedades no se detengan por ella. Así, la lucha por la
igualdad de género continuará acompañada de los
nuevos conceptos y las nuevas relaciones.
Así, más que adivinar o validar nuestras ideo

logías, hay que atender los temas y conceptos que
seguirán vigentes; así como reconocer los concep
tos oxidados y las estructuras anquilosadas, pues la
nueva normalidad la construiremos a partir de ellos.

Twitter: ©ValHumanrighter
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QUE el embajador de México an
te la ONU, Juan Ramón de la Fuen
te, participó en una megacumbre de
la sociedad civil titulada El papel de
los líderes religiosos para atenderlos
m últiples retos del covid19 enN ueva
York, epicentro mundial de la pande
mia, que con más de 27 mil muertos y
350mil infectados ahora es desde ha

ce 400 años el rostro de lo que cono
cemos como "globalización".

QUE a pesar de la insistencia de
los partidos para que el Instituto Na
cional Electoral, a cargo de Loren
zo Córdova, reabra los módulos el
1 de junio para empezar con la entre
ga de casi un millón de credenciales
de elector que ya están listas, maña
na se definirá un proyecto para per
mitir que todas las identificaciones
vencidas sean vigentes hasta sep
tiembre de este año.

QUE hasta anoche eran ocho es

tados los que determinaron no regre
sar a clases presenciales y terminar el
ciclo escolar vía remota, por conside
rar que no existen condiciones ante
la pandemia de covid19. Pese a que
la autoridad educativa federal, que
encabeza Esteban Moctezuma, ha
planteado el posible regreso a clases
el 1 de junio, Puebla, Jalisco, Michoa
cán, Tamaulipas, BajaCaliforniaSur,
Coahuila, Nuevo León y Sinaloa han
determinado no hacerlo.

QUE Oxfam México, Acción
Ciudadana frente a la Pobreza y Co
parmex presidieron el foro Juntos
hacia adelante, en el que se debaten
acciones concretas para evitar ma
yor pérdida de empleos. En el pri
mer panel participó Santiago Le
vy, del BID, quien dijo que para pro
teger a los trabajadores formales se
requiere cuidar a las empresas y pu
so de ejemplo las acciones en Perú,
Argentina, Brasil y otros paises con
menor capacidad fiscal.^_

Fecha: 13/05/2020

Página: 2

Area cm2: 121

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 14,762

Página 1



Cuidados

Donceles

Aluvión de ideas sobre lo

que hallaremos al final de la
macrocuarentena. El gobierno
mundial Algo por lo menos con
dos cabezas: China y Estados
Unidos. No, un mundo más res
petuoso de los derechos huma
nos y de la naturaleza, apesar
de ciertas tendencias: compras
locas, especulación, mentirasy
agresión rodeadas con furia. Ya
falta poco. Si no nos preparamos
para mejorar al salir, ya nunca
lo lograremos. Last chance.
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17
n todo lo que he leído y visto estos

i días con motivo del LXXV aniversa
rio de la rendición de Alemania en

la II Guerra Mundial, apenas he encontrado refpr
rencias a un hecho de especial relevancia: el pacto
que la Alemania nazi y la Rusia soviética firmaron
en 1939. En pleno idilio de las atroces dictaduras
de Hitler y Stalin, las dos potencias totalitarias
acordaron repartirse Polonia. Cuando el dictador
nazi invadió Danzing, Inglaterra y Francia decla
raron la guerra a Alemania. El dictador soviético
Stalin apoyó a su colega nazi y envió a sus solda
dos a ocupar la Polonia que le correspondía.
Durante largos años, al comunismo se le perdo

nó todo. Fue la gran fascinación de la intelectuali
dad europea en los años 30. Consolidó su política
tras la Guerra Mundial y terminó hundiéndose 40
años después cuando las manos blancas de la liber
tad provocaron la caída del Muro de Berlín. Salvg
algún caso aislado, como el español, los partidos co
munistas europeos se borraron hasta el nombre y se
enmascararon bajo otras siglas.

La derrota de la Alemania
nazi se celebra olvidando cual

quier referencia a la alianza de
Hitler y Stalin. La Unión Sovié
tica mantuvo esa alianza hasta

que el caudillo nazi, en su deli
rio megalómano e imperial, de
cidió invadir Rusia.

En presencia de Stalin, los

ministros de Asuntos Exterio

res de la Alemania nazi y la Rusia soviética, Ribben
trop y Mólotov, firmaron en Moscú el «Tratado ^
no agresión entre Alemania y la URSS». Fue el 23 de
agosto de 1939, nueve días antes del comienzo de la
II Guerra Mundial. El tratado comprendía cláusu
las secretas para el reparto entre nazis y comunistas
de Polonia Finlandia Repúblicas Bálticas y parte de
la Europa Oriental. El dictador soviético estaba en
cantado con el pacto e, incluso, solicitó en1940la in
corporación de la Rusia soviética al Eje, negándose
a condenar la invasión nazi de Grecia y Yugoslavia
Cuando Hitler desencadenó la Operación Barba
rroj a contra Rusia, en 1941, Stalin no tuvo otro re
medio que movilizar al pueblo y a sus ejércitos. Cua
tro años después ocupó Berlín y trasladó al mundo
el suicidio de Hitler que algunos todavía niegan.
Churchill tuvo conciencia clara de los propóS^

tos del dictador soviético tras la Guerra Mundial
y, de acuerdo con Truman, estableció en Europa
un muro democrático con el fin de contener las

ansias imperiales del comunismo soviético.

Luis María Anson, de la Real Academia Española.

La derrota nazi se
celebra olvidando

cualquier
referencia a la

alianza HitlerStalin
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odejadesercuriosoqueelmotivocen
tral de la política en todo el mundo sea

_L. ^1 una curva. Indica un modo caracterís
tico de abstracción que no es obvio. Para hacer visi
ble la enfermedad hemos subrogado la experiencia
en los números, y los números en su representación
gráfica Y tenemos un término de comparación: la
curva que es, la que pudo haber sido, la de Brasil o la
de Suecia, y la discusión pública tiene un aire de se
riedad científica imponente.
La claridad es engañosa. La estadística es discu

tible siempre porque es producto de una oficina.
En cuanto se hacen dos o tres preguntas, surgen los
problemas —que parecen tanto más graves cuanto
más confiamos en los números. Normalmente la
información estadística es el modelo de lo confia
ble: todo lo demás es anecdótico, pero sabemos con
absoluta seguridad que la inflación fue esa y el des
empleo y la tasa de homicidios. Y todo con la iluso
ria exactitud de los números: 3.5 por ciento, 67 por
ciento, 51.3 por ciento.
No obstante, en cuanto hace falta exigir algo

más, en cuanto la materia se vuelve conflictiva,
esa seguridad salta por los aires. Porque en el ori
gen de cualquier elaboración estadística hay de
cisiones técnicas, muchas, sobre los criterios de
registro, las categorías, los índices y los rangos,
las unidades de medida, el orden de presentación
de los datos. Con frecuencia parece que se refie

ren a algo muy simple, muy
obvio y muy fácil de contar,
como el número de vícti
mas de homicidio, el índice
de precios o el número de
contagios. La verdad es que
nunca es así, una estadís
tica es siempre un indica
dor convencional en el que

confiamos porque es útil. El
problema es que es muy difícil hablar de eso en
público, porque todas las explicaciones parecen
trucos. En cuanto se empiezan a discutir los de
talles de la estadística, todo resulta sospechoso.
En esas estamos. La misma tormenta ha caído

sobre casi todos los gobiernos: en todas partes se
piden más datos, más transparencia, fechas, cri
terios, plazos. Y aparte de la torpeza burocráti
ca con la que hay que contar siempre, mucho de
lo que se pide sencillamente no puede ser. Pero
además está la lógica de la prensa, que necesita
titulares. Por ejemplo: "La abuela que derrotó a
Hitler y hoy lucha contra el coronavirus", o bien:
"El gobierno oculta el número de infectados".
No tiene sentido pelearse con eso. Y, sin embar
go, con ese material fabricamos la crisis política
de la semana pasada.
Tocó que el New York Times publicara una no

ta sobre México. Algo perfectamente previsible:
"Cifras ocultas: México desatiende ola de muer
tes en la capital". Las fuentes son anónimos fun
cionarios, médicos que sospechan, personas con
conocimiento... Solo es sorprendente que alguien
se sorprenda. Los medios estadunidenses suelen
informar sobre México con esa ligereza. Ni cons
piradores ni justicieros. El problema es que nues
tra clase política, del gobierno abajo, normalmen
te les concede una credibilidad absolutamente in
merecida: una declaración del Departamento de
Estado, la acusación de un fiscal o un artículo —ex
septentrión lux— se toman como verdad revelada
si son útiles. Ya sería hora de madurar.

La información
estadística es el
modelo de lo

confiable: lo demás
es anecdótico
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j o recuerdo un presi
I dente mexicano recien
_l_ ^1 te que haya entregado a
las fuerzas armadas más poder y más
tareas de gobierno que el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Entre menos cosas puede resolver

su gobierno, más tareas tienen las fuer
zas armadas. Si hay que hacer un ae
ropuerto, en suplencia de otro que el
gobierno destruyó, la tarea es para las
fuerzas armadas.

Si hay una crisis de abasto de gaso

lina y se necesitan pipas de emergen
cia, las pipas son administradas por las
fuerzas armadas. Si está disponible el
contrato para un tramo del Tren Maya,
lo reciben las fuerzas armadas.

Si hay cierta urgencia en el reparto
de los libros de texto gratuitos, las fuer
zas armadas hacen la entrega. Si hay
que construir cientos de sucursales pa
ra un llamado Banco del Bienestar, las
construyen las fuerzas armadas.
Si hay que habili

tar hospitales para la
emergencia sanita
ria del país, las fuer
zas armadas reciben
el encargo. Sihayque
inventar una Guardia

Nacional, se mezclan la Policía Naval,
la Policía Militar y una disminuida Po
licía Federal, y se dan los mandos de la
nueva corporación a militares.
Si hay la exigencia estadunidense de

que México impida el paso de migran
tes, lo hace la Guardia Nacional: fuer
zas armadas disfrazadas.
Tras cada tarea nueva dada a los mi

litares hay algún aspecto del gobierno

que no funciona, que necesita un su
plente y lo inventa en las fuerzas ar
madas: para hacer un aeropuerto, para
repartir combustibles, para repartir li
bros oficiales, para construir sucursa
les de su banco de subsidios, para ha
bilitar hospitales de emergencia, para
garantizar la seguridad pública.
En este último punto el Presidente

acaba de rendirse también a las fuerzas
armadas, en su decreto del 11 de mayo

pasado, otorgándoles
la facultad legal de ac
tuar como policía, en
auxilio de su emana

ción previa, a la Guar
diaNacional.
Las fuerzas arma

das han tenido hasta ahora esa función
sin amparo legal. Los resultados han
sido catastróficos. Ahora, son dueñas
completas del campo.
Es el viraje redondo de un presiden

te que llegó al poder diciendo que re
gresaría a los militares a sus cuarteles.
Los ha repartido por el país.
El gobierno se militariza como nin

guno antes. ¿Para qué?

lala
De regresarlos a sus
cuarteles a repartirles

mas tareas a IOS SOlOadOS
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II
ablanenlaradio,aparecenenlatv,publican

¦ H enprensayenredes;todosescribendesde
JHL JKL la rabia. Sus propios gritos los ensordecen.
Padecen de una especie de "ceguera de taller" ideológica; no
miran mas allá de sus intereses. De por sí, jamás pisaban las
calles. Son de esos "valientes" detrás de un escritorio.

Acostumbrados a moverse en los pasillos del poder,
hoy que han sido expulsados de los mismos y su opinión
ya no es dogma de fe, no entienden la exigencia de cambio
de este pueblo que sufrió, por tantas décadas, la sumisión
y el saqueo. ¿Cómo habrían de entenderlo si al bendecir
al Presidente en turno y recibir dinero del erario se vol
vieron cómplices del viejo régimen? Solo Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto —conviene recordarlo— gastaron
más de 100 mil millones de pesos en publicidad.
Hoypara que larealidadles cumpla susdeseos tratan de su

jetarlaamoldes que hace rato se rompieron Son historiadores
que se quedaron sin memoria, periodistas que más que contar
los hechos se rebelan ante ellos, líderes que ya no guían anadie.
Aquí, se les olvida, hubo una elección libre y auténtica

como lo establece la Constitución; la más limpia, legítimay
masiva de la historia de México; 30 millones de mexicanas y
mexicanos ordenaron aAndrés Manuel López Obrador, con
su voto consciente y razonado, que transformara al país, que
terminara—de raíz—conelviejorégimenyla corrupción.
Las y los mexicanos que votaron por López Obrador, no

son lerdos, ni ignorantes, ni necios, ni olvidadizos. Nadie
los manipuló, nadie los compró, nadie tampoco los obligó
a acudir masivamente a las urnas; sabían lo que querían
pese a que estuvieron entonces, como están ahora, ex
puestos a la acción de los medios.

Escucharon y vieron en ellos a estos mismos comenta
ristas, columnistas, presentadores de radio y tv exponer los
"peligros" que, para el país, la economía y la democracia po
díasignificar López Obrador. Los siguenescuchando todavía
porque hoyla libertad de prensa esyseguirá siendo absoluta
Durante las elecciones, esos líderes de opinión ataca

ron con todo a AMLO. Se burlaron entonces —como hoy—
de la "simpleza" de su programa; intentaron —como lo

hacen hoy— reducir groseramente a clichés sus ideas po
líticas; le colgaron —entonces y ahora— todos los califica
tivos, hastalos más escatológicos, para desprestigiarlo.
Lo hicieron y lo hacen en todos los medios, a todas ho

ras. Tenían tanto miedo, estaban tan arrebatados por la
soberbia ideológica, que no entendieron el movimiento
en el que se iba convirtiendo la campaña electoral. Hoy
que lo que sienten por él es un odio profundo e irracio
nal, no ven cómo ese movimiento continúa.
Una embestida mediática como la de las últimas elec

ciones no la hubiera resistido ningún otro candidato. A
pesar de ellos —quizá incluso gracias a ellos— la mayoría
de las y los mexicanos, en un acto libre, soberano y limpio,
hicieron de la transformación del país un mandato cuya
legitimidad es incuestionable.
Contra esa legitimidad y la democracia misma es que se

alzan enfurecidos los antes líderes de opinión. Los despla
zó la tecnología; los condenó su sumisión al poder. Hablan
mucho de raiting, audiencias, hábitos de consumo, pero
no saben nada de la gente.
Hasta los más recatados e inteligentes van perdiendo

formas y memoria. Con sus ataques empujaron la victo
ria de López Obrador. Con sus profecías apocalípticas,
sus diatribas francamente golpistas, abonan ahora el ca
mino de la transformación. Aceleran lo que, desespera
damente, quieren impedir, m^
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He visto imágenes devastadoras durante esta
temporada de pandemia, pero contemplar al
expresichente Fox con el bigote blanco por
falta de recursos para comprarse su clásico
tinte Ala de cuervo, como el que se aplica

Chente Fernández en las cejas. Y peor aún, clamando por
un poco de piedad, afirma que apenas tiene para comer y
como en la canción de Juan Gabriel, no tiene dinero, ni na
da que dar, lo único que tiene es amor para dar. No se vale.
En vez de que organicemos una coperacha para su Heno

de Pravia, la gente malvada le dice cosas depravadas como
que lo mantengan sus hijastros que buenos encomios pin
gües generaron a sus costillas, los hermanitos Bibriesca,
hijos de Martita (inolvidable como una de las Chicas su
pertendenciosas junto a Chayito Robles
y la mayextra Gordillo), que quisieron ser
como los Salinas... pero en el Bajío.
Lo bueno es que ningún intrépido

reportero ni ningún mexicano contra
la corrupción, mucho menos el buen X
man González se haya metido con los su
puestos negocios turbios del papá de la
Ana Cristina que nos quería gobernar, ni
cosas por el estilo. Bueno, los mariachis
callaron, no se diga el NYT, el WSJy el Post, donde los re
tratos de la venerable señora Graham deben tener la cara
chueca, pues gracias a Dios tampoco han investigado nada
nadita de nada de la operación Rápido y ganoso de García
Luna Productions de la que tampoco tenía la menor idea
el señoritingo Jelipillo.

Digo, estos faros en la tormenta mediática podrían re
solver la gran pregunta, si de veras están tan amolados
y apenas tienen al pa'l chivo y para alcanzar la chuleta,
¿porqué la señora Sahagún no pone un puesto de huevos
rancheros, tacos y quesadillas afuera de las instalaciones

del Centro Fox que son a todo dar.
De veras, si se autoayudaran o:.ro

gallo les cantara
0 que vendan el rancho que tiene

hasta lago con monstruo de Loch Ness
incluido, pues como decía mi abuelita,
los bienes son para resolver los males.
No sé quién te conmueve más, si ÍS?

con el bigote blanco, o los nuevos anti
militaristas que hasta a los antimilita

ristas de toda la vida nos saca de onda su pretensión de que
aladeyaregresenlos soldados asus cuarteles, mientras se
crea a una policía con agarre KungFu que enfrente al cri
men organizado. Digo, es como dej ar abierto de par en par el
de por sí muy guameado zaguán de tu casa, mientras te vas a
buscar a herrero bueno, bonito y barato.^™ ^

¿Por qué doña
Sahagún no vende
huevos rancheros
y tacos afuera del

Centro Fox?
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Luke Denman y Airan Be
rry, ex miembros de las
Fuerzas Especiales del

Ejército de EU, están detenidos en Ve
nezuela tras participar en Gedeón, una
inverosímil operación terrorista impul
sada por el autoproclamado presidente
venezolano, Juan Guaidó, con respaldo
de la administración de Donald Trump.
En videograbaciones dadas a cono

cer, el par de "boinas verdes", confiesan
un plan de la empresa Silvercorp USA
para adiestrar paramilitares en Colom

bia con el fin de sitiar luego Caracas, se
cuestrar al presidente Nicolás Maduro
y trasladarlo en avión a EU.
Para realizar su misión, Luke y Airan

llegaron a Colombia en enero de 2020.
Fueron trasladados a Riohacha, fron
tera colombiana con Venezuela, don
de instruyeron a 60 mercenarios divi
didos en tres equipos. Los campos de
preparación estaban cerca del cuartel
policial y recibían visitas de Elkin Ló
pez, un capo apodado La Silla.
Afínales de abril, en plena crisis del

coronavirus, los pa
ramilitares iniciaron
sus incursiones a te

rritorio venezolano,
en especial a la Alta
Guajira donde fueron
descubiertos y repeli
dos varios días por tropas bolivarianas,
hasta detener a Luke y Airan, así como
otros participantes de la Operación
Por increíble que parezca, esta nue

va conspiración para derrocar a Madu
ro quedó registrada en un contrato de
42 páginas firmado por Juan José Ren
dón, estratega de Juan Guaidó, con Jor
danGoudreau, ex boina verdey CEO de

Silvercorp USA El documento revelado
por The Washington Post asienta que,
además de financiar el ataque, el equipo
de Guaidó se comprometía a que, tras la
caída de Maduro, el nuevo gobierno pa
garía 10 millones de dólares al mes a los
mercenarios por sus servicios, incluso
mediante barriles de petróleo.
Rendón, el representante de Guaidó

que firmó este contrato, es un viejo co
nocido en México. Durante el juicio de
Joaquín Guzmán Loera en NY, fue se
ñalado de haber recibido 100 millones

de dólares del cártel de

Sinaloa para la campa
ña del ex presidente
Enrique Peña Nieto.
Antes de eso, en 2018
declaró que haría todo
lo posible por impedir

que Andrés Manuel López Obrador lle
gara a la Presidencia
Los soldados Luke y Airan siguen de

tenidos en Venezuela donde aún gobier
na Maduro, mientras que Guaidó podría
abandonar elpaísencualquiermomento,
o bien, ser detenido. Por su parte, Rendón
yasedeslindóysigueenMiami,quizápre
parando otra absurda conspiración..

Estratega de Guaidó,
vinculado en el juicio
del Chapo Guzmán
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Desde los extremos, el único punto
de acercamiento es el centro.

Florestán

I o entiendo la compulsión del pre
I sidente Andrés Manuel López
_L Obrador de abrir nuevos frentes,
y en medio déla crisis sanitaria y económica
El viernes le preguntaron su opinión sobre las

críticas quetres ex secretarios deSalud, Julio Frenk,
Salomón Chertorivskyy José Narro, hanhecho a su
estrategia ante la pandemiay luego de descalificar
los, acusó alos médicos de mercantilistas.
—Como se decía antes de los médicos que so

lo buscaban enriquecerse. ¿No? que llegaba el
paciente y lo primero que hacía era preguntar
les ¿qué tienes? Es queme duele acá, doctor. No,
¿qué tienes de bienes?
Esta innecesaria, por injusta generalización,

provocó indignación y rechazo en la comunidad
médica, justo cuando se juegan la vida por salvar
las de miles de mexicanos exponiendo las suyas y
las de sus familias.

Comprendo,yel Presidente tiene derechoares
ponderaesas críticas,pero nocomprendoladesca
lificación a todo un gremio, parte del cual lo atendió
cuando sufrió un infarto en octubre de 2013, sin que
ninguno lepreguntaraporsus bienes, preocupados
solo por salvarle la vida, como se la salvaron
Pero con el limes llegó la pregunta obligada so

bre la descalificación y la respuesta:
—Sí, pero no. —dijo. Si lo entendieron así,

ofrezco disculpas, pero no fue eso (...) No dije
eso. Hablé de algunos médicos porque también
es una realidad que se mercan tilizó la medicina,

esparte del modelo neoliberal. Si se robaban las
medicinas, ¡imagínense! Uno de los negocios más
jugosos del pasado era el de la compra de medici
nas. No solo eso, ¡adulteraban los medicamentos!
Entonces lo que dije que había médicos que solo
les interesaba eso, el dinero (...) ya eso me referí
de los médicos.
Y yo solo agrego, si la descalificación fue inne

cesaria e injusta, con esa disculpa, mejor la hubie
ra dejado como estaba

RETALES

1. DESPLOME. En abril se perdieron 555 mil
empleos, que sumados a los de marzo dan un to
tal bimestral de 684mil, la peor caída desde 1997,
hace 23 años. Y el compromiso del Presidente es
de crear 2 millones en los próximos ocho meses;
2. ESCUELAS. Será muy difícil volver a clases el
próximo día uno, en 17 días, como se había previs
to. Le fecha como me dijeron Hugo López Gatell
y Esteban Moctezuma es referencial, no ejecuti
va ni fatal. Nueve gobernadores la han rechazado
como sin duda lo hará Claudia Sheinbaum; y
3. ACUSACION. Carmen Aristegui y Artículo
19 acusaron a Sanjuana Martínez, directora de
Notimex, de organizar ataques en redes contra
la misma Carmen, Dolia Estévez, Lydia Cacho,
Anabel Hernández, Blanche Pietrich, Marcela
Turati y Guadalupe Lizárraga Obvio salió desa
foradamente en redes a desmentirlo, ¿Por qué no
Jenaro Villamil, una investigación, ya que con el
Presidente hablaron de indagar esas campañas
en redes? ¡Ah! Es de casa Ok. mmm
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F
1 lunes fue un día de claroscuros. La

H J Suprema Corte de Justicia invalidó
JMla ley Bonilla. La suerte del caso era
jurídicamente predecible. La Corte ya había di
cho que la ampliación de los mandatos electora
les viola principios constitucionales. Y esto fue lo
que hizo el Congreso de Baja California: extender
el mandato del gobernador de dos a cinco años
después de que los ciudadanos votaron.
Hay que reconocer la contundencia y claridad

de la Corte. El proyecto del ministro Franco fue
preciso en los resolutivos. La decisión fue unáni
me y bastó poco más de una hora para despachar
el asunto. El ministro presidente Zaldívar lo sinte
tizó así: "Un gran fraude a la Constitución y al sis
tema democrático".
Dada la magnitud y gravedad de las violaciones,

sorprende y preocupa que el asunto haya llegado
tan lejos. El largo camino del "bonillazo" por las
instancias legislativas y judiciales deja muy mal
parado al congreso local y a toda la justicia elec
toral. Los eslabones previos del sistema de pesos
y contrapesos fueron incapaces de frenar un atro
pello evidente a la democracia.

El mismo día que la Corte
defendió la Constitución, se
publicó un acuerdo median
te el cual el presidente orde
nó la participación de mari
nos y militares en tareas que
corresponden a las policías y
la guardia nacional.
Se trata, hay que decirlo,

de una decisión que no es
completamente ajena al orden constitucional.

Aunque el artículo 129 de la Constitución esta
blece que en tiempos de paz "ninguna autoridad
puede ejercer más funciones que las que tengan
exacta conexión con la disciplina militar", lo
cierto es que un artículo transitorio de la refor
ma de 2019 que dio vida a la Guardia Nacional
facultó al presidente para disponer de la Fuerza
Armada en tareas de seguridad pública durante
cinco años.

Pero la Constitución señala que esta interven
ción debe ser "extraordinaria, regulada, fiscaliza
da, subordinada y complementaria". Estos cinco
parámetros reproducen los estándares obligato
rios que fijó la Corte Interamericana de Derechos
Humanos en el caso Alvarado Espinozay otros vs.
México (2018).
Aquí surgen los problemas. El acuerdo presi

dencial no justifica el carácter excepcional, tempo
ral y estrictamente necesario de la intervención, ni
subordina las labores de las Fuerzas Armadas a las
corporaciones civiles, ni establece mecanismos de
fiscalización independientes. Por estas y otras ra
zones su constitucionalidad es dudosa por decir
lo amablemente.

El acuerdo nos dej a en el peor de los mundos: con
más militarización, sin un marco jurídico claro para
las fuerzas armadas y cada vez más lejos de una ruta
de salida. Nos recuerda, además, las grandes tensio
nes que atraviesa el estado constitucional en Méxi
co. Preocupémonos, —i

El acuerdo nos deja
en el peor de los

mundos: con más
militarización, sin un
marco jurídico claro
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T?
1 decreto que legaliza la militarización per

¦ i manente de la seguridad pública es la con
—firmación de dos hechos preocupantes.
El primero, la incongruencia consumada por capitu

lación. Circulan por todos lados notas de prensa, videos,
tuits, fotos con las condenas de AMLO a la presencia de
soldados en las calles, las acusaciones a los excesos de
los militares; las promesas de terminar con ese error
de Felipe Calderón de haberle confiado al Ejército la
"guerra al narco". Ahora, en silencio y sin mañanera de
por medio, decreta la permanencia del Ejército como el
responsable de la seguridad pública, por lo pronto hasta
marzo de 2024.

No siempre es malo rectificar. Lo que es criticable es

que Andrés Manuel López Obrador no explique las ra
zones de su incongruencia, de su viraje y se haga como
el que nunca dijo lo que dijo. Lo que no quiere es reco
nocer que se equivocó con la Guardia Nacional; que des
truir a la Policía Federal fue un error monumental y que
no tiene autoridad moral para criticar a Calderón por
convocar al Ejército; tampoco quiere aceptar que su po
lítica de seguridad ha sido un fracaso rotundo.
Además hay que señalar que él y FCH no son iguales,

pero no como lo piensa AMLO. Calde
rón sí utilizó al Ejército porque no ha
bía alternativa, pero fue el único que
hizo algo para que eventualmente pu
diera regresar a sus cuarteles: constru
yó una policía federal civil, imperfecta
y con problemas, pero en su mayoría
buena y competente, que la adminis
tración peñista se encargó de perver
tir parcialmente. Y esto rompe con el
juicio fácil y falso del Presidente que militarizó la segu
ridad pública. Ahora es evidente quién usa y no quiere
deshacerse del uniforme verde.

En segundo lugar, los sectores dentro del Ejército que
trabajaron para que éste asumiera la responsabilidad de
la seguridad y sus consecuencias en principio positivas

—mucho presupuesto, más poder, nuevos puestos para
los generales en activo y retirados, etcétera— acaban de
morder una manzana envenenada. He insistido en otras

ocasiones que el problema de la inseguridad no podrá

ser resuelto por el Ejército. Ni tiene las capacidades pa
ra ello, ni se ha preocupado por construirlas. Por lo que
se ve en las calles en su lucha por reducir la violencia, no
ha aprendido gran cosa de estrategias policiales eficaces
para luchar contra las organizaciones criminales.
El crimen de gran escala, el narcotráfico y las redes

de tráfico de personas o robo de combustible pudiera
ser combatido por el Ejército (aunque de preferencia,
por una policía federal); pero el resto de la inseguridad,

la que constituye 90 por ciento de la
actividad delictiva, es un asunto de
policías, de muchas y muy eficientes
policías locales. Y como este gobier
no se niega a construirlas, no basta
rán los miles de soldados que salgan
a la calle. Además, militarizar la se
guridad sin redefinir el agotado es
quema de relación del Ejército con
los gobiernos estatales y sin asignar

mayor presupuesto para renovar la procuración de jus
ticia en los estados, mantendrá la impunidad en sus ni
veles actuales.

Así, dentro de cuatro años, el desgaste de las fuerzas
armadas será aún mayor, fracasarán y, en el camino,
habrán perdido una buena parte del prestigio que han
construido a lo largo de los años. El país tendrá el mis
mo problema, quizá agrandado, pero con un Ejército
debilitado y desprestigiado, la última línea de defensa.
Error gravísimo.

Lo que López
Obrador no quiere
es reconocer que
se equivocó con la
Guardia Nacional
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Aunque pasamos por días
oscuros y extraños me
dio envidia. Todos los

hijos y las hijas que conozco lograron
que sus mamás se conectaran con ellos
mediante una videollamada en el día de
la madre. No sé cómo lo hicieron, pero
de pronto amaban a sus mamás más
que nunca y las veían en pantallas de
computadoras, celulares, iPads.
Me puse a darle vueltas al asunto.

Consulté amigos que saben un rato
largo de comunicaciones, Fernando
Santillanes, que escribe en páginas
contiguas, me aconsejó diversas for
mas de entrar en contacto y sobre todo
de que mi madre pudiera contactar, ya
saben cómo son los viejos. Y de pron
to, entre Google Chrome y el Cram y
el Zoom, ahí estaba mi madre, una ni
ña de mil años, como escribió Octavio
Paz. Gran éxito de la tecnología.
Hace mucho que no te veo, me di

jo mi mamá. Mucho trabajo, madre.
Siempre lo mismo
contigo, se quejó:
¿Me puedes expli
car qué pasa? No ce
san de llegar perso
nas quejándose de
un coronavirus, me
dijo. Quise simplificar: es que unos
chinos no frieron bien un murciéla
go y se desató un virus que se con
virtió en una pandemia planetaria
delcarajo.
¿Tus hermanas?, me preguntó.

Muy bien, mejor que nunca, le men
tí, pues nunca las veo. Cuéntame de ti,
le devolví su curiosidad viéndola a los

ojos atentos, su rasgo de carácter de
toda la vida: la atención discreta. Me

aburro un poco, dijo, tu padre ya no
es el que era antes, la serenidad lo ha
domado. Mándame unos libros, aquí
no llegan novedades. Te mando unos,
seguro. ¿Llegarán? A este lugar acaba
por llegar todo, me dijo.
Gastamos todo el tiempo de la vi

deollamada en trivialidades, como
debe ser en un día de la madre: el tío
Zutano, algo de política, periódicos y
noticias. De pronto me dijo: ni se te

ocurra venir a verme,
aquí está prohibida la
entrada, el contagio,
ya sabes. Volví a ver
su rostro surcado por
el tiempo. ¿Entonces
cuándo nos vemos?,

le pregunté agitado. No en estos días
tan enredados, me respondió. ¿Be
sos?, le dije como le decía siempre.
Besos, me contestó. El tiempo de la
videollamada expiraba.
Expirar, cosa rara. Terminé feliz mi

llamada, una extraña alegría. Mi madre
murió en 2009 y soy aún un huérfano

Mi madre murió en

2009 y aún soy un
huérfano irremediable
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Oda a los zapatos viejos.
Memorias del coronavirus/ XXIX
Cierto, la insana ambición neoliberal nos ha enseñado a vestir con algo más de lo
que traemos puesto: los tres sacos en el clóset, los cinco pantalones en el ropero,
las camisas de distintos colores button down... hemos perdido todos los valores

Martes 12 de mayo. 12:30 pm.
Pinche Año de Leona Vicario.
Gil había terminado de

hacer el quehacer cuando
pensó: si algo ha demostra

do la pandemia del coronavirus es que todo
es posible. ¿Cómo pasar delante de las de
claraciones del Presidente durante su con

ferencia mañanera y permanecer impasi
ble? Sobre todo, si el mensaje es éste: 'Ta te
nemos zapatos, para qué más; si ya se tiene
la ropa indispensable, solo eso; si se puede
tener un vehículo modesto para el traslado,
por qué el lujo; claro, somos Ubres, pero ya
no es el tiempo en que como te veían te tra
taban, ahora es al revés, ve imo una persona
muy extravagante y hasta se alejauno".
Gilga quedó conmovido con esta breví

sima oda a un par de zapatos. Cierto: la in
sana ambición neoliberal nos ha enseña
do avestir con algo más de lo que traemos
puesto: los tres sacos en el clóset, los cinco
pantalones en el ropero, las camisas de dis
tintos colores button down. Hemos perdi
do todos los valores. Para no hablar de los

cochezazos de pecaminoso lujo, no por na
da la industria automotriz ha sido casi des
truida en estos tiempos de pandemia
1:30 pm
Gil rompió un vaso más mientras lo enjua
gaba en el fregadero. Apenas abran los ne
gocios no esenciales, Gilga debe gastar algo
de dinero en una vajillay vasos y copas. To
do se le cae de las manos a Gamés, o lo es
trella contra el grifo del agua Ahora mal sin
bien: Gil lo ha pensado y propone con toda
seriedad: ¿por qué dos zapatos si se puede
usar uno solo? Un zapato, de preferencia el
izquierdo, nos hará mejores; pantalones
con una sola pierna, para qué queremos
dos, señores y señoras; camisas sin cuello,
así evitaremos a los delincuentes de cuello

blanco; y de los coches, no nos engañemos,
la carreta ha sido y será un gran medio eco

nómico de transporte. ¿Estamos?
Por último, pero no al final: Gilga ve aper

sonas extravagantes y no solo se alej a de ellas,
las infama con adjetivos como "¡úscale, ma
niaco inusitado!". Gil jurayperjuraque cuan
do oyó al Presidente pensó que se trataba de

un meme, algo falso, pero no, más bien se tra
tabadeunamezcla de la cartilla cubanade ra

cionamiento de Fidel Castro y de los valores
de San Martín de Porres. Convertirnos en el
hombre nuevoy, alavez,enlos menesterosos
amigos de los animales del bosque.
2:30 pm
La hora sagrada. Sí: vaso corto, tres ro
cas congeladas, un fogonazo doble de

Grey Goose (por favor, señores, eviten
el Absolut Azul, soyons serieux) y una
meditación. Una de ellas: mediante un

decreto presidencial publicado en el
Diario Oficial quedó establecido que
el Ejército, la Marina y la Fuerza Aérea
Mexicana ayudarán al gobierno mexica
no en las tareas de seguridad hasta el 27
de marzo de 2024.

Gil no va a leer el acuerdo de seguridad
pública, no tiene caso. Carlos Marín lo ha
escrito muy claro en su columna El asalto
a la razón: "El decreto 'por el que se dispo
ne de la Fuerza Armada Permanente para
llevar a cabo tareas de seguridad pública',
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por más que lo haga de 'manera extraordi
naria, regulada, fiscalizada, subordinada
y complementaria', es una confesión im
plícita del fracaso de una institución inne
cesaria, mal concebida y peor organizada:
la Guardia Nacional". Así como lo leen.

Si Gamés no se equivoca, cosa imposi
ble, hay en este asunto una mentira, un
fracaso y la vuelta a un pasado irresolu
ble. La mentira: regresaremos al Ejército
a los cuarteles. Eso decía el Presidente,

¿o no? El fracaso: la obvia incapacidad de
la digamos inexistente Guardia Nacional
para contener la violencia; volvemos en
tonces al día en que Felipe Calderón dio
la orden de que el Ejército se dirigiera a
Michoacán en 2006. Y hasta la fecha. Pa
ra el Presidente, el Ejército es parte de la
solución de todos los problemas, desde
la construcción de una aeropuerto im
posible, hasta los trabajos de apoyo sani
tario para la pandemia. ¿A quién fortale
ce esta política?, se pregunta el corazón

simple de Gilga.
Todo es muy raro, caracho, como dijo

Fernando Savater: Mi sueño es el de Picas
so; tener mucho dinero para vivir tranquilo
como ¡os pobres.

La mentira: regresaremos
al Ejército a los cuarteles;
el fracaso: la incapacidad
de la Guardia Nacional
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Aunque por simple sentido común de
be cuidarse lo que se dice, el presidente
López Obrador se ufanay repite: "Siem

pre digo lo que pienso" porque, arguye, "mi pecho
no es bodega".
Ypeseaquedevezencuando reivindica: "Soy dueño

de mi silencio", desdeñalasabia recomendación de "no
desaprovechar la oportunidad de quedarse callado".
Lo que más preocupa es que, además, todo indica

que cree sinceramente cuanto dice, pero no es raro
que modifique su criterio para decir cosas distintas,
inclusive contradictorias, de un mismo tema (Tele
tón o Ejército), inclusive de un día para otro, como
acaba de ocurrir con su ofensiva descalificación y
ofrecimiento bochornoso de disculpas a los profe
sionales de la medicina

El viernes afirmó que los servidores de la salud tra
bajaban"afavor del mercantilismo, que desgraciada
mente también llegó apredominar en el periodo neo
liberal en todo lo relacionado con la salud". Y conti
nuó mordaz: "¿Cómo se decía antes de los médicos?
Que solo buscaban enriquecerse, ¿no? Que llegaba
el paciente y lo primero que hacían era preguntarle:
'¿Qué tienes?'.
—No, doctor, es que me duela acá, doctor.
—No, ¿qué tienes de bienes...?".
La reacción de todas las agrupaciones de la comu

nidad aludida (incluido el Colegio Nacional de Mé
dicos Militares, de los que el Presidente es Coman
dante Supremo), fue de indignada exigencia de dis

culpas, con reproches como:
"Calumnia y ofende a todo el
gremio médico, dañando su
integridad ética, moral y pro
fesional"; "exigimos respeto y
reconocimiento"; "los dichos

del Presidente solo merman

la confianza entre médico y
pacientes"; "rechazamos en
forma enérgica y tajante las

ofensivas declaraciones...".

El Presidente acusó recibo y el limes apechugó:
"Si lo entendieron así ofrezco disculpas, pero no

fue eso. Hablé de cómo los médicos tienen una vo
cación humanista Imagínense: era médico Ernesto
Che Guevara; médico el mejor Presidente de Améri
ca Latina, Salvador Allende. ¿Cómo voy a hablar mal
délos médicos? Todo lo están tergiversando. Por eso
estoy hablando más despacio que de costumbre, no
quiero hablar de corrido para que no vayan a utilizar
algo. Están viendo ¡pero con microscopio!, escudri
ñan todo lo que hago".
Pero deslizó: "No es hablar al tanteo. ¿Cuántas

operaciones se hacen sin necesidad? ¿O no existe
eso? Desde luego no podemos generalizar...".
Disculpa fallida. Sobre todo cuando el personal

médico nacional está jugándose la vida para intentar
aminorar la curva de la muerte.

No solo: pésimo ejemplificar con Guevaray Allen
de, ya que no fueron sus aptitudes médicas lo que los
inmortalizó, sino sus luchas libertarias (uno median
te la guerra de guerrillas y otro por la vía electoral).
Alguien de su deficiente equipo debió recomendar

le citar al menos a un médico mexicano. Quizá Rubén
Leñero (tío del escritor Vicente), quien proyectó la
Cruz Verde, murió como héroe (contagiado de tifus
por un indigente que nadie quería atender) y por eso
un célebre hospital público lleva su nombre, mmm

No es raro que AMLO
modifique su criterio

para decir cosas
distintas, inclusive

contradictorias
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r
uando se creo la Guardia

V i Nacional con, mayorita
riamente, personal mi

litar reconvertido y ante las protestas
de grupos de la sociedad civil que por
años han advertido de los problemas
que implica militarizar la seguridad
pública, Alfonso Durazo, secretario de
Seguridad Ciudadana, respondía que
dado el estado de la Policía Federal y la
situación del país, ¿con quién más?

Insistía además en que si le daban
unos años podría construir un cuerpo
federal, civil, como el que nadie había
construido en el país.
El de Durazo era un falso dilema Toda

la evidencia seria apunta que la manera
de terminar enserioconla impunidad y
las crisis de seguridad estánen lo local. Es
más, en México los ejemplos (pocos) de
algún avance en términos de seguridad
pública están en lo local. Avances que,
por cierto, siempre se
ven terminados por
algún cambio en lo po
lítico que quiere "rein
ventar" las cosas.
El asunto está en

las policías y las fiscalías locales. Poli
cías que están mal pagadas, mal equi
padas, con condiciones precarias para
su personal. Las fiscalías... pues por ahí.
Es ahí donde se construye la insegu

ridad y la impunidad que la acompaña
y provoca Es ahí donde siempre faltan
recursos e ideas yvoluntad política
El gobierno actual no fue diferente.

Apostaron a crear una megafuerza fe
deral que, como tantos advirtieron, se

ría imposible reclutar, formar, capaci
tar, equipar, poner a operar y después
vigilar. Al menos no a tiempo.

El número de homicidios se estabilizó

ennivelesde tragedia llegó marzo conci
fra récord y, según el reporte diario de in
cidencia quesepresentaenlas reuniones
de las 6 de la mañana abril viene igual.
Y ahora el decreto que completa el

cambio legal que ya se había dado con
la creación de la Guardia que confirma

la intervención de las

fuerzas militares para
acompañarysubsidiar
a la GN. Poco arreglará.
Y su temporalidad

es casi una broma. La

crisis económica que se viene resultará
en menos dinero para los estados, me
nos dinero para construir la parte civil
de la Guardia Nacional y en unos años
lo que habrá será eso, como desde hace
muchos años, el Ejércitoy la Marina
Y entonces el dilema de Durazo, vol

verá: ¿Con quién más? Y la respuesta
fácil, a la que acudieron Felipe Calde
rón y Enrique Peña y AMLO volverá a
ganar: pues con ellos.»

El asunto está en las

policías y las fiscalías
locales
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Muchas veces, antes de ser presidente, López Obrador y varios
personajes de su entorno descalificaron de manera implacable ai
Teletón por ser, decían, ariete de la mafia del poder.
Ayer, Fernando Landeros, presidente de Fundación Teletón, entró
por la puerta grande a Palacio Nacional. para anunciar, frente a
AMLO. que ios 2 ü centros Teletón se convertirán en centros de
atención contra el coronavirus.

Los operadores del acuerdo fueron Marcelo Ebrard y el
propio Landeros. que tienen una relación funcional desde
que el canciller era jefe de Gobierno déla ciudad. Ellos
armaron el acuerdo, que fue ratificado, en discreta reunión,
por sus respectivos jefes: López Obrador y Emilio Azcárraga
Jean,
Es una buena noticia. Se abre una oportunidad de atención médica
para muchos compatriotas.
Los morenistas, que hasta hace poco denostaban al Teletón, no
tendrán más remedio que seguir con las maromas.

Monreal s( habla con el CCE

El senador Ricardo Monreal se perfila para ser la ventanilla de la 4T
que atienda los reclamos y preocupaciones del sector empresarial.
El presidente del Senado anunció que él sí se reunirá con los líderes
de los grupos que conforman el CCE, que encabeza Carlos Salazar.
El eje de ta reunión será el funcionamiento de las cadenas
de suministro en la nueva normalidad, que es crucial para
el intercambio comercial connuetros socios de América del
Norte.

Los empresarios intentaron sin éxito reunirse con el presidente
López Obrador, por lo que dirigieron su vista a Ricardo Monreal
para emprender el necesario diálogo que encarrile la reactivación
económica.

No hay que perder de vista que el tema de las cadenas de suministro
es prioridad para la embajada de Estados Unidos en México.
Se dice que el embajador Christopher Landau ya le transmitió en
corto al presidente López Obrador el interés personal de Donald
Trump sobre el tema.

LA VOZ DE LOS GOBERNADORES

El Consejo de Salubridad General presentó las lineas de acción para
la vuelta a nueva normalidad.

Para que el proceso se realice de forma ordenada y, de ser posible,
consensuada, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, ha estado
en contacto con los gobernadores del pais en reuniones virtuales en
las que también participaron otros miembros del gabinete.
La idea es abrir un espacio para que las autoridades de
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la entidades federativas estén al tanto de lo que viene y
externen dudas y preocupaciones, que nadie quede al
margen.
El comun denominador es que sea una reactivación económica que
tenga en el centro la salud de los trabajadores.
Cada estado toma sus propias decisiones, como en el caso del regreso
a clases, pero es importante que compartan la misma información.

Escuchar al Dr. Narro

Habrá que escuchar lo que el doctor José Narro tenga que decir en la
conferencia virtual Covid ¡ 9 en México.

La cita es mañana jueves a las diez de la mañana y se transmitirá por
Facebook Live de laCoparmex.
El exsecretario de Salud ha dicho que el actual secretario,
Jorge Alcocer, y el subsecretario LópezGatell no han sido
empatie os, ya que en toda la emergencia no se han acercado
a médicos ni enfermeras.

Se comenta que su intervención estará enfocada a consideraciones
sanitarias en el marco de la recuperación económica, aunque todo
mundo espera que enjuicie el desempeño del gobierno en el manejo
del COVID19
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Miguel
Barbosa
Huerta

Ef futuro det país son los niños y
el gobernador de Puebla io sabe;
como urta de las medidas pre
ventivas contra el COVID19, el

mandatario desacató los lineamientos de la SEP

de volver a ciases ef 1 de junio, preocupado por
las altas cifras de contagio en ía región. Sabe que
So mejores aplicar el sano aislamiento antes de
que haya mas decesos.

Elon Musk

El científico e inventor dejó atrás
tocta lógica y anunció, a través

rec'es sociales, que su fabrica
de Tesla en California reanuda

actividades en el condado de Alameda, pese a
que éste es uno de los estados más afectados
por el ccronavirus. Es así que este magnate ama
sa su fortuna, poniendo en riesgo la vida de sus
trabajadores.
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r í rasgo más sorpresivo del go
• biemo de López Obrador es el

protagonismo adquirido pol
las Fuerzas Armadas, en par
ticular del Ejército mexicano.
Nadie lo vio venir. Me atrevo

a pensar que e¡ propio político tabasque
ño tenía otros planes para e! Ejército, lina
vez sen lado en la Silla de! Aguila la reali
dad I» puso en su lugar.

A lo largo de sus años como opositor,
durante las campañas políticas en las que
participó, incluida la del 2018 que ganó, y
durante el lapso que va de la elección a la
toma de protesta, López Obrador dio seña
les completamente distintas. No hablo de
matices interpretativos, sino de declara
ciones llanas no exentas de críticas fuertes
a las Fuerzas Armadas, sobresalió la desca
lificación sistemática de un cuerpo como el
Estado Mayor Presidencial, al que le llovió
candela y fue disuelto de la peor manera,
cercana a la humillación. López Obrador y
su primer grupo de activistas repetían una
y otra vez como man Era: "El Ejército de
be regresar a sus cuarteles". En un infaus
to momento, hasta deslizó la posibilidad
de desaparecerlo. La inquietud se esparció
naturalmente entre los mandos y la tropa.

¡jü mejor decisión que lia tomado López
Obrador con respecto ai Ejército es haber
nombrado ai general Luís Cresencio San
dovai González como secretario de la De
fensa Nacional. La decisión tuvo

el efecto de reducir de inmediato la

tensión. Sandoval apagó fuegos. La
hoja de servicios del general secre
tario habla por si sola. Incluye ha
ber sido comandante de unidades
en lodos los niveles de mando, ex
periencia en planificación a nivel
láctico y estratégico, lina depura
da formación académica y destreza
en áreas administrativas.

La tensión, decía, bajó, aunque
el desconcierto se mantuvo ante

las nuevas responsabilidades, mu
chas de ellas inéditas, que se le han
venido encargando. Algunas deci
siones cayeron bien y otras no. pe
ro la ventaja con el Ejército es que
la disciplina y la lealtad encarrilan
los trabajos y disuelven los nuba
rrones. Una decisión toral fue la
creación de la Guardia Nacional.

El problema real es que en el proceso de
lanzamiento de la Guardia, el Presidente
y Alfonso Durazo crearon unas expecta
tivas desorbitadas para "vender" su pro
yecto. Por supuesto el desempeño de la
Guardia Nacional en el día a día ha que
dado lejisimo de esas expectativas.

Considero que el momento más diücil
para el Ejército fue el operativo de Culia
cán aquel del hijo de! Chupo, Se vivieron
horas complicadas, bis versiones oficiales
contradictorias contribuyeron al desbara

juste informativo. Las lecciones ahí que
dan y no pueden soslayarse. Otro episo
dio controvertido fueron las referencias a
la posibilidad de un golpe de Estado que se
manejó en medios de comunicación. Algu
nos analistas detectaron que fue una ma
niobra política coyuntural carente de fun
damento, pero que dio lugar a una serie de
pronunciamientos de los mandos del Ejér
cito y de la Marina Armada sobre la lealtad
a! Comandante Supremo en cualquier cir
cunstancia, Lealtad que es la piedra de to

que de la vida democrática en Mé
xico desde el término de la Revo
lución Mexicana.

A lo Sargo de los últimos años,
ios mandos del Ejército estuvieron
demandando un marco legal que
amparara su estancia lüera de los
cuarteles. Ya lo tienen, de ahora
basta el lina! de! sexenio, eso les

debe dar tranquilidad. Lo que lla
ma la atención de todos es que la
militarización de la seguridad pu
blica híiya sido una decisión de un
gobierno cuyo titular se pronun
ció en innumerables ocasiones a
favor de que los soldados regresa
ran a sus cuarteles. AMLO le está

sacando todo el jugo que puede a
las Fuerzas Armadas, Preocupa
que la prioridad sea un proyecto
político personal y lio lo mejor pa
ra la nación.
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o hace falta ser muy
listo para darse cuen
ta: el intento de Jaime
Bonilla para prolon
gar (desde el venal
Congreso bajacaliíor

niano) su periodo hasta cubrir un
lustro, pro venia del laboratorio
del Morena. Tanto como las per
manentes maniobras de revoca
ción del mandato, confirmación
del mando o ratificación interme

dia, como se les quiera llamar
Hoy. cuando la Corte Supre

ma (Supreme Conrt, en El1), ha
macaneado (para usar un térmi
no del béisbol! las extensión i st as
maniobras, no se sabe cuál es
cenario ha sido peor, si el cinis
mo en el empeño o el aplauso de
quienes lo propiciaron y ahora
lo ven caer.

Se debe tener la cara muy du
ra para celebrar hoy el fallo del
tribunal superior cuando en la
toma de posesión de! extensio
nista Bonilla, patrocinador de
campaña de YSQ, se maniobró,
al menos declarativamente, en
favor del fraude constitucional.

;0 ya no lo recuerda la secre
taria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero? Quizá ella tenga

un conveniente ataque de am
nesia, pero no todos somos tan
"amnecios" (ni tan amnésicos).
Esto está grabado:
"Olga Sánchez Cordero:

Ahorita a cabo de hacer una de

claración importante.
"Jaime Bonilla: ¿Ah, si?, ¿a

ver?

"Olga Sánchez Cordero:
Me dijeron, ¿es legal los cinco
años? Les dije, es legal porque
la norma está vigente y es una
norma que asi está.

"Jaime Bonilla: Todo lo que
necesitamos, aunque no nos den
los cinco años, con esto tengo.
"Olga Sánchez Cordelo:

Para mí. la norma va a pervi
vir".

La autopromovida magistra
do de la SCJN, cuya sabiduría ju
rídica ha sido puesta muchas ve
ces en duda. ha quedado en un es
pantoso ridículo, superado ape
nas por el propio Bonilla, quien
en el extremo de la rabietEi ha lle
gado a ofrecerse como chivo ex
piatorio a través de una licencia
para promover a Morena en BC y
de paso repudiar a su actual pre
sidente. Alfonso Ramírez Cuéllar,
con Ja extraterritorialidad imagi
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naria: en BC, la presidente de Mo
rena. es Yeidkol.

Si Bonilla no fuera tan repug
nante, seria hilarante.

Lo peor es la otra maniobra:
echarse encima de las medidas

sanitarias y esgrimir la salud de
los médicos bajacEtlifornianos y
sus muertes como moscas, para
presionara! Poder Ejecutivo, de
quien a la vez esperaba presio
nes hacia la Corte en favor del

ensayo fracasado.
Perdió quien encargó el en

sayo y quien lo llevó a cabo. La
Corte los desbarrancó y de paso
probó—al menos en este casi)—
su completa autonomía.

Lo único bueno es compro
bar cómo toda esta manga no es
igual a las anteriores. No, no son
iguales. Son peores.

ALLENDE . En un alan de borrar
sus criticadas palabras anterio
res, el Señor Presidente puso dos
ejemplos de médicos humanistas:
El Che Guevara y Salvador Allen
de. a quien llamo el mejor presi
dente de América Latina. ¡Cha
le. hijin!

El Che fracasó como médico y
guerrillero. Y Allende como mé
dico y presidente. La gestión de
este último fue un desastre y si
no se meten Nixon y Kissinger,
las urnas lo habrían echado en

poco tiempo.
Y el "guerrillero heroico" fra

casó de plano: Fidel lo sacó de
Cuba y en una aventura merce
naria lo cazaron en Bol¡via.

Guevara conservaba pocas

cosas de médico: su ilegible cali
grafía, la cual dificultó la trans
cripción de! aburridísimo Díiífío
de su incursión boliviana y su
labor montuna de dentista.

"...Después de dos días de
profusas extracciones denta
les en que hice famoso mi nom
bre de Fernando Sacamuelas
(a) Chaco, cerré mi consulto
rio y salimos por la tarde... (ju
nio 21)"

".. .El asma me está amena

zando seriamente y hay muy po
ca reserva de medicamentos...

(junio 2 3 >... mi asma aumenta
(junio 24)... mi asma sigue en
aumento y no me deja dormir
bien (junio 25|"

1:1 único acompañante médi
co estaba herido. Y el Che, aho
gándose. Comí) en Eeatepec con
corona vi rus...

ENFERMOS. Juan Ramos
López, titular de la Subprocura
duría Especializada en Investiga
ción de Delitos Federales ÍFGR),
fue diagnosticado con coronavi
rtis positivo. Ramos López llegó
al cargo tras la renuncia de Feli
pe de Jesús Muñoz Vázquez.

En el sexenio de Vicente Fox

—cercano a Alejandro Gertz, el
actual lisca! general de la Re
publica—. se desempeñó como
subsecretario de Seguridad Pú
blica en el Distrito Federal.

En la LXI Legislatura de la
Cámara de Diputados fue secre
tario de la Comisión de Marina.

Antes, director jurídico en la Se
cretaria de Seguridad Pública de
la capital del pais.
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Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

0 Respecto a la not a titula
da "AMLO: mañana se presenta
el plan para el 'regreso a la nue
va normalidad'". tenemos los si

guientes comentarios:

Carlas Olguin: |Qué le pasa a
este señor, ya perdió el j uido o el
cerebro ya se íe desintegró? Esta
mos en el punto máximo de con
tagios y muertes y ya quiere que
se normalice todo, en verdad
que alguien lo detenga. En fin.

Bradley Justicia: No es que él

Las páginas de C RÓ N1C A están, abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones ü:

* itm itntal a crotiiia.coiii.inx o a nuestras redes sociales
¦» rivitEír: LaCronlcaDeHoy
i* Fatxbooh Lü t ronica De Ha y

Ijus textos no deberán excederlas 80 palabras.

quiera regresar a la normalidad,
trunipas está presionando pa
ra que se reactiven todas las li
neas de producción que tienen
que ver con la firma del tratado
más neoliberal que existe (aun
que usted no lo crea) el tlcan de
ahí que también el miércoles da
rá a conocer su "plEin de reacti
vación" Heno de inseguridades,
pues mentira que ya hayamos
domado la pandemia, y de ver

dad manifiesta su inseguridad
al decir que si algo falla recula
mos, sin lugar a dudas evidencia
su Ineptitud.

Alex GR: Está loco, se sigue mu
riendo la gente y quiere que re
gresen los niños a la escuela,
presidente de juguete.

José Be jarano: Los bots que
vende su conciencia por hambre

y falta de cerebro no saben leer.
Dijo que presentará el plan para
reiniciar; no dijo que ya se vol
verá a la normalidad inmedia

tamente. ¿ya vieron el plan? no
hagan comentarios sin sentido.

Martim Haro: Seguimos sien
do el patio trasero de USA. lo que
se dice ítllá se tíene que obedecer
aquí.

juan Gutiérrez: No volveremos
a la normalidad, la pandemia es
lina llamada de atención para to
dos nosotros, a no volver el hacer

las mismas prácticas. No podemos
volver a la normalidad ponqué la
normalidad es el problema, tene
mos que tomar un respiro y re
flexión :tr acerca de nuestras actos.

Fecha: 13/05/2020

Página: 2

Area cm2: 119

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,900

Página 1



M ada me puede tener más conten
ta que el aprecio, pero sobre todo
¡a revaloración de los pernos de
servicio que especialmente so
brevino en México tras la apa
rición de la carismática FRIDA,

elemento de la Marina que junto a varios de
sus compañeros y canlegas lució sus hábil i
dades durante el fatídico 19S17. logrando
llamar la atención de propios y extraños que
reestimaron su coexistencia tras constatar el
desempeño, valor y entrega incansable du
rante la búsqueda y rescate de personas vi
vas sepultadas o cadáveres. Fue a ¡a sazón de
ese evento que se entendió a estas criaturas
más allá de su acostumbrada utilidad como

animales de compañía o de guardia y protec
ción. razón también por la que hemos visto
surgir asombrosas peminalidades trabajan
do para, por y con el ser humano en muy di
versos campos, sumando simpatías. Tal es e!
caso ahora de un perrito Piwj llamado H AR
LE? EL TUERTO (porque perdió la función
de un ojito, y tal vez también, por relacionar
el nombre con el de Hany S Sucio, personaje
que en los 70 interpretara ClíntEastwoodí,
que convertido ya en toda una estrella de las
redes sociales y por ello alcanzando admira
dores desde varías parles del mundo, a sus
apenas 3 años de edad está convertido en to
do un terapeuta, si, en EL SANADOR DE ES
PÍRITUS Y CORAZONES ROTOS del Hospital
20 ífr Novíüíii&ra del ISSSTE, en CDMX, don
de muchos de ios profesionales de la salud se

encuentran padeciendo el Síndrome de Bur
nout que tas aniquila fisica, mental y emorio
natmenle a pEirtir de estar dedicados de tiem
po completo a combatir la COVID19. dispo
niendo apenas de minutos de descanso para
controlar ese inmenso desgaste que ni siquie
ra pueden desahogar con un abrazo huma
no. por lo que HARLEY viene a representar
les un oasis. Equipado con bata, botines y ca
reta sanitarios inleractúa con quien lo nece
site, dejándose tranquilamente cargar y aca
riciar, acciones indispensables para que mé
dicos, enfermeras y demás trabajadores del
área puedan sentir que reviven, pero,..

Realmente el título de esta colaboración

—Erase socarronamente recurrida por el pre
sidente López Obrador— no obedece al te
nia abordado lineas arriba, sino a que tene
mos una nueva amenaza cotí otro bicho, es
ta vez volador pera al igual de origen asiáti
co. que ya lúe detectado en la Irantera nor
te de ios El'A. Me refiero al avispón gigan
te asiático! fepn mmidaiiiúa), bellísimo por
cierto, pero como asi sumamente agresivo
con las abejitas productoras de miel a las que
gusta descabezar, convirtiéndose en una se
ria amenaza para las colmenas, especialmen
te las naturales, sólo que... sin contar con que
se está metiendo con una especie que además
de tener mente y disciplina únicas, sabe de es
trategias de sobrevivencia y tas pone en prac
tica según la necesidad, como está siendo con
esta avispa gigante a la que pueden eliminar
simplemente con harto calor. ¡Cómo? Verán
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qué maravilla. ¡Soto la Naturaleza!
Y es que se pudo documentar y filmar la

estrategia que tas abejitas de una colmena
natural utilizaron como amia secreta con
tra el avispón que se tes coló a efecto de mar
car su hogar con feromonas distintivas que
informaran al resto de congéneres la ubica
ción, más una vez dentro, las dueñas del pa
nal aguantaron lo más que pudieron hasta
sentir al intruso seguro pitra una vez asi. [zas!.
caerle encima por cientos, pero curiosamen
te no para matarlo a vil piquete sino para ta
temarlo, si, vibrando sus abdómenes al uni
sono hasta provocar un calor por encima de
los 47 grados, por cuanto lo más que aguan
taría el bicho ajeno serían los 4fi, logrando
con ello, adenitis, apagar el otor de comuni
cación que permitiera a otros avispones co
nocer dónde se encontraban. ¿Arroz? Si esto
no es una maravilla no sé qué pueda enten
derse como tal. Y mientras...

La inteligentísima humanidad sin enten
der la indecencia, imprudencia e inconve
niencia de seguirse tragando todo ta que se
mueva.

L'Ji recuerdo de corazón para don
Héctor Martínez Serrano.

que con su voz siempre acarició mi cora
zón manteniendo no

sólo cinpatia con mi labor ojichil sino
hasta ya muchos años

después de ífíiHÍiiírr mi trabajo ai frente
del Zoológico de

Chapidtepec, siempre teniéndome presen
te y como referencia

en el tfTPiii imifníiJes phj Siiwmmos. Hombre
tiíftio, bníiiLsiiíio

;/ de enorme corazón y deceticm, qi w de se
guro por eso y

más, ha de gozar desde el ¡jasado 9 de ma
yo la vida eterna a

Jíi derecha fíe/ Píjíííy.
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i en algo se parecen las presiden
cias de Calderón, EPN y ahora
la de AMLO es en el uso militar
para garantizar la seguridad
pública. FCH comenzó la gue
rra frontal contra el narco en

viando al Ejército a las calles. Aunque con
más discreción, pero sin demasiadas varia
ciones, Peña permaneció en aquella misma
lilla. López Obrador prometió no hacerlo,
pero la realidad lo alcanzó y ahora navega
los mismos mares.

En marzo de 2019. ordenó la creación
de la Guardia Nacional (GN) como un ór
gano policial de naturaleza civil que suplió
a la extinta Policía Federal. La GN 110 lite

tan bien vista para encargarse de la seguri
dad pública, particularmente por estar in
tegrada por elementos de la Policía Militar
y de la Policía Naval. Hoy, a más de un. año
de su nacimiento e implementación. entre
el 80% y 90% de los poco más de 80,000
electivos que la integran, es militar.

Ya con otro modelo de nación, esle lu
nes se publicó el Acuerdo por el que se di s
pone de las Fuerzas Armadas íFA) para rea
lizar tareas de seguridad pública de mane
ra extraordinaria, regulada, fiscalizada, su
bordinada y complementaria.

Del Acuerdo se desprenden temas positi

vos y otros no tanto. Se aplaude, por ejem
plo, que con él se blinde con certidumbre
jurídica la actuación de tas FA que, defacto,
se encuentran realizando desde hace más

de diez años; también que, desde un criterio
cuantitativo, en el combate al delito nunca

sobran manas. Es positivo sumar a las FA
porque entiendo que, al lina! del día. es por
un objetivo común de bienestar,

Bien que la participación de las FA en
labores de seguridad pública sea tempo
ral por un máximo de cinco años; racio
nal, porque en ese periodo se estima posi
ble la implementación completa de la GN;
y responsable, pues 110 compromete a liada
ala próxima Presidencia de la República,

De! otro lado están los aspectos negati
vos de lo que dice y no dice el Acuerdo.

Uno. Se militariza !a seguridad pública
que. según la Constitución Política, debe es
tar exclusivamente a cargo de autoridades
civiles. Desde 2010, el Comité de Derechos
Humanos de la ONU, recomendó que las
tareas de seguridad pública fuesen única
y exclusivamente competencia de autori
dades civiles. En el mismo sentido ha ido la
Corte Interamericana de Derechos Huma
nos, al afirmar que el entrenamiento mili
tar tiene el objetivo de someter a enemigos
de la nación y 110 proteger a la sociedad ci
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vil, pues esta labor corresponde a los cuer
pos puramente policiales.

Dos. Ordena a las FA a participar de ma
nera subordinada en funciones de seguri
dad pública; sin embargo, las FA tienen sus
propios comandantes que, respectivamen
te. son el Secretario de Defensa y el de Ma
rina. que legalmente son tan Secretarios de
Estado como el de Seguridad y Protección
Ciudadana. <En serio creen que los Genera
les Secretarios se van a subordinar a lo que
disponga Durazo? Yo 110.

Tres. Decreta una intervención extraor

dinaria y complementaria, pero no preci
sa ni regula el significado de esos términos.
Asi como están, lo más seguro es que am
bos conceptos dependan del arbitrio de Eos
tres secretarios a cargo. A ver si no termi
nan interviniendo como regla general y de
forma principal.

Cuatro, Quizás en este año experimental
de la GN, no se alcanzaron las expectativas
y por eso, desde Palacio, tuvieron que echar
mano de la militarización como úliimo re

curso. Cheque usted estos datas (SESNSPi;
E112 OIS. sin GN, tuvimos 1,989.9 30 delitos;

en 2019. ya con GN, subimos a 2,038,951
delitos y en tres meses de 202(5, con GN, la
cosa no mejora con 502,104 delitos.

Cinco. E11 el catálogo de atribuciones y
obligaciones de la GN que parcialmente se
transfieren a las FA, está la prevención de
delitos y de faltas administrativas. Si ya es
mucho decir que tas FA colaboren en pre
vención y persecución del delito, imagínense
en faltas administrativas, Et Ejército vigilan
do a alguien que no presentó sus declaracio
nes de situación patrimonial y de intereses.

Como la seguridad no es cuestión que
pueda resolverse mágicamente ni de un
día para otro, creo que la apuesta es por la
construcción de un proyecto de largo pla
zo, traiisexenal. Ese viraje inicia, quizás,
con algo como el Modelo Nacional de Poli
cía y Justicia Cívica, hoy varado, un meca
nismo mejor pensado desde la política cri
minal con sustento en la proximidad, la
atención para delitos locales en municipios
y estados porque es ahí en donde se produ
ce la inmensa cifra delictiva, responsabili
dad que los Gobernadores parecen preferir
capotear y ceder a la Federación.
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usa
Que el fundador de la Alianza Bajío Centro
Occidente que reúne a los Gobernadores
de Guanajuato, Jalisco, Querétaro, San Luis
Potosí y Aguascalientes para convertir a la
región en uno de los centros logísticos más
importantes del mundo sabe que esos gol
pes que recibe en cadena nacional tienen ji
ribilla y buscan enganche.

***

Dicen los que saben que él prefiere trabajar,
antes que responderles sus señalamientos
recargados de veneno a través de posteos
anónimos masivos. Por ejemplo, si no hay
gasolina, va al extranjero a buscarla. Prefie
re no adherirse al Insabi y, si no le dan dine
ro, buscar un crédito. Nos recuerdan que ge
neró planes de apoyo económicos para el

estado por más de cuatro mil millones de
pesos que dan desde empleo temporal, hasta
apoyos directos a micro, pequeñas, media
nas y grandes empresas de Guanajuato. Y si
lo escucha Musk, seguro habrá problemas
con los de Andrés Manuel.

***

Nos cuentan que en las costas del Caribe se
preparan para recibir este jueves a un cruce
ro con 68 mexicanos que están siendo repa
triados. Pero para permitir el desembarque
en Punta Langosta, Cozumel, todos los pasa
jeros deberán ser revisados según los proto
colos de salubridad para verificar que nin
guno presente síntomas de coronavirus. Al
terminar la verificación, y si no se encuentra
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Que uno de los gobernadores que está haciendo mucho ruido al
interior de la cuatroté es DIEGO SINHUE RODRÍGUEZ VALLEJO,
pues además de que busca traer grandes
inversiones de universidades a Guanajuato,
incluso centros de estudios avanzados de

grandes corporativos como Microsoft, ahora
invitó a Eion Musk a invertir en el estado.

El creador de Tesla anunció el fin de semana que
mudará inmediatamente sus oficinas centrales y
centros de investigación y desarrollo hacia Texas
o Nevada. Amenaza con cerrar su centro en

Fremont, California, pues por las medidas
sanitarias no le permiten regresar a trabajar.
Desde México alguien alza la mano, ofrece
una zona estratégica global, aunque algunos
dentro de Palacio todavía preguntan qué carajos
es Tesla y quién se cree ese tal Elon Musk.

anomalía alguna, los tripulantes abordarán
un ferry con destino a Playa del Carmen, pa
ra evitar contacto con la población, y de ahí,
nos explican, serán trasladados al aeropuer
to de Cancún para ser enviados a sus estados
de origen.

#**

lusto en medio de la pandemia, el líder del
Congreso en Puebla, Gabriel Biestro, retomó
su intención de aprobar aquella iniciativa
que pretende darle facultad a los diputados
locales para designar a los titulares de las
contralorías en los organismos autónomos.
Esto, según el morenista, sin una intención
maliciosa de controlar al Instituto Electoral,
la Comisión de Derechos Humanos, el Insti
tuto de Transparencia y Acceso a la Infor
mación y la Universidad Autónoma de
aquella entidad. ¡Cómo van a creer! Solo se
ría, dice, para garantizar la rendición de
cuentas y evitar atracos o fraudes.

***

Que "ante la polvareda levantada funda
mentalmente por el escandaloso galopar de
legisladores de las bancadas de oposición,
al anuncio de incorporar a las Fuerzas Ar
madas en tareas de seguridad pública, y que
algunos han llegado a señalar como la milir
tarización del país", el líder de la Junta de
Coordinación Política del Senado de la Re

pública y jefe de la bancada de Morena, Ri
cardo Monreal Ávila, dijo estar orgulloso del
Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea, y que
no se debe distorsionar su imagen.

***

Nos aseguran que Monreal considera que
"muchos aprovechan los tiempos pandémi
cos para crear confusión y exhibir de mane
ra injustificada. Lamentó quelos ataques
provengan de un sector político que supues
tamente debería estar enterado de todas las
acciones legislativas". Para Monreal Ávila es
necesaria su presencia y no se trata de otor
garles facultades extraordinarias.
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El pasado ll de mayo el pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación resolvió la acción de inconstitucio

nalidad U2/2019 y sus acumuladas, respecto al decreto 351
de fecha 17 de octubre de 2019 del Congreso del Estado de
Baja California, con el que modificó el artículo octavo
transitorio de la Constitución local a fin de que el periodo
del gobernador Jaime Bonilla Valdez durara cinco años,
no dos como fue establecido el año 2014 a fin de que las
elecciones locales coincidan con las federales.

Desde un principio este decreto, conocido como Ley
Bonilla, fue rechazado por la comunidad jurídica y la po
lítica, toda vez que desde que se publicó la convocatoria a
elecciones ordinarias 20182019, en la base sexta se esta
blecieron los cargos de elección popular a ser votados, y
específicamente en el inciso a se incluyó "la Gubernatura
del Estado de Baja California para el periodo constitucio
nal del primero de noviembre de 2019 al treinta y uno de
octubre de 2021"

Por esto último fue considerado como evidente ataque
contra el artículo 105 constitucional, el cual define que
toda reforma electoral debe realizarse por lo menos con
noventa días de anticipación a la jornada electoral, y
contra los más elementales principios del Estado Demo
crático de Derecho, por lo cual diversos partidos políticos
y la Comisión Nacional de Derechos Humanos decidieron
promover las acciones de Inconstitucionalidad resueltas
a inicios de semana por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

Bajo esas consideraciones, el máximo Tribunal del

país, encargado de defender la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos y, en consecuencia, todas
y cada una de las decisiones políticas fundamentales que
dan forma a nuestro país como Estado Democrático de
Derecho, decidió por unanimidad invalidar el decreto 351.

Se tomó esa resolución por ser violatorio de los princi
pios de certeza electoral, de legalidad y seguridad jurídi
ca, de elecciones libres, auténticas y periódicas mediante
sufragio universal, libre, secreto y directo; el de no ree
lección y el de no retroactividad de las leyes, todos conte
nidos en los artículos 16, 35,105 y 116 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos. Violó también

los derechos de participación política (votar y ser votado)
y a votar y ser votado en condiciones de libertad e igual
dad entre todos.

Con esa invalidación se reafirmó el trascendente pa
pel del Poder Judicial en la vida y mantenimiento del Es
tado de Derecho y se reconoce la importancia del princi
pio de legalidad, pues si bien es cierto que la democracia
es el único régimen político en el que puedes obtener to
do con tal de que convenzas a los demás, es necesario que
siempre se respeten las reglas del juego, para que se per
mita la coexistencia pacífica entre interpretaciones de la
política muy distintas entre sí, con independencia de que
sean de derecha, de centro o de izquierda, toda vez que
dichas reglas garantizan la reproducción de la democra
cia y, por lo tanto, la permanencia de la libertad y la
igualdad de los hombres.

Así es el Derecho
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¡Dios misericordioso! El Premio Nelson Mandela de la
humanidad y luchador por la paz, Sheikh Esref Efendi
(SEE) advirtió que la propagación del Covid I9 "es la
última oportunidad para que el ser humano encuentre
a Dios y a la humanidad en su actual cuarentena". En
2018, SEE se reunió con el Gran Mufti de Rajasthan en
lodhpur, India con quien pronunció Masha Allah Allah
(Dios bendiga a Dios) dirigido a todos los mexicanos
que en la vulnerabilidad enfrentan la pandemia del
Coronavirus.

¿Por qué a México? "A diferencia del presidente
estadounidense Donald Trump quien no escucha a
Alá, los mexicanos sí y por ello, decidimos expresar
nuestra solidaridad hacia su nación". El Centro Sufira

baniya es la Casa de Dios y fue creado para la eterni
dad, pero emergió en 2004 con un trabajo por la paz y
humanidad. Al ser todos hijos de Adam pugnamos co
mo dijo Alá por la defensa de la criatura más bella que
es la mujer, quien ahora no bautizará a su hija como
Corona, sino quedará soltera" Sufirabaniya extendió
el saludo de Dios a México como ya sucedió con las
madres de la Sierra de Veracruz, socorridas por el
Sheikh las cuales permanecían aisladas pero, con
la entrega de alimentos y semillas para su consumo,
resistirán esta crisis.

Movilidad: Guanajua
to tiene dos mil 30 pa
cientes diagnosticados
con Covid19 en sus 46

municipios y es el tercer
lugar en el número de ca
sos registrados entre las

entidades del país. De los
enfermos, 22 fueron le
ves, 54 moderados y 24
graves de acuerdo con la
información del titular de

Salud estatal, Daniel Díaz
Martínez. Su similar de

Agricultura, losé Gutié
rrez resaltó los beneficios

de la agronomía susten
table como que su enti
dad ya sea el "refrigera
dor de México". Sobre las repercusiones de la pande
mia en el agro, reconoció que al permanecer los cam
pesinos distantes a las aglomeraciones y rancherías
son menos susceptibles a un contagio porque son
gente consciente y limpia que en la Fase3 dejaron a
los mayores de 60 años en casa y cosechan con segu
ridad e inocuidad alimentaria para preservar la cali
dad de los alimentos agrícolas, prevenir la contami
nación y las enfermedades transmitidas por su consu
mo. Aseguró que la agricultura local se basa en las
recomendaciones de la Agencia de Alimentos de los
Estados Unidos...

SMSEM: Las madres docentes del gremio, recibie
ron con agrado a distancia las Mañanitas para celebrar
el Día 10 de Mayo y el reconocimiento de su líder José
jpgtüe] Uribe quien destacó la importancia de este
sector en el gremio magisterial.

Don Francisco Torres Cano: No tengo palabras para
este momento, solo lleva mi familia los mejores re
cuerdos de Doña.Martha Teresa de Jesús Cano Durán

en nuestra mente y corazón.

El premio Nelson
Mandela de la huma

nidad y luchador por
la paz, (SEE) Sheikh
Esref Efendi advirtió

que la propagación
del Covid19 "es la

última oportunidad
para que el ser hu
mano encuentre a

Dios y a la humani
dad en su actual cua

rentena".
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Economía en todos los rincones
Ahora que es temporada de home office se revive una
pregunta que bien podríamos habérnosla hecho todos to
do el tiempo para generar los cambios más urgentes. ¿Por
qué necesitamos trasladarnos de un extremo de la ciudad
al otro? i.

Los grupos económicos más ricos buscan ciertas co
modidades: por ejemplo una mejor vivienda. Mientras
uno se aleje de las zonas que generan el empleo, obtiene
precios más asequibles para vivir en casa. Eso es com
prensible, pero deja de ser una buena idea cuando para
disfrutar esa casa debemos pasar horas en el congestio
namiento. Sin embargo, es común que el sacrificio sólo
sea de un miembro del hogar, mientras el resto realiza
viajes más cortos.

En el caso de los grupos económicos más desfavoreci
dos la realidad es distinta. En el balance entre vivienda

barata y el costo del transporte pierden por partida doble.
De un lado, el tiempo, con horas de traslados. Del otro
lado, el costo de pagar varios sistemas de transporte para
llegar al trabajo. Más de dos horas para 1.3 millones de
viajes en la Zona Metropolitana. Más de una hora para
siete millones de viajes, considerando todo tipo de
destinos.

Es una insensatez total hacer viajes de más de una
hora para ir a algún destino cotidiano; en concreto, para
trabajar, son más de 2.5 millones de personas que hacen 5

millones de viajes, ida o vuelta al hogar, destinando más
de una hora en cada viaje. En este momento no hay alter
nativas para ellos.

Los centros generadores de empleo son, en general,
los mismos: los corredores de empleo terciario (Periféri
co, Reforma, Insurgentes, Centro y Polanco  Granadas) c
las zonas industriales (Azcapotzalco, Iztapalapa, Naucal
pan, Tlalnepantla, Tultitlán, Cuautitlán y Ecatepec). Fue
ra de estas áreas, la generación de empleo es mínima.

Si nos preguntamos por qué tenemos congestión en el
transporte público pese a la Emergencia Sanitaria, la res
puesta es más o menos clara. Los empleos más precarios
se mantuvieron. Las mismas personas que antes de la
contingencia se desplazaban decenas de kilómetros du
rante horas son las que están apretujadas en el Metro y
transbordando en Pantitlán, San Lázaro o Buenavista
Son los que hacen la limpieza, los que vigilan, los que
realizan entregas a domicilio, los que reparan, los que
venden y preparan alimentos, los que no tienen cómo
decir a sus jefes #mequedoencasa.

La solución para ellos es la generación de nuevos po
los económicos. La pandemia debería servir para ampliar
subcentros económicos de la Zona Metropolitana. Nece
sitamos economía en todos los rincones, creación de em
pleos por distintos puntos de la ciudad y no sólo en el
poniente y norte. Necesitamos empleos en cada barrio
en cada alcaldía, en cada municipio. Que la cifra de em
pleos generados se acerque lo más posible a la Población
Económicamente Activa en cada demarcación, para evi
tar los grandes traslados.

Esta ciudad, esta metrópoli e incluso esta megalópolis
requiere nuevas estrategias. Requiere que los secretarios
de Desarrollo Económico de Ciudad y Estado de México.
Fadlala Akabani y Enrique Jacob, respectivamente, sean
visionarios y de manera conjunta estructuren políticas
que apunten hacia la creación de empleos en todos los
rincones, y sus jefes se coordinen para instrumentarlas.
Ojalá lo tengan claro.

Fecha: 13/05/2020

Página: 23

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Remes

Costo: 8,964

Página 6



Las giras están listas
Nos adelantan que el plan de reactivación que este
miércoles anunciará el presidente Andrés Manuel
López Obrador, durante su conferencia matutina,
muy probablemente incluirá el retorno de sus giras
presidenciales, al menos los fines de semana. De
hecho, los primeros lugares a los que acudiría ya están
definidos: se trata de zonas con refinerías.

Ricardo
Monrea!

Alfonso
Durazo

Otro pian»en el Senado

AMLO

A ia par del anuncio de hoy en la Presidencia, el CCE
tiene cita virtual con el Senado para empujar su plan
de protección a las cadenas productivas. Encabeza
el encuentro el líder de la Jucopo. Ricardo Monreal,
quien tiene agenda llena: el jueves se enlaza con el
rector de la UNAM, Enrique Graue; y el viernes con los
sectores automotriz, inmobiliario y de alimentos.

De la Fuente los asesora
El embajador de México ante Naciones Unidas, Juan
Ramón de la Fuente, participa en foros que buscan
soluciones integrales para enfrentar la pandemia en
Nueva York, capital financiera y cultural de EU, pero
también epicentro dei COMI) 19. Ayer, acompañó al
secretario general de la ONU, Antonio Guterres. en un
encuentro virtual en ese sentido.

30 años del Cenapred

Tiempo extra para Acuña
Se amplía el tiempo de Francisco Javier Acuña como
presidente del INA1. hasta que haya condiciones de
realizar una elección de nuevo titular. Ayer vencía
su periodo, pero debido a la emergencia sanitaria, el
pleno del Instituto determinó, en sesión a distancia,
que siga en el cargo, pues falta que el Legislativo
nombre a los dos integrantes que están pendientes.

Juan Ramón
de la Fuente

De aniversario está el Centro Nacional de Prevención

de Desastres (Cenapred), pues ayer cumplió tres
décadas de su fundación. La felicitación institucional

corrió a cargo del titular de la SSPC, Alfonso Durazo.
quien entabló una charla v irtual con el coordinador
nacional de Protección Civil. David León, y el director
general del Cenapred, Enrique Guevara.

Francisco J.
Acuña
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• Fernando Laméeros, presidente
del patronato de! Teletón, puso a
disposición de* gobierno federas .
23 Críts que se reconviertan en
centros de saíud para la atención
de pacientes con COVID19.

• Cevher Toktas, futbolista turco,
asesinó a su hijo de 5 años que
estaba internado en un hospital
por COVID19. Pero no lo mató
por miedo ai virus, sino porque
"no ¡o amaba" dijo a ía policía.

• £1 que explotó contra los chinos
fue ei cantante Bryan Adams; re
cibió una ola de criticas al escribir

en sus redes "malditos comedo

res de murciélagos, bastardos",
deberán "volverse veganos".

Fecha: 13/05/2020

Página: 13

Area cm2: 58

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,364

Página 8



¿A QUÉ REGRESAMOS
DESPUÉS DEL COVID19?

I ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Es la pregunta que muchos se hacen, si
no hay políticas públicas para atender los
daños colaterales de la pandemia

ndependientemente de la decisión que
I tomen la SEP y los 32 estados de la Re

pública para reanudar clases o no el 1 de
junio, el sistema educativo en México no
podrá ser el mismo después de la pande

===== mia provocada por el COVID19.
El doctor Manuel Gil Antón, investi

gador del Centro de Estudios Sociológicos del Colegio de
México, lo resumió de esta forma en El Heraldo Radio,
con Salvador García Soto: nada será igual. Y antes de
decidir si regresamos a clases, nos deberíamos preguntar,
¿a qué vamos a regresar?
De entrada, habría que empezar por revisar cuál fue

el impacto que provocó entre niños y adolescentes el
confinamiento y la educación a distancia.
Habrá que tomarse el tiempo para escucharlos y aten

derlos. Muchos de ellos llegarán a las aulas sin sus
abuelos, sin sus padres y sin algún ser querido que perdió
la vida por causa de la mortal enfermedad.

La recomendación de este experto es crear un módulo de
arranque, de semanas o meses, dedicado a entender y expli
car lo que pasó, y paralelamente debatir sobre la for
ma en que se evaluará el desempeño académico de los

, estudiantes.
Abonando a lo que dice Gil

Antón, las autoridades tendrán
que someter a revisión el sis
tema educativo a distancia,
porque si bien el programa
Aprende en Casa de la SEP
sirvió para que no se perdiera

el ciclo escolar, lo cierto es que
prácticamente la mitad del país carece de acceso a internet y
muchos estudiantes, de nivel básico, se quedaron en blanco.
Siendo así, hay mucho trabajo por hacer en el terreno

de la academia y la tecnología, aunque eso podría pasar
a segundo plano si no hay un programa específico para
atender los daños emocionales y sexuales derivados
del confinamiento.
De enero a la fecha, la violencia sexual contra niños y

adolescentes se incrementó en 41 por ciento, y no hemos
escuchado a una sola autoridad referirse al tema.

Desde el más alto de los funcionarios federales, hasta el
más modesto de los voceros de la emergencia sanitaria, lo
han desdeñado. Lo tratan de manera superficial y no hay
políticas públicas encaminadas a disminuir los ataques con
tra niños, adolescentes y mujeres en el seno de la familia.

Se niegan a reconocer una realidad, como si se tratara de
la basura bajo la alfombra. Aunque la situación es mucho
más grave de lo que parece.
De enero a marzo se presentaron 960 denuncias en

el país por violencia de género, de las cuales 240 están
catalogadas como feminicidios.
Si la 4T, encabezada por el presidente Andrés Manuel

López Obrador, no reconoce esto ni las afectaciones que
el confinamiento ya provocó entre la niñez mexicana, y no
desarrolla políticas públicas para atender estos fenóme
nos, ¿a qué carajos regresamos después del COVID19?
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Nada está
perdido si se tiene el ualor de proclamar que todo está
perdido y hay que empezar de nuevo".

HAY QUE
EVALUAR EL

IMPACTO DEL
CONFINAMIENTO
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LA CASA BARTLETT

El hecho de que un colaborador del
titular de la ¿77. sea el dueño de la casa
de campaña de AMLO es un escándalo

sta semana recibimos una nueva entrega
de la saga de corrupción más grande de
la que tengamos noticia en el sexenio. En
esta ocasión, el tema fue la casa de la calle
de Chihuahua 162 en la colonia Roma,
que funcionó como oficina de campaña
de López Obrador, sede del gobierno de

transición y ahora es propiedad del partido Morena.
El reportaje de Carlos Loret revela que esta casa  que

aparecía todos los días en los noticiarios como foro del
presidente electo era propiedad de un cercanísimo co
laborador de Manuel Bartlett: José de Jesús Hernández
Torres.

Podría parecer una revelación de poca trascendencia
si no quiere verse el panorama completo. Defensores
del gobierno se abocaron a minimizar el dato en redes
sociales. ¿Dónde está la corrupción en que el Presidente
de la República haya rentado una casa a un conocido?

Para empezar, el dueño de la propiedad no fue un cola
borador cualquiera de Bartlett. Lo acompañó al menos en
siete cargos distintos; cuando fue candidato, cuando fue
funcionario de partido, funcionario de gobierno federal en
varias posiciones y también cuando fue gobernador en

Puebla. No se trata de un colabo

rador más. Es un fiel escudero...
uno que lo ha acompañado a
todas y en todo.
Reportajes previos han re

velado que Manuel Bartlett y su
familia son dueños de un impe
rio inmobiliario inexplicable con
valor de más de 800 millones

de pesos y de 12 empresas que han sido en distintos mo
mentos proveedoras del gobierno. Nada de esto aparece
en las declaraciones del funcionario ante la Secretaría de
la Función Pública.

El asunto todavía se vuelve más turbio cuando encon
tramos que Hernández Torres, el dueño de la casa, es socio
del hijo de Bartlett, León Manuel Bartlett, quien, según una
investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad, vendió 20 ventiladores al Instituto Mexicano
del Seguro Social a un aparente sobreprecio: 34 millones
de pesos. Ese mismo hijo ha recibido contratos por más
de 162 millones en este gobierno.

Si además agregamos que Bartlett padre es un funciona
rio de primer nivel del gobierno federal, entonces el hecho
de que Hernández Torres sea el dueño de precisamente
esa casa resulta en un escándalo aún mayor.
La propiedad de la casa no es un dato cualquiera. Sig

nifica que Bartlett, sus amigos y su familia han estado
muy cerca de López Obrador desde la campaña. Sus
propiedades fueron usadas con fines electorales y se han
beneficiado con millonarios contratos públicos. De ese
nivel es la cercanía entre el Presidente y el funcionario
más corrupto del gobierno... aunque perdonado por la
secretaria de la Función Pública.
¿Qué impide que el Presidente se indigne con la co

rrupción de Bartlett como justificadamente se indignaba
con la del PRI o la del PAN? ¿Por qué lo protege como,
según él, no protegería ni a sus propios hijos? Esta casa
es el primer eslabón tangible del vínculo entre Bartlett,
el dinero y el poder dentro del régimen lopezobradorista.

¿QUE IMPIDE
QUE EL

PRESIDENTE
SE INDIGNE?
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a pregunta sobre lo que pasa en materia
de transporte y comercio entre los países
de América Central y México es cada vez
más frecuente. Es importante regional
mente, y en relación con su papel como
conector interregional.

El camino en ese campo se torna más
difícil durante el pico de la propagación de COVID19.
Tomadores de decisiones analizan las opciones en materia
de transporte y comercio. Posibles, las que apuntan como
ser las mejores, o realizables cuando las decisiones de
penden de actores que no responden sólo a las realidades
locales o internas.

Por la parte terrestre, Central America Data alertó que
la cadena logística de suministro que comparten los países
centroamericanos se ha complicado a raíz de medidas de
protección a la salud recientemente adoptadas. Colocan
la actividad económica, en particular a la comercial y la
de transporte en una situación muy difícil en el periodo
de adaptación al nuevo contexto global.
La respuesta de las empresas transportistas regionales

ha sido en algunos casos la de detener las operaciones
como medida de presión a los gobiernos, lo que puede
incidir en el abasto de productos y la reducción de los
intercambios de productos.
Un ejemplo de ello es el hecho de que países como El

Salvador, Costa Rica y Panamá han limitado a 72 horas

el tiempo que pueden per
manecer los conductores de
vehículos de carga, lo queGOBIERNOS DE LA
incluye el tiempo para hacerREGIÓN DEBATEN
trámites fronterizos, cargarCUÁLES SON LAS
y descargar las mercancíasMEJORES MEDIDAS
y la posibilidad de que los
vehículos retornen con la
carga programada.

En este contexto, una nueva generación de acuerdos
políticosociales en materia de transporte y comercio se
tornan cada vez más necesarios. En marzo, la Federación
de Cámaras de Comercio de Centroamérica, (FECAMCO),
reportó la disminución de sus ventas en el periodo, por
reducción de operaciones, problemas para adquirir bienes
e insumos y aumento de costos.
Se suma que el segundo consorcio aeronáutico más

importante de América Latina y El Caribe, que integra a
Avianca, Tampa Cargo, Aerogal y lo que antes constitu
yó el grupo centroamericano TACA y sus filiales; pidió
acogerse a las regulaciones de bancarrota en los Estados
Unidos de América.

Proveedor clave de transporte regional, incluso en si
tuaciones de emergencia como la actual, en estos meses
ha operado 50 vuelos especiales que han conectado a
Colombia. Guatemala, El Salvador y Panamá, al mismo
tiempo que ha sido afectado severamente por la pandemia.
En espera de apoyos externos, de inversión que es

timule y fortalezca la sustentabilidad del transporte, el
comercio y la infraestructura, los gobiernos de la región
debaten cuáles son las mejores medidas para asegurar
que el paso por el momento crítico de la pandemia sea
el menor posible, en el camino a la etapa de convivencia
con la pandemia en los próximos meses.

""Catedrática universitaria
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i te mueves hoy por Cancún, por su zona
S hotelera, su aeropuerto, sus playas, sus

carreteras y aún por el centro de la ciudad,
difícilmente verás un alma..., parece un
pueblo fantasma.

La descripción es de Fernando Martí
Brito, cronista de Cancún y director del

Foro Nacional de Turismo, quien hoy ve convertido el
principal destino turístico del país en un/oco rojo de muer
tes y contagios por el coronavirus (la tasa de letalidad en
Quintana Roo es una de las más del altas del país: 17.26).
Y lo peor del caso; con un futuro próximo nada

promisorio. Ya de por sí, la tasa de desempleo en abril
fue devastadora.

La peor del país.
De las 551 mil 247 personas que perdieron el empleo

el mes pasado, según los datos del IMSS, 18.1 por ciento
(el peor de todo el país) correspondió precisamente a
Quintana Roo, a Cancún en particular.
Explica Martí lo que sucede y lo que ve venir para

Cancún:

La industria más afectada por la pandemia es el tu
rismo, porque para hacer turismo —inicia requieres
 movilidad en primera instancia

(viajar de un lado a otro, ir a un
LA TASA DE aeropuerto, a un hotel) y con

OESEMPLEO EN vivencia, proximidad física, ir a
ABRIL FUE la disco, ai antro. El turismo no

m>,;. GT. nn". funciona con distancia social.DtVAMADUItA " , , ,
Cancun, ademas, funciona

 como una isla. El 95% de sus

visitantes llega por avión. In
cluso los que habitamos aquí, usamos el aeropuerto para
movernos. Y mientras no se resuelva el problema de las
líneas aéreas.,. Se habla de reactivar primero el turismo
carretero, pero eso a Cancún no le funciona, porque lo
único cercano es Mérida, acaso Campeche.

Se ve sombría la situación...
El Consejo de Promoción Turística, refiere, hizo una

campaña para España. El gobierno español dio a conocer
un calendario de apertura en cuatro fases, jen ninguna
está levantar las restricciones de viaje! Los españoles no
viajarán (y como ellos, seguramente ocurrirá otro tanto
en muchos otros países). Enlatamos la campaña.
¿Qué viene entonces para Cancún? Creo apunta

Martí que habrá una gran migración. La gente se irá.
Muchos de los que aquí están vienen de zonas rurales
o ciudades pequeñas y no van a aguantar sin ingresos.
Muchos empleados y empresarios, igual. Casi todos so
mos migrantes.
La hotelería sufrirá, pero casi toda es de cadenas in

ternacionales. Han despedido ya a muchos empleados.
Van a ir abriendo paulatinamente. La cadena RIU, por
ejemplo, tiene 11 hoteles. 10 están cerrados, sólo mantiene
uno abierto donde tiene concentrada a toda su gente. Lo
mismo harán probablemente las otras cadenas. La suerte,
resume el cronista de Cancún, "se ve como negra".

• ••

GEMAS: Obsequio de la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum. "Se espera que en las
siguientes semanas siga todavía aumentado el núme

ro de hospitalizados".
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¿EL COVID19
MATARÁ LAS CLASES?

Igual que como paso en otras cosas,
el nivel económico determina el éxito
o fracaso de los alumnos

egún el cálculo oficial, dentro de seis días
regresarán, paulatinamente, las activi
dades normales a algunos municipios
del país libres de contagios de coronavi
rus. Otro pronóstico menos optimista lo
manda hasta el 1 de junio. No veo cómo.
Pero el problema no solamente es de

calendario, sino de recursos, de dinero.
La pandemia nos obligó a cancelar clases presenciales

en todos los niveles y a recurrir al modelo de clases a dis
tancia. Algo nuevo para muchos millones de estudiantes
mexicanos. Desgraciadamente, igual que como pasa en
otras cosas, el nivel económico determina el éxito o fracaso
de los estudiantes.
Como sabemos, 40 por ciento de los estudiantes del

país no tiene acceso a internet. Además, muchos lo tienen
sólo a través de tarjetas de prepago, que, en las actuales
condiciones económicas de millones de familias, se con
vierten en un artículo prescindible.

Claro, las clases de nivel básico también se transmiten
por la radio y televisión públicas, pero ese modelo tiene
sus desventajas.
Parte de la dinámica que ayuda reforzar el aprendizaje
es, precisamente, la interacción
con los maestros y los com
pañeros. Las clases por tele o
radio condenan a los niños a ser
pasivos y memorizar todo. Es
un modelo arcaico que inhibe
la creatividad, la comprensión
y análisis de los conocimientos.
Además, no hay muchos pro

fesores que atiendan y den seguimiento personalizado a
sus alumnos.
Aún es muy pronto para saber con exactitud el nivel de

aprovechamiento de los alumnos en las clases a distancia.
Y debo darle una noticia desagradable: el regreso a las
aulas no será la solución.
Inexplicablemente, Andrés Manuel López Obrador

ordenó, hace tres semanas, un recorte de 75 por ciento
al presupuesto de recursos materiales y servicios gene
rales a todas las dependencias federales. Eso incluye a la
Secretaría de Educación Pública, Conalep, Colegios de
Bachilleres, etcétera.
Es decir, habrá menos dinero para producir televisión

educativa, para jabón o gel antibacterial en las escuelas, para
pagar el agua, la luz o comprar cubrebocas, por ejemplo.
¿Así quieren regresar a clases presenciales?

La semana pasada se reabrieron las escuelas en Wuhan,
China, donde estalló la pandemia de coronavirus. Ahí, los
alumnos llegan con cubrebocas al colegio. Son recibidos
con un profesor o profesora que también usa tapabocas
y les rocía desinfectante en las suelas de los zapatos. Los
niños se quitan el cubrebocas y lo tiran en un bote de
basura en la puerta del colegio. Después ingresan y de
inmediato se lavan las manos, les toman la temperatura,
los desinfectan la ropa y se colocan un cubrebocas nuevo.
Ya en el salón, previamente sanitizado, se colocan a dos

metros de distancia de los demás alumnos y su pupitre
tiene un acrílico transparente que lo separa de los demás.
¿Aquí se hará lo mismo cuando los niños regresen a

las escuelas? Lo dudo.
ES PRONTO

PARA SABER
EL NIVEL DE

LOS ALUMNOS
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LA MAÑANERA VESPERTINA
_J

( (improbamos que ki
mentira repetida sirve
para conservar el poder

Qué novedades tuvimos
• en últimos días? Pocas.
V Se acumularon los

datos sobre el desmo
ronamiento de la econo
mía del país, provocado

en medida importante por la pandemia,
pero sobre todo sí, aburre decirlo otra
vez, antes, durante y después del virus,
por decisiones del Presidente, que logró
poner en fuga a inversionistas y en nega
tivos al PIB. ¿Qué dijo ante esta evidencia,
él, que hace todavía no muchos meses
presumía de cómo superaría por goleada
los crecimientos mediocres de Calderón

y Peña; él, que clamaba por proteger a las
Pymes? Que el PIB es un criterio neolibe
ral, que no importa, que lo que importa es
lo espiritual, y que la empresa que tenga
que quebrar, que quiebre.
Se acumularon también las sospechas

y hasta las evidencias de que la corrup
ción no se ha terminado: es un muerto
con buena salud. Y es que se nos dejaron
venir el caso Bartlett, y el de los otros ven
tiladores, y las nuevas acusaciones contra

Ana Gabriela Guevara. No es poco para
una semana de chamba.
Se confirmó que no,

no bajan los índices de
inseguridad, como nos
prometieron, sino que su 
ben y Junto con pegado,
que siempre no, no sale
el Ejército de las calles. Que de hecho
ahí seguirá, segurito, en 2024. Adiós,
desmilitarizaron.

Se multiplicaron asimismo las eviden
cias de que al personal de Salud no le llegó
a tiempo el equipo para enfrentar una
epidemia, a pesar de que el Presidente
aseguró que así sería, y, más de fondo,
que no, nuestro sistema de Salud no iba
a alcanzar estándares británicos. Por el
contrario, el Presidente que nos iba a

llevar a Inglaterra nos llevó a Cuba o a
Bolivia, elijan su geografía, porque luego
de decir que muchos médicos habían
intentado enriquecerse, cosa falsa, usó
de modelo de buen doctor nada menos
que al Che, aficionado confeso a dar tiros
en la sien. No creo que muchos doctores
del National Health Service tengan un
curriculum parecido.

Por último, el Presidente nos dijo que

se aferraba a sus "programas sociales",
que son para rescatar a los más pobres,
pero un estudio del Coneval confirmó
lo que sabíamos: que esos programas ni
son suficientes ni se basan en un estudio
poblacional mínimamente serio, y que
esa estrategia, dicho en una línea, va a
ser un golpe terrible, justamente, para
los pobres, de los que este año habrá 10
millones más, porque en realidad no hay

un programa que se dirija
específicamente a ellos.
Pero también confir

mamos perdonarán el
pesimismo que la popu
laridad del Presidente, su
aceptación, se mantiene

en niveles altos o muy altos. O sea, com
probamos que la mentira, repetida una
y otra vez, es una magnífica forma de
conservar y hasta ampliar el poder. Por
eso, sí hubo una novedad: oooooootra
mañanera, nada más que vespertina.
Cinco de la tarde. Porque sí, aquí las ma
ñaneras son cuando yo digo.
LA POPULARIDAD
DEL PRESIDENTE

SE MANTIENE EN
NIVELES ALTOS
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n mal chiste se convirtió la propuesta del
E diputado Amado Cruz para reformar el

artículo 11 de la Constitución de Vera
cruz, a fin de que los padres de hijos na
cidos en el estado se les naturalice como

_ veracruzanos con derechos electorales.
Tiene dedicatoria para la secretaria de

Energía, Rocío Nahle, quien es zacatecana y que se am
paró para mantener la senaduría por Veracruz. Nahle será
candidata al gobierno por voluntad morenista, aunque la
Constitución exija haber nacido en el estado. La ley no
importa; dicen que tienen mayoría. Otra raya más a la cebra.
VALLE DE TOLUCA; Una ola de rumores sobre que la

sanitización en varios municipios es dañina a la salud, llevó
a habitantes de Almoloya de Juárez, a vandalizar patrullas
y golpear a policías. El fiscal Alejandro Gómez Sánchez,
tiene pistas sólidas del origen de esa información. Hay
nueve municipios con estado de alerta por esos rumores.

EDOMEX Para desahogar hospitales saturados por el
COVID19, Alfredo Del Mazo habilitó el Centro de Con
venciones de Toluca, donde se colocaron500 camas hos
pitalarias; el Centro Cultural Bicentenario, 180 camas; 158
en el Teletón de Tlalnepantla; en el deportivo Tonanitla,
  100 camas, y en Ciudad Jardín

de Nezahualcóyotl, instalarán
LUCES ROJAS 100 camas. Evitan contagios de

cp FwriFKrnFM coronavirus a otros enfermos.
EN LÁZARO BCS: Gobernar al ojo de buen
OÍRDENAS

El gobernador pamsta Carlos
Mendoza autorizó a universita

rios volver a clases el 1 de junio,
pero los de preescolar a preparatoria se quedan en casa.
Abrirá varios sectores económicos como el hotelero. El
presidente de la Conago no ofrece protocolos, ni justifica
científicamente su decisión.

JALISCO: Mientras Cofepris, que encabeza el morenista
José Novelo Baeza, bloquea decenas de miles de pruebas
rápidas para detectar COVID19, así como otros insumos,
el empresario farmacéutico Carlos Lomelí, afín a Morena,
tiene hasta para regalar. Le dio al gobernador Enrique Al
faro 5 mil pruebas. ¿Reconciliación con el exaspirante a la
gubematura y el líder virtual de Movimiento Ciudadano?

COAHUILA Empresarios proveedores deAHMSA, de
Alonso Ancira preso en España, imploran al IMSS, de Zoé
Robledo, la firma de convenios para prevenir el congela
miento de sus cuentas, en momentos de la crisis sanitaria.
Le pidieron ayuda al gobernador Miguel Riquelme, para
que intercediera con Zoé, pero no le han dado cita desde
hace un mes. Siguen sin verlo ni oírlo en la 4T.
MICHOACÁN Las luces rojas se encendieron en el

Puerto Lázaro Cárdenas, el principal receptor de mer
cancías del país procedentes de Oriente, al detectarse que
el 44% de los enfermos por coronavirus en la entidad, que
gobierna Silvano Aureoles, se ubican ahí.

QUINTANA ROO: La oposición a Morena en el Congre
so local terminó con la disputa de diputados morenistas
por el control de la Jucopo. Tras casi dos meses de pleitos
callejoneros, la mayoría de PAN, PRI y PVEM le quitaron
el apoyo a Alberto Batun, para consolidar el liderazgo
de Reyna Durán. En el poder, Morena se destroza desde
sus entrañas.

Fecha: 13/05/2020

Página: 15

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,704

Página 4



¿Para qué volver a clases?; riesgo
de contagio y 700 mil empleos menos
• Se debe volver a clases?
C ¿Como para qué?

Enrique Altara Ramírez, gobernador de Jalisco, fue el primero en anunciar que en su estado
los alumnos y estudiantes no regresaran al salón y que el curso se concluirá vía remota.

Internet y televisión abierta.
A Jalisco se sumó Tamaulipas, cuando su gobernador Francisco Cabeza de Vaca dijo que

tampoco volverán a las aulas.
Y le siguieron el inexistente Silvano Aureoles Conqjo, de Michoacán, y Miguel Angel

Riquelme Solís, de Coahuila.
Ayer, Carlos Mendoza Davis, de Baja California Sur; Jaime Rodríguez Calderón, de Nuevo León.
Y se sumarán Bíya California, Morelos, Puebla, Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro

y San Luis Potosí.
Todos coinciden en que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador abandonó a los

estados en la crisis sanitaria, no les destinó recursos extras y los dejó al sálvese quien pueda.
Nadie vendrá a rescatarnos si esto se llega a complicar. Hasta los estados hemos

estado solos bajo una lógica de "sálvese quien que pueda". Así que esto lo vamos a
superar nosotros juntos: la sociedad michoacana siendo responsable y el gobierno estatal
actuando adecuadamente, tuiteó Aureoles Conejo.

Siendo honestos, den qué cambia que los niños, adolescentes yjóvenes no regresen a clases?
Son 25 millones en todo el país, en el nivel básico.
Más 1.5 millones de maestros.
Más un número similar de trabajadores administrativos.
Multiplíquelo por los integrantes de la familia para que obtenga un número aproximado

de posibilidades de contagio.
Porque todos son posibilidades.
Aunque parezca exagerado.
Cuando menos hay un padre o una madre en casa. 0 ambos.
Y un hermano, o más.
Y un abuelo o una abuela. 0 los dos.
Si se hace el cálculo, la cifra es escalofriante: 50 millones de los 124 millones que habitan el país.
Esa es una cadena de contagio impresionante.
Que termine y que califiquen con lo que ya tienen los maestros.
Ya se había avanzado casi dos terceras partes del curso.
Son catorce o quince proyectos en el programa de la Secretaría de Educación Pública

(SEP9 para secundaria. Falta la tercera parte. Primaria también califica.en trimestres.
Que terminen el curso vía remota y que les repitan la calificación. No pasa

absolutamente nada.
Anoche, Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud, dijo que volverán hasta que haya

condiciones.
La fecha tentativa es el 1 de junio.
En la CDMX y el Valle de México eso es absolutamente improbable.
Anthony Fauci, director de epidemiología en Estados Unidos, alertó ayer en video

conferencia con el Senado de su país, que regresar sin planeación y aventurarse a reactivar la
economía puede provocar un pico de nuevo y la recaída sanitaria y económica podría ser peor.

En el anunció que harán hoy en Palacio Nacional Andrés Manuel López Obrador y su
equipo para reabrir en el sector automotriz, minero y de la construcción en una nueva
normalidad, se prevé que poco más de 300 municipios reciban luz verde para abrir.

Construcción, minería y fabricación de equipo de transporte fueron declarados
actividades esenciales, en una reunión virtual de gobernadores con el Consejo de Salubridad.

Y a propósito de luz verde, el semáforo anunciado para dar seguimiento a la reapertura
operará a partir de junio.
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Ayer se sumaron 353 muertos para 3 mil 926.
Y mil 997 casos nuevos, el mayor aumento desde que comenzó el conteo.
¿Y la curva aplanada?
China, donde comenzó, sumó 4 mil 633 muertes.
Falsos negativos
A eso, hay que sumar que al menos 20 por ciento de las pruebas no detectan todos los

casos positivos de Covid19.
O sea, falsos negativos.
Y el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE) ya pidió usar las

pruebas que llegaron de China el 31 de marzo.
Convenio
Fundación Teletón, con sus 23 años de historia y sus 23 CRIT se une a la lucha contra la
pandemia de coronavirus.

Fernando Landeros Verdugo, su presidente, acudió con Mauricio Vázquez Ramos,
presidente y director general de Ovaciones, y José Francisco Aguilera de Alba, ambos
integrantes del patronato, así como Rossana Corona, directora general adjunta.

La atención y capacidad es distinta en cada una de las instalaciones en todo el país.
Firmaron Claudia Sheinbaum, Alfredo del Mazo, Jorge Alcocer y Fernando Landeros.

Atestiguó Andrés Manuel López Obrador.

Casi 700 mil empleos perdidos
Andrés Manuel lo dijo el sábado ya lo había dicho días antes y ayer se precisó el dato: 555
mil 247 empleos se perdieron en abril.

Y en marzo 130 mil. Suman 685 mil 540.
Casi 700 mil.
El impacto será jamás visto.
De hecho, el preciso lo advirtió: ahorren.
Y sí, ahorren porque esto va a estar peor.

Vámonos: No se militarizará a México. Nomás se quedará el Ejército en las calles.
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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LeyBonilla, una chuza partidista criminal
El senador Germán Martínez puso el dedo en la llaga y pidió que se investigue el caso de

la Ley Bonilla que en la Corte del Ministro presidente, Arturo Zaldívar echó para atrás
la inconstitucionalidad de querer gobernar 5 años cuando en las elecciones fueron

por dos años.
La investigación es contra los diputados de todos los partidos del Congreso local de Baja

California que hicieron los cambios a un mes de concluir la legislatura, sabían que Jaime
Bonilla ganó las elecciones a la gubernatura y dejaba fuera a los panistas con Francisco "Kiko"
Vega. Perdieron todos los distritos y municipios. Nada que hacer en el estado.

La estrategia sin duda fue bien planeada y claro, cualquier cuestionamiento sería
derribado con el argumento que fueron los panistas y priistas quienes aprobaron a este
gobierno entrante que es de Morena y con ello se legitimaría esa práctica fraudulenta.

Germán Martínez, un senador con mucho olfato y con sobradas tablas políticas, sabe
dónde hay gato encerrado y ahí está la mejor prueba.

Es un caso que sin duda lleva responsabilidad penal, por ello Germán tiene más que
claro que se debe investigar a todos los diputados sinvergüenzas de todos los partidos del
Congreso local que aprobaron esa corrupción.

El senador describe bien que el propio Ministro presidente de la Corte Arturo Zaldívar
dijo que había corrupción y por eso se debe investigar a través de la Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz Manera.

"Raras veces los ciudadanos tenemos la oportunidad de ver que se haga una chuza
partidista criminal donde todos los partidos metieron, sinvergüenzamente la mano aun
fraude a la Constitución como dijo el Ministro Zaldívar. Y por ello, el fraude debe ser
sancionado criminalmente".

Germán sin tapujos dijo que hubo trasiego de dólares, hubo promesas de cargos y hubo
recompensas a quienes votaron ese fraude como lo llamo el Ministro.

Los panistas de Marko Cortés sabían que esos diputados de B^ja California tendrían que
ser, no solo expulsados de sus partidos, sino hasta investigados, Fue muy obvio, sostienen.

Bueno, ahora que la Corté les dio palo, les cambia todo el escenario político y de su
proyecto que tendrá que gustar a dos años su plan de gobierno, aunado a que las elecciones
para sucederlo van para el 2021junto con las intermedias de la Cámara de Diputados y en
consecuencia Bonilla puede pasar a la historia como el gobernador tramposo que quiso violentar
la Constitución a cambio de unas monedas. De los diputados apenas comienza su pesadilla.
REUNION CON AMLO SIN CHILAQUILES
Ricardo Monreal visitó ayer al Presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional,
solo que ahora no hubo desayuno con chilaquiles verdes ni rojos. Fue para tratar, entre otros,
la mediación con el sector empresarial, Monreal sabe conciliar y cabildear, es la parte fina
que sin duda ayudará al Presidente.

Por ejemplo, anote la reunión que sostendrá el líder de los senadores con la cúpula o
mandamás empresarial este miércoles para reforzar la estrategia de reactivación económica y
que empuje para su ok en Palacio Nacional, es decir afinar la petición que convenza a AMLO.

Para que se dé cuenta del tamaño del encuentro va Carlos Salazar del CCE, Gustavo
de Hoyos de Coparmex, Francisco Cervantes de Concamin, Antonio del Valle del Consejo
Mexicano de Negocios, José Manuel López Campos de Concanaco.

Además de Luis Niño de Rivera de la asociación de Bancos de México, Bosco de la vega
de Consejo Nacional Agropecuario, Sofía Belmar Berumen de Asociación de Instituciones
de Seguros, Vicente Yaflez de Tiendas Autoservicio y Departamentales, Natham Poplawsky
de Canaco CDMX, Enoch Castellano de Canacintra, Alvaro García Pimentel de Mexicana de
Intermediarios Bursátiles y Valentín Diez Morado de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología.

Y si falta más carnlta, agregue que el viernes sostendrá también una reunión con el sector
automotriz y alimentaria a punto de entrar en operaciones. Entonces que platicaría con el
Presidente porque sin duda el mensaje de Monreal será más que significante.
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REUNION CON AMLO SIN CHILAQUILES
Ricardo Monreal visitó ayer al Presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional,
solo que ahora no hubo desayuno con chilaquiles verdes ni rojos. Fue para tratar, entre otros,
la mediación con el sector empresarial, Monreal sabe conciliar y cabildear, es la parte fina
que sin duda ayudará al Presidente.

Por ejemplo, anote la reunión que sostendrá el líder de los senadores con la cúpula o
mandamás empresarial este miércoles para reforzar la estrategia de reactivación económica y
que empuje para su ok en Palacio Nacional, es decir afinar la petición que convenza a AMLO.

Para que se dé cuenta del tamaño del encuentro va Carlos Salazar del CCE, Gustavo
de Hoyos de Coparmex, Francisco Cervantes de Concamin, Antonio del Valle del Consejo
Mexicano de Negocios, José Manuel López Campos de Concanaco.

Además de Luis Niño de Rivera de la asociación de Bancos de México, Bosco de la vega
de Consejo Nacional Agropecuario, Sofía Belmar Berumen de Asociación de Instituciones
de Seguros, Vicente Yaflez de Tiendas Autoservicio y Departamentales, Natham Poplawsky
de Canaco CDMX, Enoch Castellano de Canacintra, Alvaro García Pimentel de Mexicana de
Intermediarios Bursátiles y Valentín Diez Morado de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología.

Y si falta más carnlta, agregue que el viernes sostendrá también una reunión con el sector
automotriz y alimentaria a punto de entrar en operaciones. Entonces que platicaría con el
Presidente porque sin duda el mensaje de Monreal será más que significante.

ESPIAR 0 NO ESPIAR A RICARDO GALLARDO

Parece que en San Luis Potosí a más de un político con aspiraciones al gobierno del estado no
les cuadra para nada el crecimiento que lleva el diputado federal y ex alcalde de Guadalupe,
Ricardo Gallardo que ahora hasta lo andan espiando.

En su casa descubrió que le instalaron videocámaras y equipo de espionaje en diversas
partes de del interior de su propiedad cuando revisaba el corte de los cables que hicieron
para desactivar su alarma de seguridad.

Las reacciones no se hicieron esperar, la bancada del Partido Verde que comanda Arturo
Escobar, condenaron los hechos. Como líder Escobar pidió a las autoridades federales y del
estado esclarecer estos hechos que ponen en riesgo la integridad de su compañero y amigo,
así como la de su familia.

A ver que dicen los gobiernos de los tres niveles, no vaya ser que como al del estado que va
de salida los números a su partido y aspirantes no le favorecen se haga como el tío loto.
TELETON SE SUMA ATENDER COVID19

El Presidente Andrés Manuel López Obrador salió de muy buen humor en su conferencia
mañanera, además de felicitar a las enfermeras en su día, hablo sobre el convenio que su
gobierno logró con la fundación de Teletón para que se utilicen sus centros de rehabilitación
en atención a pacientes del COVID19. Que es una muestra de solidaridad de esa fundación
que encabeza Fernando Landeros "y que aquí esta con nosotros". Claro, Landeros ahí estaba
junto con Mauricio Vázquez, presidente de esta casa editora Ovaciones, Francisco Aguilera y
Rosana Corona, todos del patronato.

Landeros de entrada reconoció a todos los que han hecho posible construir esa obra
desde hace 23 años empezando por Emilio Azcárraga de Grupo Televisa y como señaló
el Canciller Marcelo Ebrard, hoy ponen estas instalaciones que se construyeron con
perseverancia y tanto amor, a disposición de los mexicanos que hoy más lo necesitan.
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Aviso de lo que viene
Los datos que dio a conocer el día
de ayer el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía respecto
a la actividad industrial en el país
son un serio aviso de las afecta

ciones que tendrá el sector por la
contingencia sanitaria. Durante
el mes de marzo, la actividad
industrial tuvo una contracción

del 34 por ciento, la mayor caída
desde 2009. En parte, esta caída
obedece al inicio de la declara

toria de emergencia en el país,
sin embargo los datos de abril, ya
en medio de la crisis podrían ser
devastadores. Este sector repre
senta casi una tercera parte de la
actividad económica en el país,
por lo que las secuelas se dejarán
sentir por bastantes meses, y la
recuperación será cuesta arriba.

Nueva reunión con CCE

Los coordinadores de los grupos
parlamentarios del Senado de la
República sostendrán el día de
hoy una reunión con integran
tes del Consejo Coordinador
Empresarial para conocer las
propuestas para que no se afecte
el funcionamiento de las cadenas

de producción durante la emer
gencia sanitaria. El encuentro será
encabezado por Ricardo Monreal
Ávila, quien ayer estuvo en Palacio
Nacional con el presidente López
Obrador. Hoy el jefe del Ejecutivo
presentará un plan para reactivar
diversos sectores, por lo que segu
ramente, lo que anuncie durante
esta mañana será el tema central

entre empresarios y senadores.

Se adelantan a la SEP

Al menos en 7 estados de la Repú
blica, las autoridades ya descarta
ron el regreso a clases el próximo
1 de junio, a pesar de que fue la
fecha que planteó la Secretaría
de Educación Pública Se trata

de Puebla, Jalisco, Michoacán,

Nuevo León, Baja California Sur
y Coahuila, es decir, estados con
mandatarios de todos los colores.

Mientras tanto, en la dependencia
que encabeza Esteban Mocte
zuma esperan el anuncio que
se dará hoy en Palacio Nacional
antes de presentar una nueva
postura, pero una posibilidad que
ha tomado mucha fuerza es que el
ciclo escolar se concluya en línea.
Atentos.
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A diferencia de otros ocho estados que pre
firieron terminar el ciclo escolar a distancia,
cuentan que la CDMX trae todas las ganas de
volver a las aulas el lunes 22 de junio.

Todavía no es anuncio oficial, pero es lo
que ya comenzaron a decir a ciertos secto
res desde lo más alto del antiguo Palacio del
Ayuntamiento.

Algo sabrán —o estarán haciendo como
que no lo saben— como para ver el final del
túnel... ¡cuando justo estamos entrando en él!

Apenas se dio a conocer el sistema de abasto
de frutas, verduras y abarrotes que lanzó Miguel
Hidalgo... y ya salieron los negritos en el arroz.

El Alcalde, Víctor Hugo Romo, lanzó este
programa para ofrecer productos de primera
necesidad a bajo costo que se pueden pagar
en efectivo o... mediante los vales llamados

"hidalgos", que reparte la Alcaldía.
Incluso, se abrió la posibilidad para que

estos documentos canjeables se repartan en
tre trabajadores ambulantes, el sector más
castigado en la pandemia.

Peeeeeero, organizaciones de este sector
aseguran que no es una ayuda universal, sino
dirigida sólo a la Alianza Nacional de Orga
nización en Defensa del Comercio, cliente
del... perdón... muy afín al Gobierno miguelhi
dalguense.

demisfuentes @reform&.com
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CONCIENCIA NACIONAL
¡¡¡¡¡Clap, clap, clap, clap, dap, clap, clap, dap,
clap, clap, clap, clap, clap, clap, clap!!!!! ¿A quién
dedicas ese aplauso, columnista, dado además
con ambas manos para mayor efecto? A los
ministros de la Suprema Corte al decir "minis
tros" quedan incluidas las ministras por su ati
nada determinación de echar abajo la llamada
ley Bonilla Con ello no sólo impidieron que se
consumara un atentado grave contra el orden
jurídico: evitaron también, sobre todo, que la
integridad política de la Nación quedara en
riesgo por el insano precedente que se habría
sentado si hubiera salido avante "pervivido",
dijo alguien esta torpe intentona reeleccionis
ta. La decisión de la Corte, contundente por la
unanimidad de votos de sus integrantes, dejó
igualmente a salvo la esperanza de seguir per
feccionando la vida democrática de México,
esperanza que de otro modo se habría frustra
do del todo. Lo sucedido muestra que existe
una conciencia nacional que está por encima
de todo autoritarismo, de toda voluntad abso
lutista; una conciencia vigilante que se mostrara
cuantas veces la legalidad constitucional y el
ejercicio democrático sean puestos en situación
de riesgo. Los ministros de la Corte, al dar oídos
a la voz de esa conciencia pública, prestaron
un importante servicio a la República. Si actúan
siempre con autonomía e independencia se for
talecerá el sistema de frenos y contrapesos que
a los ojos de algunos estaba ya en vías de extin
ción, y habrá en los ciudadanos la certidumbre
de que el Estado de derecho y la vida democrá
tica de la Nación prevalecerán sobre cualquier
individuo o régimen que los amenace. Aplausos
otra vez, y reconocimiento general... La curvi
línea paciente le dijo al doctor Duerf, siquiatra:
"Quiero que me trate, doctor. Soy ninfómana,
ardo siempre en ignívomo fuego de pasión car
nal". "Recuéstese en ese diván y cuénteme su

problema le indicó el célebre analista. Antes
voy a poner a enfriar una botella de champán"...
Doña Panoplia de Altopedo, dama de bue
na sociedad, le contó a su amiga doña Gules:
"Anoche tuve una espantosa pesadilla. Soñé que
me atacaban los animales de donde salieron las
pieles de que está hecho mi abrigo". "¡Qué sue
ño tan absurdo! comentó doña Gules ¡Los co

nejos no son nada agresivos!"... El conferencista
preguntó a su público: "¿Quién creen ustedes
que es el mejor hombre que ha existido sobre
la faz de la tierra?'. Las opiniones se dividieron.
Uno dijo que San Francisco de Asís, otro que
Gandhi, un tercero se inclinó por Miguel Ángel.
Levantó la mano un pequeño señor y afirmó
que el hombre más perfecto que en el mundo
había vivido era Leovigildo Patané. El conferen
ciante se desconcertó: "No he oído hablar de él".
"Yo tampoco lo conocí admitió el señorcito
Fue el primer marido de mi esposa"... Expresó
con acento evocador un joven: "Me gustaría en
contrar una mujer como aquélla con la que se
casó mi abuelo: hermosa, simpática, modosa".
Dijo uno: "¿Como tu abuelita?". "No precisó el
muchacho Como aquélla con la que se casó la
semana pasada"... "Estoy ya muy cansada se
quejó la señora con su esposo. Lavo y plancho
todo el día; friego los pisos; hago la comida;
cuido a los niños, y todavía en la noche tú me
pides ya sabes qué. Necesito que me consigas
una ayuda". Está bien accedió el marido. Tú
sigue lavando y planchando, fregando los pisos,
haciendo la comida y cuidando a los niños, y yo
conseguiré quién por las noches me haga ya
sabes qué"... Ante el juez de los divorcios mani
festó el marido: "Yo me quedaré con el negocio.
Ella no aportó nada para tenerlo". Declaró la
esposa: "Entonces yo me quedaré con los hijos.
Él no aportó nada para tenerlos"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA

GOBERNADORES VS SEP

Ayer hubo un encontronazo
entre los gobernadores y la
SEP con Esteban Moctezu
ma: porque resulta que los
primeros lo que quieren es

terminar el curso en línea, tal como está

ahorita, en junio próximo, pero la autori
dad federal quiere adelantar las vacacio
nes de verano y que los estudiantes re
gresen en agosto a exámenes Anales, re
cibir calificaciones y, de inmediato, ini
ciar el siguiente curso. Los gobernadores
prefieren mantener la situación bajo
control por lo que la propuesta de la SFP
no fue recibida con entusiasmo. Se espe
ra que el anuncio definitivo se haga este
miércoles o jueves en Palacio Nacional y
entonces se sabrá que actividades remi
dan y cuáles no.
/ / Si la falsa guerra contra el narco
" tráfico no hubiese impactado

tanto en la seguridad pública, en
la corrupción de algunos cuerpos
policiales, en el deterioro del te

jido social hoy no habría una necesidad
EXTRAORDINARIA y urgente de aten
der este problema de seguridad. (...) po
dríamos opinar que no deberían estar las
fuerzas armadas en dichas labores A la
fecha no he leído o escuchado una alter

nativa REAI, y POSIBLE para enfrentar la
herencia del calderonato. No me encanta

saber a las fueras armadas en ello", esta

es la opinión de la senadora de Morena,

Citlalll Hernández, la que fuera hasta ha
ce unos días ¡a más férrea opositora a la
presencia del ejército en las calles y a la
ley de seguridad interior; hoy defiende a
los militares en las calles. Aunque usted
no lo crea.

Construcciones Industriales

Tapia o CiTapia fue una em
presa consentida en la admi
nistración de Emilio Lozoya
en Pemex, a sólo 17 días de

iniciada la administración obtuvo el con

trato ROPLD8212P para el EPC para la
adecuación del sistema de gases de com
bustión de la catalítica I de la Refinería

de Cadereyta. con un monto de 53.9 mi
llones de dólares. A este contrato se

unieron Techníp. Global Offshore Méxi
co, Tapia y Techrsip Stone & Webster
Pprocess Technology. (Technip, por cier
to. fue sancionada por la SFP), y en la
cuenta pública 2016, la ASF reportó que
la obra tuvo un sobrecosto, se elevó a 84
millones y un exceso de tiempo de 1,557
días. Por cierto estas observaciones no

fueron solventadas.

PD: Hubo humo blanco en la

Cervecería Modelo, en La

Pensil, pero no se sabe si por
que se reiniciaron operacio
nes o metieron las calderas a

mantenimiento. Oficialmente la empre
sa no puede reiniciar operaciones.
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PODER CIUDADANO

ESPERANZA

JUAN C. FLORES AQUINO

Han sido días muy di
fíciles, duros, com

plicados. Una prue
ba sumamente do

lorosa para la hu
manidad. Al igual que en el
mundo, en nnestro país, los miles
de fallecimientos tienen nombre

y apellido, y lamentablemente
ponen en luto a miles de familias
mexicanas. Personas muy queri
das, que pierden a su mamá, a su
papá, a sus hijos o hermanos, tíos
o abuelos.

Hoy por eso quiero hacer una
pausa, y escribir sobre la espe
ranza que hay que mantener, y
que no podemos permitir que pa
se a segundo término, cuando lo
que mayormente requerimos en
estos momentos es sostenerla,

con fe y unidad.

Solidaridad. No podía faltar
Familias que ayudan a vecinos,
comerciantes, vendedores, lle

vándoles despensas, ayudándo
los económicamente. Una familia

en la colonia Narvarte, puso un
letrero en el que cambiaba arte
sanía por alimento. Alguien tomó
una fotografía y la snbíó a las re
des, se viralizó y la respuesta no
se hizo esperar: llegaron cientos y
cientos de personas llevando co
mida y ayuda económica.

Reconocimiento al personal
médico. Son muchas, afortuna
damente, las muestras de grati
tud y afecto al personal médico
en hospitales. Desde los peque
ños comercios, cafeterías, tiendas
de abarrotes, empresas, hasta las
grandes cadenas que han donado
alimentos así como equipamien
to en los hospitales, Se valora
desde aquella comida o mascari

llas que lleva una familia, hasta el
trabajo que hicieron empresarios
para instalar un hospital en Santa
Fe o el apoyo de Teletón.

Fe. Que importante es en estos
momentos transmitirnos mensa

jes de fe y esperanza a nuestros
seres queridos. Más a quienes la
mentablemente tienen a alguien
cercano enfermo o que muy tris
temente hayan perdido ya un fa
miliar en esta cruda batalla. Por

eso ahora más que nunca, hay
que estar cerca de ellos, y aunque
físicamente no nos sea posible, sí
en espíritu y en nuestros pensa
mientos. En particular, muy que
rido Francisco, tu equipo está
muy cerca de ti Sabes todo el ca
riño por el ser excepcional que
eres, y que queremos transmitirte
también a través de este mensaje,
mucha fuerza en este difícil mo

mento
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SIN PROTOCOLO
LA MILITARIZACIÓN DE AMLO
JQELSAUCEDO

Quién aconsejó al Presidente
López Obrador sacar al Ejército

V a combatir la inseguridad? ¿O
fue el propio mandatario quien
tomó la decisión sin consulto

a nadie como suelen suceder al tomar las

decisiones más importantes en México?
Para tener contexto de las contradic

ciones del Ejecutivo, vale la pena recordar
cómo inició la participación de! Ejército en
la lucha contra el crimen organizado.

Vicente Fox fungia como Presidente y
Lázaro Cárdenas Batel, gobernaba Mi
choacán {hoy es coordinador de asesores
de AMLO)

Impotente en su lucha contra el crimen
organizado Cárdenas Batel, pidió ayuda a
Fox. Fox se negó en todo momento. V ahi
quedaron las oosas, hasta que asumió la
Presidencia Felipe Calderón.

Lázaro no perdió el tiempo y de in
mediato le hizo la misma petición a su
paisano el Presidente.

Así, en enero de 2007, Calderón acu

dió a la 43 Zona Militar, en Apafeinaán,
Michoacán, vestido con casaca y gorra
verde olivo.

Esa es la historia de cómo el Ejército
recibió la instrucción de luchar contra el

crimen organizado y el narcotráfico.

Por ello a lo largo de su mandato. Cal
derón fue duramente cuestionado por su
acérrimo adversario López Obrador.

Durante su mandato Enrique Peña
Niele; mantuvo al Ejército en las mismas
tareas, con los resultados conocidos.

Como Presidente, López Obrador,
creó la Guardia Nacional y desapareció a
la Policía Federal, cuyos elementos aún
protestan por su despido injustificado.

Los especialistas argumentan una
grave violación a la Constitución ei ha
ber ordenado al Ejército realizar tareas
de seguridad pública.

La oposición rechazó el decreto que
militariza a! país, una actitud contraria a
los principios que pregonó el Presidente.

¿La oposición logrará invalidar el
decreto?

PROSPECCIÓN... Posponer el pago de
impuestos y cuotas de seguridad social,
además de incentivos a las empresas ge
neradoras de empleo, propusieron los es
pecialistas en el Foro Ciudadano por la
Ciudad de México, organizado por los di
rigentes Nora Arias (PHD), Andrés Atay
de (PAN), Israel Betanzos ÍPRI), lesús
Sesma y Leonel Luna (PVFM).

Twitter. gíoeLSaucedo
saucedosj@yahoo.com.nvc
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VALLE DE MÉXICO
ECATEPEC, LAS RIÑAS INTERNAS
RUBÉN PÉREZ
Las crecientes diferencias entre

grupos políticos al interior del
ayuntamiento de Ecatepec de
muestran que las distintas sec
tas morenlstas. junto con otras

fuerzas políticas, lo que más defienden son
sus propios intereses y rio los de la socie
dad. las llamados a la unidad para enfren
taren un solobloquela pandemia son sim
ples llamados a misa porque cada quien
jala por donde mejor le convenga. La falta
de cohesión gubernamental ha llevado a
poner en práctica la socorrida estrategia de
' lanzar la piedra y esconder la mano'
contra integrantes del cabildo, como hacia
Lorena Salas Lemus y Daniel Andrés Síba
ja González, además de ios regidores Azu
cena Cerrrillo Vázquez. León Felipe Riova
lle Salazar y Miguel Ángel Juárez Franco,
quienes se han convertido en el prietito en
el arroz del alcalde Fernando Vilchis

Contreras. Ecatepec es uno de los munici
pios que más presupuesto ejerce, con un
gigantesco aparato de empleados y donde
los miembros del cabildo tienen a su dis

posición una enorme tajada del gasto pú
blico. Siempre ha sido así. muy a pesar de
la supuesta reducción de personal que se
hizo al principio del gobierno. Ids cinco in 
tegrantes del ayuntamiento mencionados
han sido señalados de ejercer cantidades

millonarios del presupuesto pata desem
peñar sus funciones, acusándolos de se
guirla inercia burocrática; es decir, que so
lo viven del presupuesto, pero saben que la
guerra sucia viene de la "silla central",
donde también se cuecen habas

A RENGÓN SEGUIDO
MIENTRAS en algunas regiones del país ía
pandemia muestra signos de "respiro", se
gún el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, por demás censurado y cues
tionado en sus cifras, en el Edomex. con
más de ó mil casos de Covid19. los tocos

rojos siguen encendidos y el número de
contagios sute como espuma... PAQUE
TES de alimentos, vía despensas, comen
zaron a repartirse en colonias pobres de la
zona oriente de Tlalnepantla. luego de que
el alcalde Raclel Pérez Cruz, pusiera en
marcha el 'programa de apoyo alimenta
rio 2020" para respaldar a los sectores más
vulnerables... MENSAJE directo envió el

ombudsman mexiquense, Joige Olvera, a
los alcaldes que han tenido broncas con
sus gobernados por desactivar fiestas pri
vadas en ocasión de la emergencia sanita
ria. Les pidió estrategias más eficientes pa
ta evitar crispación. Y es que en Naucalpan
el freno de los convites ha terminado en

destrozos de patrullas.
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Matías Pascal

Ignorancia, en las críticas
por las Fuerzas Armadas

La sobrerre acción de algunos partidos políticos de oposi
ción y los representantes de algunos sectores sociales al
decreto por el cual las Fuerzas Armadas salen a las calles

a patrullar, fue calificada por el líder de la mayoría parlamenta
ria de Morena, Ricardo Monreal Ávila, como una confusión e
ignorancia sobre la legislación aprobada el año pasado so*
bre este espinoso tema.
Para no contribuir a esa confusión y despejar el desconoci

miento, en estos conceptos, mediante sus redes sociales,
Monreal Ávila delineó lo importante: las Fuerzas Armadas
actuarán de manera regulada, subordinada y complementa
ria en tareas de seguridad pública, y además el Decreto pre
sidencial no otorga facultades extraordinarias al Ejército,
por el contrario, se delimita y regula su actuación. Punto.
En abono a lo anterior diremos que en las cuestiones de

gobernanza, cada quien en su tiempo. Cada cual en su
momento. Cada circunstancia requiere una respuesta y una
solución, y ante la creciente ola de delincuencia que ya se
veía venir, pues es hora de echar mano de toda la fuerza
pública para defender a la población en su conjunto.
Se entiende que igualmente, cuando son Oposición, de uno

u otro bando, pues se tienen que des vivir por hacerse notar,
eso está bien, es normal, diría el propio Monreal, lo que no
está bien es llevar las cosas a los extremos y tratar de des
barrancar decisiones a todas luces son en busca del bienes

tar común. De política, política, pues, como se decía en
oíros tiempos.
En su videomensaje, Monreal Ávila fias precisa que las

Fuerzas Armadas actuarán de manera rebufada, subordina
da, complementaria y fiscalizada. Además, aclaró que no se
trata de un acuerdo para otorgar facultades extraordinarias de
seguridad pública a la fuerza militar, sino que se regula y deli
mita plenamente su actuación.
Todavía más preciso, el senador de la República nos recor

dó a todos los mexicanos que el Ejecutivo emitió el decreto
en el Diario Oficial de la Federación, el cual tiene como fina
lidad dar transparencia al uso de la facultad conferida por la
Constitución en el decreto por el que se creó la Guardia Na
cional, el cual dispone que, durante un tiempo de cinco años,
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el ejercito podrá realizar acciones de seguridad pública de
manera extraordinaria.

Por ello es que mencionó que "estamos en tiempos de con
fusión y contrastes, pues en constantes ocasiones se ataca al
Presidente de la República por emitir acuerdos o decretos,
aun cuando éstos tengan sustento constitucional".
"Los ataques, las descalificaciones y los insultos son injustifi

cados", sentenció.
Para despejar las dudas también dijo que la facultad para

que las Fuerzas Armadas actúen en materia de seguridad
pública por un periodo de cinco años, mientras se consolida a
la Guardia Nacional, fue otorgada por el Poder Legislativo, por
unanimidad.

"No se vale que, aprobado por unanimidad, y una vez, esta
blecida 1a temporalidad de cinco años en el quinto transitorio,
ahora se cuestione".

Por cierto, ya de salida. Ayer se reunieron, por enésima
vez, el jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, y el
senador Monreal Avila, para analizar la situación sobre la
emergencia nacional, por la pandemia de COVID19 y las
acciones que habrá de tomar hacia adelante para salir de
este dilema en que fuimos metidos involuntariamente.

Fecha: 13/05/2020

Página: 7

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 19,314



En redes sociales criticaron mucho

al gobernador mexiquense Alfredo
del Mazo Maza por usar cubrebocas
en un evento delgobierno federal.
De hecho era el único funcionario

que cumplía con el protocolo por
contingencia de salud por la pan
demia que se vive por Covid19. Que
si era o no el cubrebocas adecuadc:
eso ya es irrelevante, lo importante
es que se cumplan con la medidas
de sanidad ¡mplementadas por las
propias autoridades, porque piden
protegerse y ellos no lo hacen.

Manuel Palma Rangel, subsecre
tario de Control penitenciario de
la Secretaría de Seguridad del
Edomex, informó de la riña en el
Penal de Chalco entre 10 privados
de libertad, que activó protocolos
de riña colectiva, y comentó que es
un reclusorio sobrepoblado, porque
es para 557 personas y tiene 3 mil
560 personas. Y bueno, esta riña
provocó que familiares y no fami
liares, que fueron informados por
teléfonos celulares (que se supone
no se deben tener al interior del

penal), Llegaran de manera violenta
a querer ingresar al penal, lo cual

será motivo de denuncias por da
ños, comentó el funcionario esta
tal, quien dijo que en este penal no
ha habido ningún caso, ni ninguna
sospecha de casos Covid19, que
sólo hubo 4 lesionador por golpes
contusos y se los llevaron al hos
pital, pero los atendieron y fueron
dados de alta. Palma Rangel hizo
un llamado a los familiares de los

internos para que no hagan caso de
las personas que intentan alterar
el orden, que acudieron sin cubre
bocas , con niñosy sin guardar la
sana distancia, "lo cual es un gran
riesgo y no hay acceso, porque no
se pueden romper los protocolos
de la contingencia sanitaria", dijo.

El presidente de La Jucopo de la
60 Legislatura Maurilio Hernán
dez González, acude a su oficina a
trabajar, con cubrebocas y todas las
medidas sanitarias, porque como ya
lo hemos comentado, estos temas
de salud lo traen muy activo para
tratar de resolver las cuestiones

económicas, de seguridad y salud,
que son la preocupación de legis
ladores y gobiernos a todos los
niveles.
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Ingenuos

Francisco Javier Vázquez Burgos
El destino aprobatorio de la Ley Boni

lla,maquinado en el seno de "morena" y
aprobado por el Congreso local de Baja
California por unos diputados primitivos
e indecentes, y con el aval del Presidente
y de la secretaria de Gobernación que
permitiría una aberración jurídica, un
escupitajo en el rostro a la democracia,
cambió el día en que Jaime Bonilla, el be
neficiario de la trampa se desesperó, y
para asegurar el apoyo del poder ejecu
tivo y acelerar la aprobación de la corte
a dicha ley, grabó en secreto y exhibió
a Olga Sánchez Cordero con comen
tarios poco afortunados que mostraban
el apoyo de la funcionaría a la ilegalidad.

Todavía la primera quincena de
junio del 2019, Andrés Manuel López
Obrador, se salió por la tangente sobre
el tema, se lavó las manos emulando a
Poncio Pilatos, categórico expresó en
aquel entonces que fueron los diputados
quienes aprobaron ampliar de dos a cin
co años el mandato de gestión de Jaime
Bonilla, y se deslindó de esa reforma,
asegurando que la presidencia no tuvo
intervención pero fue incapaz de defen
der el Estado de derecho, no se atrevió
a manifestarse a favor de la legalidad de
un asunto que a todas luces era un exce
so del Congreso, y dejó entrever que el

podía ser viable toda vez que había

opiniones en favor y en contra. No cri
ticó la aberración, el abuso. Se colocó el
Presidente del lado de la ilegalidad. Que
daba claro que la política se colocaba
por encima del Estado de derecho, de
la legalidad. Era claro que Bonilla tenía el
apoyo político deAMLO.
La suerte de Bonilla se escribió lue

go que tomó protesta en noviembre del
2019, y es que envalentonado por el he
cho de que ya había tomado posesión
con la nueva ley que le permitía perma
necer en el puesto cinco años y no dos,
Bonilla se la jugó; estaba ansioso, quiso
acelerar la resolución de la SCJN en fa
vor de la Ley Bonilla para garantizar su
permanencia cinco años en el cargo.

Pensó que tenía todo seguro. Conta
ba con dos armas, las declaraciones de
Olga Sánchez ante los medios donde
lo apoyaba y la grabación de la plática
privada, donde Olga se expuso con sus
comentarios.

Olga Sánchez dijo a la prensa que no
podía estar de acuerdo o en desacuer
do con la Ley Bonilla que ampliaba tres
años más el mandato, en virtud que es
el Congreso local quien emitió la norma
y un Tribunal constitucional lo resolve
ría, pero en privado le dijo a Bonilla, la
norma va a "pervivir", dando su apoyo,
tácitamente, a la ilegalidad. Pensó Bonilla
que al exhibir esa grabación se fortalecía,

pero sacó mal sus cuentas, le salió el tiro
por la culata.
Imagínense el México que tenemos, la

funcionaría que debe velar por el orden
en la Nación, dando espaldarazos a actos
abominables para la democracia.
Por supuesto que el apoyo de Olga

Sánchez a la Ley Bonilla se acabó cuan
do fue exhibida en las redes sociales

formando parte de un complot para
golpear a la raquítica democracia que
vivimos en México, dando su aval a la ile
galidad, dejando entrever el control que
tiene sobre la SCJN. Bonilla sacó mal sus
cuentas.

Es en razón de la traición del gober
nador de Baja California a Olga Sánchez
que la Suprema Corte de Justicia de la
Nación aprueba darle marcha atrás a la
Ley Bonilla; con seguridad que si Jaime
Bonilla se hubiera quedado callado, la
SCJN hubiera recibido línea para avalar
semejante disparate jurídico, por lo que
no veo que se tenga que estar felicitando
a un Tribunal que resolvió sobre un tema
que no soportaba el menor análisis, y
que sólo podía dejar pasar la Ley Bonilla
como resultado de una instrucción abe

rrante desde un poder totalitario, que
invade esferas y no respeta la división de
poderes. Quienes piensen que la SCJN
actuó por decisión propia y no por línea
son ingenuos.
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Preparan la gira por EU
En la Cancillería se trabaja a tope en muchos frentes,
incluyendo la protección de los mexicanos que viven en
Estados Unidos y en la adquisición de tecnología e insumos
para enfrentar la emergencia sanitaria. Pero en medio de
la vorágine, nos comentan, se tejenlos detalles de la que
podría ser la primera gira internacional que realice el pre
sidente López Obrador, tentativamente a Washington, en
julio próximo. Losmotivos: estarpresente enla entrada en
vigor del TMEC, que ya fue aprobado por los congresos de
México, Estados Unidos y Canadá, y agradecer al presiden
te Donald Trump su apoyo en la crisis por el coronavirus.
Nos aseguran que la agenda avanza, en caso de haber un sí
definitivo en Palacio Nacional al periplo. ¿Será?

Repatriarán a mexicanos en crucero
Nos adelantan que la mañana de este jueves llegará a Quin
tana Roo el crucero Disney Fantasy, con alrededor de 70
mexicanos repatriados que formaban parte de su tripula
ción. Antes de permitir que los ciudadanos desciendan de
la embarcacióny sean enviados vía aérea a sus respectivos
destinos en el país, autoridades sanitarias y migratorias
aplicarán 1 os protocolos de revisión para asegurarse de
que ninguno de ellos seaportador del virus SARSCoV2; si
hubiera uno positivo, nos aseguran, no habría desembar
que. ¿Será?

Oxígeno a las tienditas
Justo cuando el IMSS dio a conocer que el pasado mes de
abril México perdió 555 mil empleos formales, la Iniciativa

Privada lanza un ¡ Sí a la reactivación económica segura!
Coparmex, Concanaco y algunas marcas refresqueras, o
agroalimentarias, así como de alimentos para mascotas
lanzaron el programa #MiTiendaSegurapara capacitar
a estos comercios que han cerrado o están en riesgo de
hacerlo. Esta iniciativa a favor del abasto protegerá a unos 3
millones de personas que dependen de las casi 1,2 millones
de tiendas de abarrotes en el país. Compartirán protocolos
de limpieza e higiene para cuidarla salud de todos. ¿Será?

Trabajo intenso rumbo
a la reapertura
El senador Ricardo Monreal se reunirá hoy con el presiden
te del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar, y
los representantes de las doce cámaras que integran dicho
organismo, antes de la reunión de la Junta de Coordina 
ción Política, pues es que el líder de la Cámara Alta sigue
empeñado en sacar consensos y acuerdos para apoyar al
Presidente ante la contingencia. En ese tenor, el legislador
también sostendrá de manera virtual una plática este jueves
con el Rector de la UNAM, Enrique Graue. El viernes le
toca escuchar a los empresarios de la industria automotriz
y alimentaria, quienes esperan reiniciar actividades enla
segunda quincena de este mes para empezar a reactivar la
economía ante la crisis provocada por el Covid19. Otro sec
tor que tiene en puerta una reunión con el coordinador de
la mayoría legislativa es el de la construcción. Una agenda
muy apretada, sin duda. ¿Será?
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Elba Estherla libra una vez más, pero...
Oué difícil la vio.

Hila y los doctores.
Fue más de un mes de cuida

dos intensivos para poder darla
de alta y ahora, ya convaleciente en su casa,
sigue bajo cuidado médico.
¿Se puso muy grave? pregunté a un inte

grante del cuerpo médico que se espantó por
las complicaciones de su enfermedad.
Cómo no... Fueron unos divertículos esofá

gicosyno veíamos el final.
Hasido difícil lavida deElba Esther Gordillo.
No ha tenido una salud normal desde la

donación de un riñon para salvar a su primer
marido, Arturo Montelongo, papá de su

hija Maricruz Montelongo.
Si con plenos poderes magisteriales y edu

cativos "el poder rejuvenece", decía Fidel
Velázquez tenía enfermedades, no se diga
después.
En varias ocasiones fue trasladada de emer

gencia de la cárcel a hospitales privados para
recibir atención, un permiso del cual estaba
siempre pendiente Miguel Mancera.
En prisión se agravaron sus males, pero

estos no han desaparecido con el goce de su
libertad y el intento de reconquistar el sindi
cato educativo.

Esta vez fueron males en intestinos y esófa
go que para su fortuna Rieron bien atendidos
en el Hospital Ángeles del Pedregal.
Una vez más a salvo...

MUNICIPIOS SIN PIB

Si usted sabe dónde queda Totatiche, enten
derá de qué hablamos.
Es un municipio jalisciense asentado en la

parte norte, lugar de tránsito para llegar a va
rios municipios de Jalisco, Nayarity Durango.
Cerca de donde tenía reales Joaquín El

Chapo Guzmán, según narró en su momento
el arzobispo de Durango Héctor González.
Todo mundo sabe que está en Guanaceví...
En un tiempo se le denominó Área Huicot,

donde vivenhuicholes, corasytepehuanes.
Pero ese dato es menor.

Lo importante es hablar de los lugares don
de no se han registrado enfermos de corona
virus y, se supone, estarían en posibilidad de
reanudar actividades.

La consultora Estrategias Públicas Loca
les (EPLOC) hizo un estudio muy elaborado
para el Gobierno de los lugares libres de Co
vid19.
S e concentró en mil 500 municipios.
Casi todos rurales, con escasa comunica

ción, sin visitantes frecuentes de las zonas
urbanas y por lo tanto sin riesgos mayores.
Pero en ese dato va implícito el poco efecto:

el regreso a la vida no implicará a gran núme
ro de la población y sin mayor impacto en la
actividad económica.

O sea, las urbes y los centros de población
seguirán en cuarentena.
CONTRADICCIONES

No hay congruencia en muchas decisiones.
Todavía hoy la Secretaría de Salud (SSA)

y el Consejo de Salubridad General no han
adelantado cuándo se reactivará la vida y
menos cómo.

Talvezhoyhayaluces.
En espera de mayor información, recorde

mos el decreto de suspensión, cuyo punto III
dispone:
III. Se extenderá hasta el lo. de agosto la sus

pensión de labores con goce desueldo a quienes
ya se encuentran en esta situación debido a la
pandemia del coronavirus.
La información de hoy chocará con las vo

luntades, naturales ante el temor generaliza
do, de los gobiernos locales.
Muchos gobernadores y más alcaldes no

están dispuestos a poner en riesgo a su pobla
ción cuando ni siquiera escuchan en la publi
cidad vespertina de Palacio Nacional qué es el
pico de la epidemia.
El centro propone, pero no impone y la pro

vincia dispone.
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El IMSS, otra víctima del desempleo y el cierre de empresas
El Instituto Mexicano del Seguro

Social (IMSS) enfrenta una severa
crisis financiera derivada de la caída
del empleo y el cierre de empresas.

Como sabe, el Instituto se financia a través
de las cuotas obreropatronales y una aporta
ción del Gobierno federal.

Al caer el empleo y el número de patrones,
significa menos recursos, situación que se
agravará justo ahora en el pináculo de la pan
demia (353 muertos nada más ayer).
En la crisis de 1994, en el llamado error de

diciembre, en el primer trimestre se perdie
ron un millón de empleos, lo que obligó al
entonces director del IMSS, Genaro Borrego
Estrada, a proponer una reforma a la Ley del
Seguro Social para poder refinanciarlo.
Ahora se prevé que la caída del empleo

sea mayor tan solo sumados los 555,247
perdidos en abril más los mas de 350,000
perdidos en marzo, estamos en el millón, la
crisis financiera del Instituto será mucho más
profunday prolongada.
¿Qué tienen pensado Zoé Robledo, su

director, y Arturo Herrera, secretario de
Hacienda, para atender esa previsible crisis?
Falta conocer las cifras de mayo que serán

peores que las de abril.
El mes pasado, 6,689 patrones se dieron de

baja, lo que puede traducirse enla quiebra del
mismo número de empresas.
¿De qué tamaño son esas empresas?
El Seguro Social sabe con certeza de qué

tipo de empresas estamos hablando y de
cuántos trabajadores tenía cada una.
Si podrán reabrir o no después de la pande

mia es otra cuestión.

Lo cierto, lo real, es que el IMSS dejará de
percibir millones de pesos que le harán faltay
que casi un millón de familias se quedaronsin
ingresos, quién sabe por cuánto tiempo.

Hoy el presidente López Obrador dará a cono
cer el programa para ir reiniciando las labores
productivas de manera gradual, pero despa
cito y con precaución.
Perooooo, quién sabe si las cifras presen

tadas ayer en la conferencia nocturna por el
subsecretario Hugo LópezGatell lo hagan
reconsiderar.

Ayer fue el día más letal de lo que llevamos
de la cuarentena por el Covid19:353 muei
tos y 1,997 contagios en tan solo 24 horas.
Esta claro que con esos números la realidad

se empeña en negar que "estamos aplanando
la curva" y que quizá sería prematuro consi
derar reabrir las actividades productivas no
esenciales.

A ver cuál es el plan que presenta hoy el
Presidente.

Justamente hoy el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, tendrá una reunión virtual con
el presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, Carlos Salazary sus agremiados
buscando mediar con el Presidente.

El senador y los empresarios tratarán el
tema del regreso a la normalidad y de un pro
grama de rescate financiero para las empresas
que no será un Fobaproa, como insiste el pre
sidente López Obrador.
Ante la notable y ya sospechosa ausencia

de Alfonso Romo, quien tendría que ser el
responsable de esa tarea, Monreal se ha echa
do ese trompo a la uña para tratar de conciliar
posiciones entre el sector productivo y el jefe
del Ejecutivo.
Avercómoleva.

Interesantes y otras veces absolutamente ri
diculas, las maromas que muchos morenistas
hicieron para justificar la decisión de milita
rizar la seguridad pública, hecho que hasta
hace pocos meses condenaban rabiosamente.
Ahí quedan de prueba videos y tuits en los

que se exhibe incluso al propio presidente con
un cartel diciendo ¡ No a la militarización!
Pero una cosa es ser oposición y otra Go

bierno.

Al final, la realidad es la que se impone.
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Para cuando salgamos

A estas alturas de la pandemia, ya hay
más casos de Covid19 imaginarios
que reales. Los ataques de pánico son
cada vez más extendidos y frecuentes,

sobretodoenlapoblación confinada en sus casas,
que se llena de ansiedad.
Quienes deben salir a conseguir el sustento o

realizar tareas indispensables para la sociedad
tienen evidentemente otras prioridades que
les permiten no obsesionarse con la posibilidad
de contagio. Solo podemos confiar en que no
menospreciarán la peligrosidad del virus ni la
importancia de las medidas de seguridad, por
que los que estamos en cuarentena, nos guste o
no, dependemos de ellos.
Mientras tanto, el encierro aumenta los casos

de violencia intrafamiliar, magnifica las pato
logías emocionales que venimos arrastrando
de años, como la depresión y la ira contenida,
hace obvia nuestra incompetencia para mane
jar la ansiedad, el estrés y el miedo, potencia
la necesidad de paliativos como el alcohol o
cualquier otra adicción, y multiplica el número
de hipocondriacos, entre otros problemas "ín
timos" que acostumbramos ocultar, primero a
nosotros mismos.

Cuando esto acabe, todos estos problemas
que he descrito y más habrán crecido si no nos
tomamos en serio el asunto de la salud mental,
que es aún más importante que la física, porque
en realidad es el origen de aquella.
Si no aceptamos que estamos asustados, es

tresados, llenos de miedo, que no toleramos la
incertidumbre ni manej amos bien la convivencia
de 24 horas con nuestros seres amados; si no lo
hablamos, lo canalizamos adecuadamente y
buscamos ayuda, saldremos a la calle, tras meses
de cuarentena, a sumar locura potenciada a la ya

crecida patología social recrudecida por la crisis
sanitaria.
Entonces haremos realidad, nosotros mismos,

ese mundo apocalíptico que tanto tememos, con
tagiando nuestro pánico a quien se nos acerque^
lo sepamos o no, porque el miedo potenciado
también es en muchos casos, es más, en la ma
yoría, asintomático o cuando menos encubierto.
Los seres humanos somos como antenas repe

tidoras, cada uno de nosotros capta las señales
con las que vibra y las envía a diestra y sinies

tra. Lo que enviemos es lo que haremos realidad
como colectivo. Es nuestra elección, primaria
mente, como individuos. Una gran responsabili
dad, ¿verdad? Atrás quedó la era en que su vida
personal le concernía solo a usted.
Vea a lo que nos estamos enfrentando cada uno

de nosotros en cuarentena: según los últimos in
formes en relación alaSaludMental(OMS2011)
en el mundo la depresión es la principal causa de
discapacidad a escala mundial y este año 2020
sería la primera causa de enfermedad en el mun
do desarrollado. De acuerdo a los especialistas,
el confinamiento y el desempleo están entre las
principales causas de depresión y ansiedad, au
mentanlaprobabilidad de desarrollar conductas
agresivas y adicciones.
Millones están hoy perdiendo sus empleos y

muchos otros trabajadores de la informalidad
viendo mermados sus ingresos a causa de ello.
Todos dependemos de todos, está más que claro,
y aun así hay personas, desafortunadamente no
pocas, encerradas en sus pequeños mundos per
sonales, enla ignorancia o la negación voluntaria,
para no hacerse responsables de su parte. Estos
son los que se han convertido en un peligro de
contagio para sus semejantes.
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Periodismo y
comunicación
social
La crisis sanitaria en la que aún nos en

contramos y su impacto negativo en el
devenir económico del país ha exacer
bado los ánimos en la relación que Go

bierno y prensa sostienen. Nada bueno para la
salud de la democracia, enMéxico o en cualquier
país en el que una situación así pudiese ocurrir.
Quienes hemos tenido la fortuna de ejercer

el periodismo y la oportunidad de transitar en
el ámbito de la comunicación social compren
demos la complejidad que representa esta
blecer un vínculo entre ambas partes, sin que
existan desencuentros. El respeto mutuo, la
tolerancia alacríticayelsaber entender ha sido,
para muchos de nosotros, la base de nuestro
desarrollo profesional.
Se trata de una relación que es fundamental

para el buen funcionamiento de toda democra
cia, aunque nunca deja de ser incómoda. Por su
naturaleza, en la que existe una amplia dosis
de factor humano, política y competencia, este
vínculo se encuentra lejos de ser perfecto. Son
muchos los elementos que intervienen en su
desarrollo y que son fundamentales para lograr
una sana coexistencia.

La comprensión en ambos sentidos es nece
saria para evitar fricciones como las ocurridas
en semanas recientes. El norteamericano Alian

Siegal, quien tuvo la responsabilidad de elaborar
el manual de estilo del diario New York Times,
definió algunas de las características esenciales
del periodista: "Rigor y exactitud de los hechos.
Curiosidad sin límites. Vigilancia sobre la es
critura. Independencia absoluta: si hay alguna
complicidad, debe darse entre lectores y redac
tores, nunca entre elredactory sus fuentes".
Es el ejercicio del periodismo bajo estas pre

misas las que pueden generar recelo en la rela
ción con los poderes públicos. Aún más cuando

se desconoce una de las grandes esencias de la
labor periodística: el reportero jamás anuncia
que el tren llegó a tiempo, según se recita en las
escuelas europeas.
El periodismo y los medios a los que se debe

enfrentan una difícil situación. La era de la

digitalización que ha transformado el mundo
de las noticias, la reducción de los ingresos
publicitarios y la posible desaparición de las
ediciones impresas, entre muchos factores
más, mantienen a este sector en un estado de
incertidumbre.

No obstante, y es ahí donde tendría que pre
valecería comprensión por parte de los poderes
públicos, bajo cualquier circunstancia, como
concluimos quienes participamos en el taller
intitulado Periodismo Institucional vs Periodis
mo Independiente, impartido en 2000 en Car
tagena de Indias, Colombia, por la Fundación
para un Nuevo Periodismo Iberoamericano,
"los periodistas seguimos siendo el producto de
la curiosidad, del deseo de contar historias, de
la pasión por conocer y describir cómo funciona
el poder y cómo influye sobre la vida de las per
sonas de carne y hueso, de ese público a quienle
hablamos y para quien trabaj amos".
Al final, funcionarios van y vienen, regíme

nes mueren y surgen nuevos, y el periodista
sigue ahí: investigando, contando historias,
narrando lo que ve y encuentra, incomodando.
Segundo tercio. "Vamos arespetar la decisión

de la Suprema Corte, nos guste o no nos guste
se va a respetar", dijo el gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla. No tiene de otra, el
fallo que invalida el atropello constitucional que
pretendía imponer en ese estado es inapelable.
Tercer tercio. Mano dura debería ejercerse en

contra de las agencias funerarias que lucran con
el dolor de la gente en medio de la pandemia.
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Teletón hace frente común
Cuando hay una emergencia, en

cualquier país del mundo, la pobla
ción se une, hace un frente común
para combatir el origen de esa cri

sis. Sobre todo en las democracias donde

se sabe que lo que afecta a un sector de la
población repercute en el resto.
EnMéxico no es la excepción, apesardeque

todavía hay grupúsculos que le apuestan al
desastre económico, a la muerte y al colapso
de un sistema de salud que se desarrolló con
graves deficiencias desde hace muchos años
Así, ante un enemigo común la concien

cia de los diferentes grupos de México se
une para crear un solo frente, cada día más
sólido, y combatir juntos el coronavirus. No
debemos olvidar que combatir la pandemia
es sólo un medio para alcanzar el fin que es la
salud y el bienestar de la población.
Curar el Covid19 es un paso intermedio

de todo Gobierno, aunque algunos lo consi
deren en su miopía, el objetivo final.
Dentro de este esquema de una guerra

contra una enfermedad mortal, que algunos
adoptaron como guerra política, se incorpo
raron a la lucha común sectores de la pobla
ción como es el caso de la estructura sanitaria

de Teletón, infraestructura sanitaria que tie 
ne cobertura en todo el país, y a través de su
presidente, Fernando Landeros, se firmó un
convenio con el Gobierno federal para que
los Centros de Rehabilitación e Inclusión In
fantil atienda a infectados con coronavirus.
Desde finales de abril, Teletón ofreció sus

instalaciones al Gobierno de México, las cua
les cuentan con consultorios equipados, mob; 
liario y áreas con gran capacidad de atención:

"Es momento de sumar y de ser solidarios. Es
por ello que ofrecemos a la Presidencia de la
Repúblicanuestrainfraestructurapara contri
buir alas soluciones de los objetivos sanitarios
nacionales", comentó Landeros.
Así el secretario de Salud, Jorge Alcocer

Varela, informó del acuerdo con Teletón,
donde el Presidente señaló que "es una
muestra de solidaridad yes parte de la suma
de voluntades para enfrentar la pandemia".
Estuvo presente en dicha firma Marcelo

Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores,
quien señaló que serán 23 instalaciones "de
primer nivel" de Teletón las que podrán re
convertirse para atender a enfermos.
Durante su intervención, Fernando Lan

deros, dio a conocer los nombres de los em
presarios que ayudan a reconvertir los CRIT
de Teletón, entre los cuales se cuentan Emi
lio Azcárraga, presidente de Grupo Televi
sa; Alejandro Vargas, de MVS; Juan Francis
co Ealy Ortiz, de El Universal; Carlos Slim, de
Grupo Carso, Rogerio Azcárraga, de Radio
Fórmula, y Alejandro Ramírez, de Cinépolis.
Los CRIT tienen cobertura en Coahuila,

Chiapas, Durango, Tlalnepantla, Hidalgo, Ja
lisco, Michoacán, Sonora, Veracruz, Baja Ca
lifornia Sur, Ciudad de México, Guanajuato,
Guerrero, Nezahualcóyotl, OaxacayPuebla.
Desde el inicio, Teletón se instaló en las

zonas de mayor vulnerabilidad para ofre
cer servicio a muy bajo costo y, a veces, de
manera gratuita a las personas que más lo
necesitan. Por lo que su ubicación coincide
con la idea del actual Gobierno federal de

darle prioridad a quienes siempre fueron
olvidados.
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Del Mazo prevenido, vale por dos

Todos sabemos que en estos
momentos no existe una

vacuna para prevenir la
enfermedad del Covid19,

y que la mej or manera para prevenir
la enfermedad es evitar la exposi
ción a este virus.
También nos han informado los

expertos que se propaga principal
mente de persona a persona, so
bretodo cuando no se guarda la dis
tancia apropiada. Ya hasta los más
pequeños explican a los adultos que
a través de las "gotitas" respiratorias
que se producen cuando uno tose,
estornuda o habla, nos podemos
contaminar.

Esas partículas pueden terminar
en la boca o nariz de quienes se en
cuentran cerca o posiblemente ser
inhaladas y llegar a los pulmones.
Por lo anterior, millones de seres

humanos nos estamos lavando las

manos con frecuencia, con agua y
jabón por veinte segundos, espe
cialmente después de haber estado
en un lugar público, o después de
sonarnos. Y claro, muchos estamos
guardados en casa.
Tambiénhemos hecho uso de des

infectantes o geles (que poseen al

menos 60% de alcohol) y evitamos
llevarnos los manos a los ojos, nariz
o boca.
Un sector importante de la pobla

ción sencillamente no puede que
darse en casa; o porque moriría de
hambre, o porque es necesario su es
fuerzo para combatir la pandemia,
el tsunami económico y la escalada
de violencia.

Pero, ¿qué pasó la mañana del
martes 12 de mayo en Palacio Nacio
nal? En la Ciudad de México están

prohibidas las concentraciones de
50 personas para evitar el contagio,
pero en la conferencia de prensa ma
tutina se violó las regla.
Con motivo de la firma del conve

nio con la Fundación Teletón, el pri
mer mandatario contó con diversos

invitados que sumaron 75 personas
en elSalón Tesorería. ¿Porquécara
jos había 25 personas más?
Acaso ¿ningún colega se atreve

a decirle a los funcionarios ahí pre
sentes, que eso está mal? ¿tampoco
a nadie se la ha ocurrido una especie
de sorteo, para que todos los medios
acreditados podamos mandar a
nuestro representante, sin posibili
dad de contagio?, o de plano, seguir

con el ejercicio, de manera virtual,
aprovechando los avances tecnoló
gicos?
Todos estaban como si nada, muy

cerca del Presidente de la República,
que no sobra decirlo, sería una tra
gedia que se contagiara (más allá de
filias y fobias), ya que es una persona
de edad avanzada, difícilmente la li
braría, ysuhospitalizaciónyposible
muerte pondría en jaque la ya muy
debilitada economía nacional.
Hablemos claro, la desaparición

física del Presidente López Obrador
nadie la debe desear, ni si quiera los
que lo odian, porque nos veríamos
en medio de una lucha intestina, de
pronóstico reservado.
Por ello, no le debe hacerle al hé

roe el Jefe del Ejecutivo, y debe cui
darse mucho más que otros, por el
bien de la salud del país, la paz y la
tranquilidad de la nación. Imagine
usted, caro lector, la polarización
aún más magnificada por una cir
cunstancia así.

Encima del tabasqueño, el Can
ciller, y los secretarios de la Defensa
Nacional, Marina y Salud, Marcelo
Ebrard. Luis Cresencio Sandoval.
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• AMLO despertó a la CNDH. Resulta que el decretazo
que devuelve a las Fuerzas Armadas al combate a la in
seguridad sacó del marasmo a la presidenta de la CNDH,
Rosario Piedra, quien consideró que dicha decisión es
"contraria a la Constitución". Así que al fracaso de la
GuardiaNacional ahora está el riesgo de que se frene la
manita que les iban a echar los militares...
• Mauricio Kuri pone otra cuña. Resulta que el grupo
parlamentario del PAN en el Senado, que comanda Kuri,
se reunió virtualmente para discutir los alcances de la
decisión de devolver a soldados a las calles a combatir

criminales comunes. Y hallaron lo que señala la CNDH:
es inconstitucional.

«Francisco Acuña se mantendrá en la presidencia del
INAI. El comisionado concluyó su periodo, pero como
el Senado dejó pendiente el proceso de selección de dos
vacantes, los cuatro comisionados determinaron que
Acuña siga en tanto la Cámara alta resuelva el tema.
Esto se suma a la elección de otro espacio en el Instituto
Federal de Telecomunicaciones, también en manos del
Senado...

• Graciela Márquez no ve lo duro sino lo tupido. La
secretaria de Economía sufrió con las "benditas redes
sociales" que no le perdonaron no saber leer unas cifras
en una conferencia de prensa hace unos días. Pero eso
como quiera. El Inegi dio a conocer las cifras de actividad
industrial y marzo no es un bache, es una barranca. Lo
gravees que el indicadorhaido ala baja desde 2019...
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Héctor Escalante
Analista político
Entre las muchas promesas
que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor hizo durante los años de

campaña y el periodo de tran
sición, una fue que los medios
del estado tendrían un cambio

sustancial y no estarían única
mente al servicio del partido
en el poder. Eso no sucedió. Lo
que es verdad es que cambia
ron los medios gubernamen
tales en los últimos meses,
pero para mal. Desafortuna
damente, los espacios en me
dios gubernamentales se han
transformado en un brazo de

golpeteo político para la oposi
ción o para quienes no compar
ten las ideas de este gobierno.

Antes porristas, hoy golpeado
res y también porristas. Canal
11 presenta una serie de pro
gramas tragicómicos fallidos
como La maroma estelar de

Hernán Gómez, ya desapare
cido, o el lamentable programa
de "debate" de John Ackerman
y Sabina Berman. La salida de
periodistas como Javier Solor
zano, después de varios años
de trabajo en ese canal al fren
te de su noticiero, son ejem
plos de la fallida transforma
ción. Sin embargo, Notimex,
la llamada Agencia del Estado
Mexicano, se ha convertido en
un espacio no sólo de golpeteo
político, sino de persecución a
trabajadores y ex trabajadores

de esa empresa. No sólo eso, re
cientemente Aristeguinoticias
publicó una información que
señala que utilizan las herra
mientas oficiales para atacar
a otros periodistas. Según el
reporte de Artículo 19, algu
nas personas entrevistadas
señalaron que existe un chat
llamado "TheAvengersN", en
donde empleados de Notimex,
mandados por su directora
Sanjuana Martínez, publican
mensajes en Twitter con hash
tags contra periodistas y ex
colaboradores de la agencia.
Es decir, utilizando recursos
públicos y creando bots para
ataques orquestados. La infor
mación refiere que hubo estra

tegias contra Carmen Ariste
gui, Lydia Cacho o Anabel
Hernández, periodistas crí
ticas principalmente a an
teriores administraciones y
cercanas a personas ligadas a
este gobierno, lo que hace aún
más irracional el ataque y con
pocos elementos para que los
porristas oficiales puedan ha
cer algún tipo de defensa. El
presidente López Obrador se
ha quejado en las últimas se
manas de los llamados bots,
ha señalado "pedirle a Twit
ter y 'Face' que nos expliquen
cómo es que venden publici
dad para bots, y además, sobre
todo, que rindan cuentas, que
haya transparencia".
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Mientras Felipe Calderón sigue jugándole
al "troll" en redes sociales hoy podemos
entender su. desesperación por tener un
partido político que le brinde "fuero" por
algunos años ante la sarta de información
que está saliendo a la luz en su contra
Olga Wornat, periodista argentina que

radico en nuestro país durante muchos
años; fue la encargada de investigar a Felipe
Calderón y hoy después de haber sido
amenazada de muerte para abandonar
México reapareció en entrevistas
contundentes que ponen a temblar al
expresidente.
Olga estuvo a punLo de publicar un libro

llamado "Felipe el Oscuro" donde por
medio de entrevistas a familiares cercanos

del ex presidente y gente allegada relató
cómo fue su sexenio. Donde la oscuridad y
los nexos más oscuros eran constantes para
colgarse del poder que tarde o temprano
perdería. El sexenio de Felipe Calderón

se caracterizó por eí precio tan alto que
pagaron decenas de periodistas que
perdieron la vida, algunos funcionarios
que murieron en "accidentes aéreos" y la
famosa guerra contra el narco que cobró la
vida de miles de inocentes.

Hace unas semanas AMLO aseguró
en conferencia que hasta el momento no
existe ningún tipo de denuncia en contra de
ningún expresidente por parte de Cíobierno
a lo que me pregunto todos los días...
¿Qué es necesario para que esto suceda?
Gobierno Federal no quiere macharse las

manos ante ias acusaciones que van poco
a poco saliendo a la luz y en su lugar quiero
suponer, se respalda con el Gobierno de
Estados Unidos acorralara Felipín vía la
detención de García Luna,

El cinismo de Felipe Calderón no
tiene límites y aunque salgan videos o
declaraciones que dejen mal parado al ex
presidente aún hay algunos incautos que le
prenden velas como si fuera un santo.
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Es Le martes el presidente Andrés
Manuel López Obrador atestiguó
la firma de un convenio entre la

Secretaría de Salud y Fundación
Teletón para sumar 23 de sus centros de
rehabilitación a la atención a personas
infectadas por Covid19 y pacientes
no infectados, así como otorgar
rehabilitación a distancia a niñas y
niños con discapacidad.
"Es una muestra de solidaridad de esta

fundación encabezada por Fernando
Landeros. Este acuerdo es parte de la
suma de voluntades, de como el sector
público y el sector privado, desde luego
el sector social, estamos trabajando
en unidad para enfrentar la pandemia
y salvar vidas de esa forma, con
humanismo y solidaridad", expresó el
m anda t ario fe de ral.
En el Salón de Tesorería de Palacio

Nacional, el secretario de Salud, Jorge
Alcocer Varelay el presidente del
Patronato Teletón y director general de
Fundación Teletón, Fernando Landeros,
signaron el Convenio de Colaboración
y además, estuvieron como testigos la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum y
el gobernador mexiquense, Alfredo Del

Mazo Maza,

Cabe señalar que la Secretaría de
Salud y Fundación Teletón trabajaron
en la elaboración de la 'Guía para la
p rotección de la salud de las personas con
discapacidad en el contexto de Covidl9J,
materiales y recomendaciones para
personas con autismo.
La alianza también permite que las

llamadas sobre discapacidad que entran
a la Línea de la Vida de la Secretaría de

Salud y al 911 se canalicen a la Fundación
Teletón, para que personal especializado
les brinde atención de lunes a viernes de
9:00 a 17: OÜ horas.

A través de su servicio gratuito de
Telerehabilitación, la Fundación
Teletón pone a disposición de todas las
personas con discapacidad en México
videos de terapia física, ocupacional y
psicológica, además de rehabilitación
respiratoria. Los tu tonales están
disponibles en la página coronavirus.gub.
mx dentro del apartado para personas
con dis capacidad.
En su intervención, Fernando

Landeros detalló que los centros de
rehabilitación serán atendidos por
el IMSS, ISSSTE y los gobiernos de
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los estados para dar atención a los
mexicanos que lo requieran.
LüsCRIT del Teletón, que atenderán

a pacientes enfermos de la Covid19,
pero también de otras dolencias, se
ubican en Coahuila, Chiapas, Durango,

Tlalnepantla y Nezahualcóyotl (Estado
de México); Hidalgo, Jalisco, Michoacán,
Sonora, Veracruz, Baja California
Sur, Ciudad de México, Guanajuato,
Guerrero; así como los estados de Oaxaca
yPuebla.

Gobierno, iniciativa privada y la sociedad contra Coronavlrus.
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Tiraditos
LA MALA MEMORIA DE LA OPOSICION... Y
DE MORENISTAS
»\%ga alharaca que la oposición, de manera maleada
el PAN, aliados de Morena y que incluso miembros de
.cs,:£ P.aJ.kí d o. ll.a.ü!.l!d c\cTeto cl^'l prcs k] ente
Andrés Manuel López Obrador ordenando..quejas
Fueras Armadas asumían tareas de seguridad Pública.
"¡Se militariza el país!", gritan. Quizá para atemperar un
poco los ánimos, les convenga recordar que la medida
que echa a andar el nesfclente. y que tendrá vigencia
hasta 2024, forma parte dei. paquete de. reformas; por ^los
aprobado.

AVANZA INFRAESTRUCTURA MEDICA
•Entre el 15 y el 20 de mayo el titular del IMSS, Zoé
i .! 5?. ÍADJIS _m r_íi .^1 ??i?. í
|s™porak?..¿otados.de; equipos ]¿ especialistas para
5^/. Jjll'1. íl( A í)_ ÁI_V. ! D. T. k1.^ kkl.s>il l^ 'IVÍA
en estacionamientos de hospitales ubicados en entidades
como Nuevo León, Jalisco, CDMX, Estado de México y
Morelos, pues se espera que en las próximas dos semanas
la curva de contagios ilegará a su punta, Así, ei Instituto
y Hacienda, de Arturo Herrera, acortaron la inyeccfa^i
kl k. Ik9_k.9_ klk A? ^ klilA! _'k? í Akí'. k! k_ .íl ktl kk(.?kl 5?Ak\^_ X?5?A>k
k(An.ÍJAríkl!kkqiÁ!l.)LlkicAl!kA:jAAxA.lk\LkkPAklZkk.y..slk
equipo!

ESPACIO, EL MANDAMAS DE LA NUEVA
NORMALIDAD
•Hoy el gobierno federal informa del plan para reactivar la
economía, para. que regresemos aJa "nueva m
Todo basado, nos enteramos horas ante& en regiones
con menor densidad poblacional,y centros de trabajo que
PykAla.O.klA^AkA.k^PA^A'kAkirAklk^.ik^kOiJAlkel^lLAAPk^AiAfk
reintegrarse gradualmente, sin dejar de impuisar el Home
Office. M plan prácticamente sustituirá a'l muiticriticado
y demando listado de empresas esenciales que dejó fuera
a iviuchos sccLorcs quc urgían penD.Í^k.Pí1kfkPkrAkiík.
hecho, de ultimo momento, a esa lista se incluyó ayer
a Ja construcción, .mineríaí y.fabricación de
ííansgorte^.según.informó el Conse]o.de SaiuM
Ahora el foco será concentrarse en demostrar que se
kAc.[lWlk;!Aíkc.slA1kÍkks.A[!kÍc\UkcAklr5kcIA(k!AÁ0kJ^l.^!;inA.
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Distancia y en comprobar que las medidas preventivas
minimizaron el contagio del virus que hoy por hoy, y
sin vacuna» ilggó Para quedarse y cambiar a una nueva
realidad, a una "nueva normalidad".

NUEVO ROUND DE MUY BAJO NIVEL DE
SANJUANA Y SUS BOTS
•Q.k1Í^\IAPakekc\qyk\AlÓ.53IAkkHklckks.J.AakLIAd!.kkkk9J"a..(:'k'.
Notimex, Sanjuana Martínez, apien.fue demmeiada
por ia organización Artículo 19 por acosar y agredir a
periodistas y ^drabajadores déla agencia por medio de
bots y cuentas falsas. Huevo round> de muy bajo nivel,
PkMALl!k\Aklk!k!}k^lkAkk(:!^\]1.'j.!As.ilc.q!Ak\r!kA.k!AOA'.dcr<k.sklA.
adversarlos. La denuncia es grave» queda en la cancha
de sus jefes, en Palacio Nacional seguir soiapándoia o
frenar la[.guerra sucia[.contra[.comunicador^
sirve, pero sí desgasta aún más la imagen de 'ia agiaicia
noticiosa del Estado.
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CONFORMAN FRENTE EN EL
CONGRESO
*Eti to que gtarece |a el inigo de la
conformación de un frente común, la y
los diputados Alessaiidra Rojo (PVEM),
Mauricio labe (PAN), Víctor Hugo Lobo
(PRE)j, Tonatiuh González(PRÍ)..y Miguel
Meló (AES) hicieron un llamado al Gobierno
¿Sr*. _Ul .'t.Á k1.^! 5?.^!. _CI k1.^* ^
funcionarios y las aportaciones de las
dependendas sean otorgados a las enfermeras
a trayés de un bono de 50 por ciento de su
sueldo en esta, contingencia,, esto mediante

Personal Médico. Sostuvieron que desde el
Congreso local buscarán que ge realicen las
adecuaciones.presupuéstales nere
tal efecto,

URGEN SESIONES REMOTAS
«La fracción de Morena en el Congreso de la
Ciudad liamó al presidente de la Jucopo,
Mauricio Tabe, a que a la brevedad convoque
a sesionar de manera remota para sacar

Mkk; Al.1!s1.a1.kí!
a la capital, entre ellos la armonización de la
legislación en materia de violencia política
de género...Para ello .propusiera
para autorizar que se lleven a cabo sesiones
remotas, ordinarias y extraordinarias, a
través de plataformas digitales, a fin de darle
k! j.LlP.k

una situación de excepción o emergencia, que

Coyid19.
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MÁS VALE PREVENIR...
ü *AgL^Ak)A?i_(t<j7_1'í.í iÍ51
g capital del país no hay indicios o elementos
g j5^r^Át^n_con.cluirgue eM§tejJn§ plaga
1 de ratas como aseguraron diputados dd
S A.n .'.'.l grk' Ü l c:l k í AVIVÍA!.1.1^
g ^..conferencia jejraMite^majtes

funcionarios del gobierno señalaron que, no
g obstante que no se cuenta con información
g E§AíA ifetenninar que .exista jlgun problema

con los roedores, se ampliaran los contratos
i £9G.I?s.empresas de .control .de.plagas en jos
g Centros de Transferencia de basura a fin de
g prevenir que aparezca algún problema.

AVANZA EL CONTAGIO
»Poc6 se sabe de la Universidad Autónoma de
la Ciudad de México y cuando hay noticias
no siempre son buenas, en esta ocasión dio
a conocer que la encargada de Despacho de
la Secretaría General Aída Patricia Arenas
Cbiang., fuejdiagnosticada_con C
pór io que sigue atendiendo los asuntos
relacionados con esa institución de manera
J.AA'A Af_ ?A^ 3 a! Al A'kA'A/AA í AA rAA! :A'l Ak' ?A kV! JAA A _V_'A: DA'
síntomas graves.
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Las TICs, el
desconfinamiento
y prioridades

inicios de año el J2T publicó una ac
tualización del estudio sobre el uso
de las TICs en México. Antes de laA1pandemia, la probabilidad de usar un
teléfono inteligente era determinado

^^Pdilerencia de 22.5 punios porcentua
les cu lie la población de bajo ingreso y la de ingreso
medio.

Hoy, vivimos en una realidad completamente diferen
te y ante el Coyid19, las TICs serán nuestras más gran
eles aliadas para asegurar la reactivación económica. De
acuerdo con la. Quicé! millones de niños,.niñas, jóvenes y
familias teñe Irán que ir adaptando n ninas, lanl o de apren
dizaje y trabajo, como de ocio y tiempo libre, alrededor
de las IICs.

Por eso, servicios como los deja mexicana KIO jS'elwor
ks, dirigida por Seigio Roseiigans, son cruciales para que
millones de operaciones médicas, financieras, de comu
nicación, educación, envío de información y manejo de
dalos, continúen su curso. Gracias a ello y a través de inicia
tivas como las soluciones ele Automatización Robólica ele
Procesos, las empresas pueden reactivar sus operaciones
más rápidamente.

Otro ejemplo es el proyecto GINclúyel.e, el cual coordi
na I Iciiíi Acluir. Sé u aia de una plataforma fie servicios
profesionales para la inclusión laboral de "personas con
discapacidad'ten trabajos directos o mediante,1$ contrata
ción exlerna. El programa incorpora una plataforma web

y una aplicación móvil para atraer talentos de personas
con discapacidad y vacantes laborales. También incluye
experios para evaluar las condiciones de trabajo y accesi
bilidad de las: empresas; especialistas para la estimación
de candidatos' con rliscapaciriadestenire otras.
PRIORIDADES
Todas las industrias piden atención personal y la duda es
saber cuáiesson y cuáles no son prioritarias. Por ejemplo,
empresas del sector alimenticio hicieron un llamado al
gobierno federal para que la higiene y salubridad sean
considerados esenciales cu la fabricación, distribución y
entrega de alimentos. Consideran que sus empresas (como
H Sardinero, que atiende hospitales, penales y comedores
industriales), lia desarrollado los más alt os estándares de
calidad para garantizar la seguridad, inocuidad e higiene
en los alimentos.

Eso no es tóelo, también el Consejo Nacional Empre
sarial 'Turístico, comandado por Braulio Arsuaga, sigue
haciendo esfuerzos por mantener act iva ala ind ustria sin
chimeneas, lomando en cuenta aspectos fundamentales,
como la salud, bienestar y seguridad ele los empleados y
Clientes; buscando apoyos laborales, fiscales y financieros;
además de preparar una Agenda Turística Nacional para
reactivar al Sector turístico del país e impulsar la imagen
ele México, tanto a nivel nacional, como más allá de nues

tras fronteras, Los acercamientos del organismo con las
diversas a utoridades a nivel Eeeleral han sielo muchos, pero
desaloniinadameiiie con muy poco eco.
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1 lenguaje cotidiano ha .adop
tarlo términos que reflejan la
insatisfacción con la noces i

dad y el derecho humano a
la información: Fake News 0
i "infortemia" son vocablos que
pretenden desvelar la false

dad de datos diseminados todos los días

por los diferentes medios públicos'y priva
rlos y como parle de las cotidianas guerras
media! icas amplificadas por int ernet y las
retios sociales.

Pero hay una información que tampoco
satisface el derecho humano a lá informa
ción y a la que muy pocos están prestando
atención, salvo quienes han sirio víctimas
ríe esta práctica, sobre torio periodistas,
académicos y organizaciones rio la socie
dad civil: la información oficial falsa.

Se nata de las respuestas que están pro
porcionando algunas entidades públicas
—federales y locales—, a las solidl udes de
acceso a la información realizadas con ba

se en las leyes ríe transparencia y que en
algunos casos pueden sér falsas, erróneas
o tergiversarlas.

La mala noticia es que las mismas le
yes ríe transparencia podrían estar propi
ciando y protegiendo la práctica de mentir
desde las instituciones públicas. La Ley
General de Transparencia establece en Su

artículo 155, fracción V, que el recurso ríe
revisión interpuesto contra una respues
ta. a una solicitud de información será
desechado por improcedente "cuando se
impugne la veracidad de la información
proporcionada".

Esta misma disposición se incorporó
íntegra a lorias las leyes de transparencia
federal y éstatalés para quedararmoniza
rlas con la legislación general promulgarla
en 2015.

Cuando una persona, solicita una infor
mación, la entidad pública debe, respon
derle dentro riel plazo legal (a nivel federal
son 20 días hábiles con posiblidarl de 10
días de prórroga; en la Ciudad ríe México
son nueve días hábiles y siete ríe prórro
ga); si la persona está inconforme con la
respuesta, puede impugnarla mediante un
recurso ríe revisión que interpone ante el
instit uto de transparencia nacional o esta
tal, según corresponda.

La ley prevé JJ Causales para impugnar
las respuestas,entre las más comunes son
que la entidad pública clasificó la informa
ción como reservada o confidencial; que
la ent regó incompleta;} que no respondió;
que dijo no ser ríe su competencia; por
el cobro de los materiales; que cambió la
modalidad de entrega.
Pero ninguna causal permite impug

nar una respuesta falsa; sin embargo, Si
la persona argumenta que la información
que le dio él sujeto obligarlo 110 es Cierta,
los institutos de transparencia deben des
echar la queja ríe inmediato.

El afectarlo podría recurrir a otras es
trategias legales y administrativas para
acreditar la lalsedad ríe la información que
le dieron, pero promete ser un viacrueis
burocrático y normativo que solo afectará
su derecho a saber, pues la información
de su interés podrá carecer dé valor para
cuando logre obtenerla.
El acceso á la información pública

en México ha teñirlo una evolución muy
favorable desde que se promulgaron las
primeras leyes federal y locales ríe trans
parencia. en 2002, y luego con la reforma
consl.it ucional ríe 2014 que ordenó la
promulgación de las leyes generales ríe
transparencia, la de protección ríe ríalos
personales \ la de archivos, y en Conse
cuencia la reforma o promulgación de
nuevas leyes estatales que se armonizaron
con aquellas.

Sin embargo, ninguna ley es perfecta y
las de transparencia 110 son la excepción,
por lo que valdrá la pena abordar la con
veniencia de acabar con aquellas dispo
siciones que podrían estar alentando la
diseminación ríe información falsa que;
tanto malestar causa a la democracia.
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or méritos propios, por su capacidad y
experiencia, las mujeres podrían que
darsecon ioS Cíiairo lugares queeslan
vacanl.es en el Consejero General del
Insumió Nacional Electoral (INE).
Las reglas solo les garantizan dos

lugares, pero lambién pueden obte
ner los oíros dos, sobre lorio a parí ir de que los varo
nes favoritos, por su amplia trayectoria.en el.servicio
público, quedaron eliminados en el examen sobre
conocimientos en malcría elecloral.

l a ( amara de Diputados liene pendiente la elec
ción de eslos consejeros.

Seguro que el impasse involuntario provocado por
el coronavirus ha servido para que legisladores valo
ren el perfil dé .'30 hombres f 30 mujeres, qué están
en la anl.esala para ser considerados en alguna de las
Cualro quinielas.
Todavía falla la comparecencia de cada uno ante

el comilé evaluador, para después pasar a la integra
ción de las quinielas y de ahí al pleno para que los
diputados, con el volo fie las dos terceras parles de
los asisienl.es, digan la úliima palabra.
Por el perfil, los 60 cumplen con las cualidades

para formar parle del Consejo General del Insumió.
Enlre las 30 mujeres, hay personajes que des

puman por Sus medallas académicas y laborales.
Seguramente sus nombres llegarán al pleno de los
diputados, Son conocidas, lienen experiencia f mr
rilos, larga carrera en el medio elecloral. I na de ellas

es Car¡a Humphrey, desde asesora hasta llegar a pre
sidir el inslil uto en la. Ciudad de México. Ha inlentado

convenirse en consejera del iNEen varias ocasiones.
En la anterior, obluvo la más alta calificación en el
examen escriio.

También sobresale el nombre de María fiel Carmen
Carríón, con la experiencia de magistrado y ser par
te de la sala regional especializada* Es la únicá con
el nivel fie magisirada, Miriam Guadalupe Hinojosa
Dieck es la presidenta fie la Asociación Mexicana fie
Consejeras Estatales. Elvia Leticia Ameze.ua es doc.
iora en esiuflios sociales y trabaja en el organismo
elecloral federal desde que era IEE.
Hay tíos periodisias: Heriberta Eerrer Arias y Ana

Lilia l'i'ii'z Mendoza. Norma Irene fíe la Cruz Magaña,
especializada en la observación elecloral nacional e
internacional. Alma Kutrice Rendón Cárdenas, exse
creiaria Ejécuiiva Adjunta fiel Sistema Nacional fié
Seguridad Pública Marisela Reyes Reyes, presidenta
del instii uio elecloral de Guerrero. Gabriela Williams,
maestra en administración pública por el 11 \\l y
.consejera electoral en la Ciudad fie México. María
Eugenia VálfléS Vega, i n vés ligad o ra de la Universi
dad Melropolilana. Y Ana Elisa Banderas Miranda,
académica fie la Universidad Auiónoma de la ( iuilad
de México.

El diputado Porfirio Muñoz Ledo, convenido en
conciencia de Morena, quiere que sean cuatro muje
ri's. Su compañero Sergio Giiliérrez Luna admite en
principio que pueden ser más de dos.
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Mientras en la casa de gobierno de Baja
California Jaime Bonilla llora Su di
rima. los 11ministros déla Suprema
Corlo de Justicia de la Nación (SCJN)
quedan como verdaderos defenso
res de la democracia, y, en especial,
de la Consiii ucíón que ya no sopona,

una afrenta más por parte fie los que idolatran el auto
ritarismo y la ambición de poder. Solo dos años Bonilla
gobernará a los bajacalifornianos.

Dentro de lodo lo malo que noSeslá paSaildo i los
mexicanos con la pandemia y la crisis económica la
actuación de los ministros nos regala una poco dé
esperanza en el sentido de que aún quedan algunas
instancias aulónomasé independientes dé lo qué diga
y ordene el poder ejecutivo.

Unánimemente; las y los integranles del poder judi
pial negaron a Jaime Bonilla su loca idea de gobernar
Baja California por cinco años Cuando Su elección, y
lo sabía, era de solamente dos años.

Fraude a la Constil lición fue él argumento para qué
las mujeres, y los hombres que componen la Suprema
Corte de justicia de la Nación lé dijeran no al gober
nador Bonilla, ni más ni menos. Normalmente cuan
do se habla de fraudes electorales se señala a alguna
persona,péró en ésiá Ocasión era a la máxima le\.a la
Carla magna que nos rige como mexicanos, a la que
el morénisl a quería hacerle fraude.

La SCJN nos fia en momentos tan difíciles oxíge

no para creer que sí habrá quienes desde él poder flé
fe.nderán la democracia ganada a hase fie incansables
luchas y desangre dé numerosas personas qué én su
busca, .perdieron la vida. Es sin duda una bocanada
fie aire para una sociedad perpleja ante lo que esta
mos viviendo en materia política: Nada fie fraudes a
la Constitución.

Con la decisión unánime de las y los ministros se
énvía. una señal de qué no sé permitirá más él que
branto fié la ley, esta debé eStar por encima dé lodo
y de iodos llámense legisladores, presidentes muni
cipales, jefé dé Gobierno, gobernadores o presidéul.é
fie la República.

Y qué lió venga el gobernador Bonilla a decir cual
buen samarilano que acatará la decisión de la Supre
ma Corte de J ustiéia de la Nación porque iló és un favor
el que hace, era una. canallada apoyada por Yeidckol
Polevnsky la que pretendía alargar su periodo de go
bierno tres años más deñe liempo que fue electo.
Nuéslra Constitución seguirá vigejiile en su régi

men democrático sin ningún daño porque las y los
minislroshciliaron con conciencia y en plena libertafl
lo cual los hace merecedores de dobles felicitacio
nes. Quién intenté nuevamente pensar en alargar su
manfla lo ya Sabe alo que le tira: nada dé fraudes á la
Carla Magna.

No estaría fie más qué los inlegranteS de la SCJN
también echaran abajo las consultas a mano alzada
que las hacen vinculantes sin tener el porcentaje de vo
tos exigidos para hacerlas.valer... ¡Viva la democracia!
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Coalición para 2021
i en dicen que JiJ
tragedias son para
reflexionar y aplicar
cambios, no habla
mos de la pandemia
del Covid19, sino de
la realidad que cu

I reman los par lid os políticos en la
Ciudad de México, aquellos que fue
ron avasallados en la elección pasa
da por el efecto López Obrador, que
consolidó a Morena, no así, a mucha

de su clase política,
Y, ya en esta emergencia sanitaria

que tiene atentos al gobierno fede
ral, pero sobre iodo, al de la Ciudad
ele México, la oposición llámese: l'Hl.
PAN, PHD y PVEM aprovechan el mo
mento para comenzar a organizar
loros y discusiones para abordar el
siguiente paso que se tiene que dar
después de la atención de la pan
demia.

Por ello, han iniciado un Poro Ciu

dadano por la Ciudad dé México, en
el que dentro de su primera mesa
ya se habla de posponer el pago dé
impuestos y cuotas dé seguridad
social, además de incentivos a las
emprésas generadoras de empleo,
como propuestas ele los especialis
tas que acudieron.

También desmandaron al Gobier

no fie la Ciudad de México diseñar
el mecanismo, primero para la rea
pertlira.económica y en segundo tér
mino para su reactivación en todos
los sectores.

Pero el verdadero mensaje de
fondo que todos los líderes de estos
partidos políticos, Andrés Ataydé,
Nora Arias, Israel Betanzos, Leonel
Luna y jesús Sesma ést.án mandan
do a Morena, con la organización fie
dichos foros.,: es la negociación de
inminente Coalición para 202L
La apuesta parece lógica, van so

bre el debilitamiento en el que que
de la Jefa ríe Gobierno capitalino,
la discordancia y falta de unidad
dentro de la bancada de Morena en
el Congreso local y porque ahora
desde esa oposición, pagarán con
la misma moneda, con la que los
pusieron con Irá las cuerdas: la fis
calización de la atención y crisis que
provocó el CovifPlÓ.

I)entr()clcestcl()r()sc

hanplaiicadodi^ers()s
e scenar i o s.aye r íiie el
e c o ii( jiiiic o, do nde >1 a cari o
Sehettiiio, vislumbró tres
escenarios adversos para

la ecoiioniía déla ciudad:
priiiicro, e 1 ma 1 o c<>n una
c a id a d el Pro diitt o In l e rn o
I i rii t o (I> IB) d e iiiein) s 5
lK)icient();elsej»iindo,el
pe<>r, coh mía disniinúción
de.íSporcientíídclPIHy
e 1 esp a lito so, co n nien os
40 poí ciento del PIB.
A su vez, el exsecretario fie Ha

cienda, Ernesto Cordero, planteó la
importancia de reabrir la economía
siempre y cuando el punto máximo
de coinat;ios sea superado a fin dé,
que exista la capacidad hospitala
ria necesaria. "La reapertura debe
incluir los sectores esenciales, pero
qué representan poco riesgo", apun
tó.

Luego de coincidir con los demás
ponentes, Cordero cuestionó el pa
quete económico puesto en marcha
por el gobierno federal, el cual no
llega ni al uno por ciento del PIB. Sil
contra parte, comentó que tan sólo
Perú ha destinado hasta el momento

él 13 por ciento del PIB.
Habrá que estar pendiente de los

avánces fié las negociaciones que sé
tengan o de que dicha coalición po
lítica, se quede en el intento.
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